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 में  अधीक्षण  कौर  निमन्त्रण  के  श्रस्तर्राष्ट्रीय  आयोग  के  पास  कई  शिकायतें  भेजी
 है  जिनमें  यह

 कहां  गया  हैकि  ग्न्य  पार्टी ने  जिनेवा  करार  के  विभिन्न  उपबन्धों  का  उत्पन्न  किया है

 प्रत्येक  जोर  से  हजारों  की  संख्या  में  दिक्कतें  की  गयी  हैं  ।  ai  उन  शिकायतों  के  प्राप्त

 होने  पर  निर्धारित  प्रक्रिया  के  अनुसार  इन  पर  कार्यवाही  करता  एक  ऐसे  श्रम्टर्रष्ट्रीय

 निकाय  के  रूप  जिसके  निर्देश  पर  कौर  YAR  जनेवा  करार  द्वारा  निर्धारित  की  गई

 यह  आयोग  करार  के  क्षेत्र के  भ्रन्तर्गत  खाने  वाले  सभी  मामलों  पर  विचार  करता  है  कौर  उन

 पर  कार्यवाही  करता  यदि  आवश्यकता  हुई  तो  वे  मामले  जनेवा  सम्मेलन  के  सह-सभापतियों

 को  सौंप  दिये  जाते  इसके  भ्र ति रिक्त  विधिक  तथा  अन्तरिम  रिपोर्ट  भी  सह-सभापतियों

 को  भेजी  जाती  है  ।

 भारत  सरकार  उस  श्रन्तर्राष्ट्रीय  आयोग  के  एक  सदस्य  कौर  चेयरमैन  होने  के

 नाते  आयोग  की  कार्यवाहियों  की  रिपोर्टों  प्राप्त  होती  हैं  ।

 श्री  श्रीनारायण
 दास  :

 क्या  यह  सच  हैकि  उत्तर  वियतनाम  की  सरकार  ने  इस  सम्बन्ध

 में  विशेषरूप  से  शिकायतें  की
 है

 कि  दक्षिण  वियतनाम  में  विदेशी  सेना  का  प्रवेश  १६५४

 के  करार  की  शर्तों  के  विरुद्ध  है  wy  यदि  तो  क्या  कोई  जांच  को

 लक्ष्मी  मेनन
 :  यह  बताया  जा  चुका  हैकि  करार  की  शर्तों  के  seta  किसी

 भी  पतन  में  सैनिक  हथियारों  का  प्रवेश  जनेवा  करार  का  उल्लंघन  समझा  ऐसी

 शिकायतें  हजारों  की  संख्या  में  ये  शिकायतें  पायी  हैं  कि  दक्षिण  वियतनाम  हथियार

 प्राप्त  कर  रहा  है  दक्षिण  वियतनाम  ने  भी  वैसी  ही  शिकायतें  की

 fat  श्रीनारायण  कया  यह  सच  है  कि  उत्तर  वियतनाम  सरकार  ने  आयोग  के

 सभा  पति  के  रूप में  काम  कर  रहे  भारत  की  निन्दा  की  है  कौर  यदि  तो  कया  वास्तव  में

 सका  कोई  अधार  है  ?

 लक्ष्मी  मेनन  भारत  की  नित्या  हज कस  की  जा  सकती  है  क्योंकि  भारत  को

 योग  को  एक  सभापति  देकर  उसकी  सहायता  कर  रहा  अन्यथा  हमारा  उससे  कोई

 सम्बन्ध  नहीं

 1  श्रीमती रेणु  चक्रवातों  :  श्रन्तर्राष्ट्रीय  अधीक्षण  भ्रायोग  तथा  उसके  सदस्यों को  दी  गयी

 शाक्ति  के  सम्बन्ध  में  में यह  जानना  चाहता  हूं  कि
 क्या  यह  सच  है  कि  बहुत  से  अवसरों  पर

 जब  उतरी  वियतनाम  की  श्र
 से

 सिकायतें  करायी  आयोग  ने  अपनी  मजबूरी  जाहिर की

 है  क्योंकि  उनका  कहना  है
 कि  दक्षिणी  वियतनाम  सरकार  ने  सहयोग  नहीं  दिया  है  ?

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :  यह  तो  अपने  ग्रीन  सत  की  बात

 रेणु  चकऋषतों
 :  मे  तो  तथ्य  के  बारे  में  जानना  चाहती हूँ  ।

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :  जब  भी  कोई  शिकायत  की  जाती  उस  समय  आयोग  का  यह

 weer  होता  हैकि  ag  उस  स्थल  पर  अपने  पर्यवेक्षक  भेजे  ।  श्र  यदि  meal  क  उल्लंघन

 होतो  वह  मामला  सह-सभापतियों  को  सौंप  दिया  जाय े।

 श्रीमती  रेणु
 चक्रों  :  मेरा  यह  प्रश्न  नहीं था

 wast  में
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 पुंप्रधान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कराये  मंत्री  (  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  )  :  श्रीराग  में  तीन  सदस्य

 प्र  यदि  sad  कोई  मत-भेद  पैदा  हो  तो  उससे भी  कार्य  की  प्रगति  में  विलम्ब  हो

 जाता  है  |

 श्री  क्या  सरकार  को  भ्रत्तरराष्ट्रीय  ग्रा योग  को  बुलाने  के  सम्बन्ध  में  कोई

 wa  प्राप्त  हुए  हैं  शौर  यदि  तो  उसका  ब्योरा  क्या

 श्री  जवाहरलाल  दक्षिण  वियतनाम  में  तो
 आपने  कास  कर

 रहा  है

 श्री  श्रीनारायण  माननीय  उपमंत्री  ने  यह  बताया  है  कि  कुछ  मामले  जिनेवा

 सम्मेलन  के  सह-सभापति  के  पास  भेजे  गये  कुल  कितने  मामले  सह-सभापति  के  पास  भेजे

 ma

 श्रीमती  लक्ष्मी  मेनन
 :  मेरे  पास  इस  समय  वह  जानकारी  नहीं

 है

 कला दा  AM  मानसरोवर  जान  वाल  भारतीय  यात्री

 १६८४५.  श्री  भक्त  दरशन  क्या  प्रधान  मंत्री  ८  gE Ro  के  तारांकित

 बदन  संख्या  ७८१  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कप  करेंगे

 केलाश  तर  मानसरोवर  के  भारतीय  तीर्थयात्रियों  की  कठिनाइयां  दूर  कराने  ौर

 उन्हें  अधिक  सुविधायें  दिलाने  के  बारे  में  चीन-सरकार  से  जों  पत्र-व्यवहार  किया  जा  रहा

 क्या  परिणाम  निकला  ;  तौर

 इस  वर्ष  का  जो  मौसम  प्रारम्भ  होने  वाला  उसमें  भारतीय  तीय  यात्रियों

 की  सहायत  के  लिये  कौन-सी  विशेष  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 वेदेदिक-कार्य  मंत्री  के  सभा-सचिव  ,  (  श्री  सादत  चली  खां  )  :  १९५४  के

 चीन  करार  में  भारतीय  तीर्थ  यात्रियों  को  सुविधाएं देते  की
 '

 जो  व्यवस्था  उसके  बारे  में

 हमारे  शिकायत-पत्रों  का  चीन  सरकार  ने  कोई  उत्तर  नहीं  दिया है

 तीर्थयात्रियों  की  प्रार्थना  गतांक  स्थिति  भारतीय  व्यापार-एजेंट  जो  भी

 संभव  उसे  देने  की  व्यवस्था  करेंगे

 श्री
 भक्त  दरशन

 :
 इस  समाचार  में  कहां तक  सत्यता है  कि  चीन  की  सरकार केवल  एक

 @  दरें  से  भारतीय  यात्रियों  को  खाने  की  इजाजत  दे  रही  है  कौर वह  भी  अपनी
 पर  शर  क्या  यह  Rau  के  करार  के  खिलाफ  नहीं  यदि  तो  इस  बारे  में  क्या

 कदम

 उठाए जा  रहे

 प्रधान
 मंत्री  तथा  बंदिशें-कार्य  मंत्री  (  श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  )

 :
 जी  यह  सच  है  कि

 चीनी  सरकार  ने  हमसे  कहा है  कि  यह  बेहतर  होगा  अगर  एक  रास्त से
 लोग  at

 ।  श्री  यह

 कहा  जा  सकता  है  किं  उन्होंने  पहले  यह  तय  किया  था  कि  कई  रास्तों  से  झरा  सकते  हैं
 ब

 एक  कहा  है  पौर  यह  उस  दर्जे  से  नहीं  मिलता  है
 ।  लेकिन  जाहिर

 —_——  ——  कि  इसके
 माने  ये

 मूल  झंप्रेजी  में
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 हो  सकत  हैं  कि  oa  श्र  रास्तों  से  तो  उन  की  हिफाजत  करने  में  उनको

 होती  है  कौर किसी  अन्दरूनी  दिक्कत  का  नतीजा  होगा

 श्री  भक्त  ददन  :  जब  यह  सूरत-हाल तो  मैं  यह  जानना  चाहता  हूं
 कि

 जो
 भारत

 के

 तिरे-यात्री  वहां  जाना  चाहत  उनको  भारत  सरकार  क्या  सलाह  देना  चाहती  है  कौर  उनके

 लिये  श्रपनी  कौर से  क्या  इन्तजाम  करना  चाहती  है
 ।

 श्री  जवाहर  लाल  नेहरू  :  भारत  सरकार  की  सलाह  यह  है  कि  जहां  तक  मुमकिन  उसी

 तरफ से  जो  कि  चीनी  सरकार  ने  कहा  है  ।  मगर वे  a  किसी  रास्त ेसे  जाना  चाहते

 तो  अपनी  जिम्मेदारी  पर  जा  सकत  हैं  ।

 डा०  दा०  श्री  भ्रूण  :  सभा-सचिव  महोदय ने  अपने  रेप्लाई  में  कहा है  कि  चीनी  सरकार

 से  अभी  तक  कोई  जवाब  नहीं  श्राया  मैं  पूछना  चाहता हूं  कि  यहां  से  चिट्ठी  गई  &.

 ag  कौन  सी  तारीख  को गई  उस को  गये  कितने  दिन हों  गये

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  कई  बार  लिखा  गया  है  ।  इस  तारीखें तो  मेरे  पास  नहीं हैं

 श्री  लाचार  :  हाल  ही  में  समाचार  पत्रों  में  यह  समाचार  पाया  कि  उस  क्षेत्र  में

 गड़ बड़  हो  रही  इसलिये  यात्रियों  को  के  लिये  स्वयं ही  wear  प्रबन्ध  करना  ०५
 +.

 बया  सरकार  इस  बारे  में  कोई  सहायता  नहीं  कर

 fat  जवाहरलाल  नेहरू
 :

 लोगों  को  स्वयं  ही  श्रपना  प्रबन्ध  करना

 पंडित  दवा  ato  तिवारी
 :

 क्या  सरकार  को  कोई  ऐसी  सुचना  है  कि  चीन  ने  जो  रास्ता '

 निर्धारित  किया  उसके  रास्तों  से  जो  भारतीय  गये  उनको  खतरा

 श्राया है  तो  कित  तरह  क्या  दिक्कतें  हुई  उनको
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरु
 :  इसके  बारे  में  कोई  खास  सुचना  तो  नहीं है  ।

 श्राम  अफवाहें

 ||

 श्री  शक्त  दत  :  समाचारपत्रों के  अनुसार  श्री  इस  सम्बन्ध में  जो  सूचना  मिली

 वह  तिव्बत  के  स्थानीय  लोकल
 की  तरफ  से  मिली  चूंकि  यह

 विषय  महत्वपूर्ण  इसलिये  कया  चीन
 के  हाइएस्ट  श्रथारिटीज--चीन के  प्रधान  मंत्री  को  लिख

 कर  इत  हम मल  को  सुलझाने  का  प्रयत्न

 न्
 उपाध्यक्ष  महोदय

 :  यह  एक  सुझाव

 राजा  महेन्द्र  प्रताप  :  यह  सवाल  रोज-रोज
 आता  है

 ।'  इससे यह  मालूम  होता  है  कि
 तक

 चीन  सरकार  से  हम
 ठीक  कोई  इतिहास  नहीं  कर  पाए  मैं  पैकिंग  जा  रहा

 एसी
 मेरी  कोशिश

 कया  यह  मुम्मकिन  है  कि  हम  बड़े  पैमाने  पर  चीन के  साथ  एक  ऐसा
 समझौता

 कर
 लें

 किं  ये  झगड़े  रोज-रोज  के  हमेशा के  लिए  खत्म  ay  जायें  ?

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  यह  राय  की  बात  है  लिए  .  करना  मुम्किन  दूसरों  के

 लिए म  हो  ।

 faa  aia  में
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 दर्शन  यंत्रों  के  शीशे

 ११६८७.  श्री  जीत  सिह  सरहदी  :
 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  पा

 करेंगे कि  :

 देश  में  दन  यंत्रों  के  शीशों  के  निर्माण  में  कितनी  प्रगति  हुई  कौर

 इस  बारे में  हमें  कब  तक  आत्म-निरंतरता  प्राप्त होने  की  श्राशा

 मंत्री  (  श्री  सुभाष  शाह  )  :
 दर्शन  यंत्रों  के  शीशों के  निर्माण  के  लिए

 केन्द्रीय  काँच  तथा  चीनी  मिट्टी  अनुसन्धान कलकत्ता  में  एक  कारखाना  स्थापित  किया

 गया  है  जिसकी  वार्षिक  उत्पादन  क्षमता  ५  टन  से  होगी  ।  कारखानें  में  उत्पादन  कार्य

 प्रारम्भ  किया  जा  चुका  इस  समय  देश  में  जितने  aa  यंत्रों  के  शीशों  की  जरूरत  है
 उनमे ंसे  थामस से  ates  का  उत्पादन किया  जा  रहा  है  ard कि  शेष  का  निर्माण  इस  वर्ष के

 अन्त  तक  हो  जायगा

 aren  हैकि  १९६२ में  अनेक  प्रकार  कोशिशों  में  आत्म  निभंरता  प्राप्त  हो

 जीत सिह  सरहदी  :  क्या  कुछ  उत्पादन  गैर  सरकारी  क्षेत्रमें  भी  हो  रहा है
 ?

 श्री  मनु भाई दाह  :  यह  सारी  नैशनल  लै पेर टरी  जो  कलकत्ता  में  है  हमारी  उनकी

 ‘fart  और  कनवेनशन थी  भ्र वहू  वहां  बनायेगी ।

 पश्लीमती रेणु चक्रवर्ती रेणु  चक्रवर्ती  :  माननीय  उपमंत्री  ने  ag  बताया है  कि  शीशे  की  बहुत  सी

 में
 आत्म  निभाता  प्राप्त  हो  जायेगी  मैं  यह  जानना  चाहती  हूं  कि  किस  कसि  किस्म  के

 शिक्षकों  की  जरूरत  होगी  कौर  उसके  लिये  ५ तन  विदेशी  मुद्रा  की  जरूरत  होगी  ?

 fat  सुभाष संभवतः  दो  तीन  किस्मों  का  ही  निर्माण  किया  जा  सकेगा श्र

 aaa  पर  बहुत  कम  विदेशी  मुद्रा  वच  की  जायेगी  ।

 श्री  इखजीत  गुप्त  :  क्या  यह  सच  है  कि  रूस ने  लगभग  २५०  किस्मों  के  निर्माण  के

 लिय  हमें  जानकारी  देने  का  प्रस्ताव  किया  ar?  उस  प्रस्ताव  को  क्यों  ठुकरा  गया

 शनी  सुभाष  सभा  ने  सदा  इसी  बात  का  समान  किया  कि  विदेशों  से

 प्राप्त  करने  की  अपेक्षा  राष्टीय  aaa  को  शभ्रधिमान  दिया  जाय  इस  संस्था ने  कई

 aga  बढ़िया  किस्म के  शीशे  बनाया  रूस  नें सहयोग के लिये के  लिये  प्रस्ताव  किया  था  परन्तु

 हमने  अपने  ही  संसाधनों  से  कार्य  करना  wear  समझा  है  |

 श्री  जीत सिह  सरहदी  :  क्या  उत्पादन की  विंमान  स्थिति  से  प्रतिरक्षा सेनाओं  की  इस
 सबन्ध

 में  सम्पूर्ण  मांग  पूरी  हो  जायेगी  ?

 pat  मनु भाई
 मैंने  यही कहा  है  उसका  उत्पादन  एक  दम  प्रारम्भ  कर  दिया  गया

 है  कौर  उत्पादन का  काम  पूरा  हो  गया  है

 faa  wi  जी  में
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 इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  यह  सच  है  कि  काँच  तथा  चीनी
 मिटटी  अनुसन्धान

 संस्था  में  केवल  दो  ही  किस्म  के  शीशों  का  निर्माण  किया  जा  रहा  है  जब  कि  कई  किस्म की

 शीशों  की  जरूरत  है  भ्र ौर  रूस  ने  २५०  किस्मों  के  शीशों  की  जानकारी  का  प्रस्ताव  किया

 ह्

 ध६..|  मनु भाई  शाह  पहली  बात  तो  यह  है  कि  रूस  ने  २५०  किस्मों  की  जानकारी  देने

 के  लिये  प्रस्ताव  किया  ही  नहीं  हमें  मुख्यतया  चार  प्रकार  के  शीशों  की  जरूरत

 दोष  की  तो  कम  संख्या  में  जरूरत  कई  देशों  ने  प्रस्ताव  किया  परन्तु  हमारी  नीति

 यह  है  कि  हम  स्वदेशी  वस्तु प्र ों  को  ही  प्राथमिकता

 श्री  बासप्पा
 :

 जब
 केन्द्रीय

 काँच  तथा  चीनी  मिटटी  श्रनूसत्धान  संस्था  ने  इतनी  अधिक

 उन्नति कर  ली  है  तो  फिर  हम  विदेशी  सहयोग  के  लिये  यत्न  कयों  करते रहे  हैं  ?

 pat  मनु भाई  शाह  :
 हमने  विदेशी  सहयोग  के  लिये उस  समय  सोचा  था  जबकि  यह

 संस्था  ot  भ्रनुसन्धान  कार्य  प्रारम्भ  कर  रही  थी  ।  परन्तु  हम  जब  तक  बातचीत  करते
 संस्था  ने  अपने  कार्य  में  पर्याप्त  प्रगति  कर  ली  ।  उसके  शीशों  को  मास्को  की  प्रयोगशाला तों

 में  भी  मान्यता  प्राप्त  होने  लगी  ।  इसीलिये  हमने  अपने  ही  कार्य  को  जारी  करने  का  निर्णय

 कर  लिया  ।

 कम  चारी  राज्य  बीमा  अधिनियम  में  संशोधन

 १६८९.  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  अन्न  शर  रोजगार  मंत्री यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  कर्मचारी  राज्य  बीमा  भ्र धि नियम श्र  योजना  के  संशोधनों  पर  विचार  करने

 के  लिए  कर्मचारी राज्य  बीमा
 निगम  की  att  हाल  में  एक  बैठक  हुई

 क्या
 निगम  ने  इस  बारे में  कोई  सिफारिशों  की  हैं  सनौर  यदि  तो  वे  क्या  .

 कौर

 क्या  सरकार  ने  निगम  की  सिफारिशों  के  प्रकाश  एक  संशोधन-विधेयक  पेश

 का  निश्चय किया  है  ?

 अस  कौर  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  ना०  :
 जी  हां  ।

 निगम  ने  प्रस्तावित  संशोधनों  ah  वित्तीय  खर्चों  के  सम्बन्ध  विचार  करने  के

 लिये  एक  उप-समिति स्थापित  की  है

 निगम  सिफारिशें  ait  प्राप्त  नहीं  हुई

 भी  इखजीत गुप्त  :  क्या
 निगमन  की  इस  बैठक  में  मुदलियार  समिति  की  सिफारिशों  पर

 विशेषतया  इस  सिफारिश  पर  कि  बीमा  हुये  व्यक्तियों  के  लिये  एक  अलग  हस्पताल  के  लिये  प्राथमिकता

 दी  जाये--विचार  किया  था  ?

 fat  ao  ato  मिश्र  :  मुदलियार  समिति  की  सिफारिशों  पर  निगम  तथा  राज्य  सरकारों

 द्वारा  विचार  किया  गया  है
 ।

 परन्तु  जहां  तक  इन  संशोधनों का  संबंध  ये  केवल  मुदलियार  समिति
 की  सिफारिशों  पर  ही  आघारित  नहीं  है  ।

 मूल  watt में  ।
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 श्री  इन्द्रजीत  क्या  भ्र स्प तालों को
 ite  गति  स्थापित  करने  के  लिये  श्रावक धन

 में  कमी  को  देखते  हुये  सरकार  मंजूरी
 बिलों

 के  Vu  प्रतिशत  तक  अंदादान बढ़ा देने बढ़ा  देने
 का  विचार

 रखती है  ?

 fait ल०  नाम  fat  :  यह  सच  नहीं  है  कि
 धन  की

 कमी  है  ।  हमारे पास  तो
 वास्तव

 में
 अतिरिक्त

 राशि है  ।

 चीनी  नजरों  बोर्ड  की  सिफ़ारिशों  की  क्रियान्विति

 eto  ना०  पांडे

 श्री  प्र०  चे

 *९९९१  श्री  स०  मो०  बुर्जों

 क्या  aa  te  deere  tht  xq  ae  की  कृपा  करेंगे  कि

 विभिन्न  राज्यों  में  चीनी  मजूरी  बोड़े  की  सिफारिशों को  करने के  बारे  में

 wa  तक  क्या  प्रगति  हुई  है

 क्या  यह  सच  है  कि  केन्द्रीय  खाद्य  मंत्रालय  के  नियंत्रण  के  अधीन  चीनी  के  कारखानों  ने
 पी

 अभी  तक  इस  रिपो  को  क्रियान्वित  नहीं  किया  है

 इसकी  यथासंभव  शीघ्र  क्रियान्विति  के  लिये  उनका  मंत्रालय  क्या  कदम  उठा  रहा

 है
 ?

 पश्म  उपमंत्री  आबिद चली  )  ।
 से  राज्य  सरकारों

 से
 यह  कह  दिया

 गया
 है  कि ने  इसे  after  ही  कार्यान्वित  करने  का  यत्न  करें  ।

 उन सिफारिशों की  कार्यान्विति के  लिये  सम्बन्धित  फैक्टरियों  को  हिदायतें जारी  कर

 दी  war हैं  ।

 part काशी  नाथ  पांडे  :  क्या  यह  सच  है  कि  उत्तर  प्रदेश  सरकार  ने  केन्द्रीय  सरकार  को  लिखा  है
 कि  कारखानों  के  मालिक  चीनी  मारी  बोर्डे  की  सिफारिशों को  तब  तक  कार्यान्वित करने  के  लिये

 तैयार  नहीं  जब  तक  सम्पूर्ण  मामला  प्रफुल्ल  प्रयोग  को  नहीं  सौंपा  जाता  कौर  उन  पर  पड़ने

 वाले  भार के  लिये  उन्हें  प्रतिकर  नहीं  दिया  जाता
 ?

 यदि  तो  इस  संबंध में  मंत्रालय

 की  प्रतिक्रिया क्या  है  ?

 भ्राबिद  उत्तर  प्रदेश  से  हमें  ऐसा  प्राप्त  हुआ  है
 ।

 उसके  बाद  यह  घोषणा कर  दी

 गयी  है  कि  चीनी
 के

 निर्यात  पर  जाने  वाले  खर्चे  के  कुछ  भाग  को  सरकार  वहन  करेगी  ।  वादा है  कि

 यह  उद्योग  चीनी  मजूरी  बोर्ड  की  सिफारिशों को  कार्यान्वित  करेगा  ।

 श्री  गोरे  इस  संबंध में  महाराष्ट्र सरकार  की  कया  प्रतिक्रिया है  ?

 pat  भ्राबिद  मैं  नहीं  समझता कि  इस  संबंध  में  महाराष्ट्र  सरकार  से  कोई
 विशेष

 पत्र

 पाया  परन्तु  उससे  भी  यह  कहा  गया  है  कि  वहं  उन  सिफ़ारिशों  की  कार्यान्विति
 के

 लिये
 चीनी

 मिलों को  मनवाने का  यत्न  करे  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 गश्चो प्र०  चे  aa  यह  सच  नहीं  है  कि  माननीय  खाद्य  मंत्री  ने  अनुदानों  की
 मांगों

 के

 उत्तर  में  यह  कहा  था  कि  मजूरी  ats  की  सिफारिशों की  कार्यान्वित  पर
 कराने  बाले  खर्चे  को  वहन

 करने  के  लिये  सरकार  तैयार  है
 ?

 श्री  आबिद  चली  :  मैं  नहीं  समझता  कि  ऐसी  घोषणा  की  गयी  थी ।  वह  घोषणा तो  चीनी

 निर्यात के  संबंध में  थी  ।

 काशीनाथ  पांडे  :  खाद्य  मंत्री  ने  सभा  में  यह  घोषणा  की  थी  कि
 चीनी  मजूरी  ate

 को

 सिफारिशों  को  कार्यान्वित करने  पर  खाने  वाले  नकसान  को  वहन  करने  के  लिय  सरकार  तयार

 है  ।  इस  संबंध में  मिल  मालिकों  की  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 श्री  आबिद  चली  :  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  चीनी  मिलों  के  प्रतिनिधियों  की  sear  के  साथ

 बातचीत  कर  रहा  है  कौर  oar  है  कि  मंत्रालय  उन्हें  बोले  की  सिफारिशों  कार्यान्वित  करने  के  लिये

 राजी कर  लेगा  ॥

 श्री  यादव  नारायण जाधव  :  कया  इनकी  कार्यान्वित के  प्रारम्भ  के  संबंध  में  को  ई ई  तिथि प्रे

 रित  कर  दी  गयी  है  ,  कौर यदि  नहीं  तो  उसके  क्या  कारण  हैं
 ?

 पति  प्राचीन  चली  :  इसमें  किसी  तिथि  का  तो  '  कोई  sea  उत्पन्न ही  नहीं  होता
 ।  कार्यान्वित

 तो  इस  समय  तक  प्रारम्भ कर  दी  जानी  थी  ।  हम  चाहते हैं  कि  इसे  शीघ्र ही  कार्यान्वित  किया

 जाय

 गयी  गोरे  :
 यदि  मिल  मालिक  कौर  राज्य  सरकारें  उन्हें  कार्यान्वित  नहीं  करतीं

 तो
 मजरी

 बोर्ड  स्थापित  करने  का  पम्पਂ  महत्व  ही  समाप्त  हो  जायेगा  ।  इस  संबंध  में  सरकार  का  कया

 वाही  करने  का  विचार है  ?

 गयी  आबिद  चली
 :  अरब  तक  का  श्रतभव  तो  सन्तोषजनक  रहा  अन्य  मजूरी  बोर्डों  की

 सिफ़ारिशों  कार्यान्वित  की  गयी  हैं  ate  इस  बोड़ की  सिफारिशें  भी  कार्यान्वित  की  जायेंगी
 |

 श्री  काशीनाथ  पांडे  :  इस  बात  को  ध्यान  में  रखते  हुये  कि  मजूरी  बो  डे  की  सिफारिश  कुछ
 एक

 फैक्टरियों  के  द्वारा  कार्यान्वित  की  जा  रही  हैं  सनौर  कई  समस्यायें  भी  पैदा  हो  रही  क्या  सरकार

 उन  सदस्यों  के  स्पष्टीकरण  के  लिये  कोई  व्यवस्था  करने  BT  थान  करेगी
 ?

 श्री  आबिद  चली  :  जी  जब  भी  कोई  मौका  पेदा  होता  है  उसके  लिये  व्यवस्था  कर  दी

 जायेगी  ।  यह  समिति  राज्य  स्तर  पर  नीय  क्त  की  जायेगी  ।

 लुधियाना  में  मशीनी  औजार  कारखाना

 |  भी  अजीत  सिह  सरहदी
 1

 वी  बहादुर
 १६६२.-<

 श्री  इन्द्रजीत मल्होत्रा  +

 Lait  दी  चं०

 क्या  वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  पंजाब  में  लुधियाना  में  एक  मशीनी  श्रौजार  कारखाना  स्थापित  करने  का  निर्णय

 किया  गया है  ;  wi

 मल  क भ्रंग्रेजी  में
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 यदि  तो  इस  कारखाने  की  घुल  सम्भाव्य  उत्पादन-क्षमता  कितनी  होगी  कौर

 इसमें  कितने  लोगों  को  रोजगार  दिया  जा  सकेगा  ?

 उद्योग  मंत्री  (  श्री  मनु भाई
 कौर  सभा  पटल  पर  एक  विवरण  रखा

 जाता है  ।

 विवरण

 पंजाब  में  हिन्दुस्तान  मशीनी  श्रौजार  लिमिटिड  कारखाना  स्थापित  करने  के  प्रश्न  पर  पंजाब

 सरकार  परामर्श  से  निर्णय  करेगा  ।  इस  संबंध  में  भ्र भी  तक  कोई  पक्का  फैसला  नहीं  किया

 गया  है  ।  उस  फैक्टरी की  १  ०००  मशीनी  श्रौजार  बनाने  की  होगी  ।  इस  समय

 रूप से  अन्दाज  लगाना  कठिन  है  कि  उस  फैक्टरी  में  कुल  व्यक्तियों  को  रोजगार  दिया  जा  परन्तु

 अनुमान है  कि  लगभग  २०००  व्यक्तियों  को  रोजगार  दिया  जा  सकेगा  ।

 श्री  जीत  सिह  सरहदी  :  विवरण  में  यह  बताया  गया  है  कि  फैक्टरी  की  पूर्ण  क्षमता  १०००

 मशीनी  श्रौजार  निर्माण  करने  की  परन्तु  उसमें  अवधि  नहीं  बतायी  गयी  है  ?

 पं श्री  मनुभाई  शाह
 :

 तराशा  है  कि  तीन  वर्षों  की  अवधि  में  सम्पूर्ण  क्षमता  के  अनुसार  उत्पादन

 प्रारम्भ हो  जायेगा  ।  ata  १०००  मशीनी  श्रौजार  का  वार्षिक  उत्पादन  होगा

 बासप्पा
 :

 यह  भारी  मशीनी  औजारों  की  तुलना  में  केसे  भिन्न  है
 ?

 कलो  मनुभाई  शाह
 :

 हमें  बहुत  से  भारी  मशीनी  श्रौजारों की  जरूरत  तृतीय  पंचवर्षीय

 योजना में  तीन  मशीनी  श्रौजार
 फ

 पटरियां  स्थापित  की  जा  रही हैं  ।  दूसरी  पंजाब  में  होगीਂ  ate

 वह  पूर्वी  जमती  सरकार  के  सहयोग  से  स्थापित की  जा  रही है  ।

 बंगाल
 देशी  रुई  का  निर्यात

 MREY  श्री  प्र०  चे  बरुआ :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार
 को

 ईस्ट  इंडिया  काटन  एसोसिएशन के  प्रधान  से  कोई  पत्र  प्राप्त  ear  है
 जिसमें  यह  अनुरोध  गया  है  कि  अनबिकी  बंगाल  देशी  रुई  को  निर्यात  के  लिये  कर

 दिया  जाये  ;

 यदि  तो  इस  प्रकार  की  कितनी  रुई  श्रनबिकी  पड़ी  है  ;  कौर

 इस  बारे  में  सरकार  ने  कया  निर्णय  किया  है  ?

 उद्योग  मंत्री (  श्री  मनु भाई  शाह )  :  हां  ।

 जिस  समय  पत्र  प्राप्त  द्वारा  था  उस  समय  ६०,०००  से  कुछ  श्रमिक गांठ  थीं  ।

 सभी  बातों  पर  विचार  करने  के  बाद  सरकार  इस  निर्णय  पर  पहुंची  है  कि  निर्यात  के
 लिये  ६०,०००गांठों  की  कौर  दे  दी  जाये  उन्हें  इस  बारे  में  सूचित कर

 दिया  गया

 है  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में



 ६०३२  मौखिक  उत्तर  २४  PEER

 fat प्र०  चे
 बरुद्ा : क्यो

 क्या  निर्यात के  कोटे  को  रिलीज  करने  में  कुछ  विलम्ब  लग  गया  है

 यदि  हां  तो  माल  के  इकट्ठा  हो  जाने  से  इस  के  मूल्य  में  कितनी  कौर  कमी  हो  गयी  है  ?

 श्री  सनुभाई  कोई  विलम्ब नहीं  लगा  है

 श्री  दामानी
 :

 क्या  सरकार  ने  विदेशों  से  इस  प्रकर की  रुई की
 वार्षिक  मांग

 के
 संबंध  में

 कोई  सर्वेक्षण  किया  है  उसमें  सेः कितनी  मांग  हम  पुरी  कर  सकते  हैं
 ?

 श्री  मनु भाई  शाह
 :

 में  कोई  अनुमान  नहीं  लगा  सकता  कि  हम  कितनी  मांग  पूरी कर  सकते

 परन्तु  सभी  बातों  पर  विचार  करने के  बाद  ही  कोटा  रिलीज  किया  जाता है

 श्री  दामानी  :  कया  घटिया  दर्जे  की  रुई  के  निर्यात  की  भी  अनुमति  दी  जायेगी  ?

 शची  सुभाष  दाह
 :

 में  इस  संबंध  में  अनुमान  नहीं  लगा  सकता  ।

 श्रन्तर्राष्ट्रीय  सिल्क  का  श्राठवां  सम्मेलन

 +

 (sit  श्रीनारायण  दास

 *egaes
 श्री  रघुनाथ  सिह  :

 |  थ्री  राधा  रमण

 क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे किः

 ()  क्या  भारत  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  सिल्क  संस्था  के  झाठवें  सम्मेलन  जो  PER ११

 में  लन्दन  में  भाग ले  रहा  कौर

 यदि  तो  इसका  कया  स्वरूप

 मंत्री  मनु भाई शाह  )  :  site  लन्दन  स्थित  उच्चायोग  से  यह

 प्रार्थना  की  जा  रही  हैकि  वह  केन्द्रीय  रेशम  बोर्ड  की  कौर  से  एक  पर्यवेक्षक
 के

 रूप  में
 उस

 सम्मेलन  में  भाग  लेने  का  काम  एक  वरिष्ठ  अधिकारी  को  सौंप  दे  ।

 tat  श्रीनारायण क्या  उनके  भारत  के  कोई  कोई  संगठित  संस्था

 विभाग  ले  रही ह ै?

 मनु भाई  शाह
 :

 नहीं
 ।

 fat  fears  राव
 :

 क्या  लन्दन  स्थित  उच्चायोग  के  उक्त  पदाधिकारी  को  रेशम  कें
 सम्बन्ध में  कोई  शान

 fat  मनु भाई  हुड नन्यवि बना
 वास्तव  में

 हम
 इस  सम्मेलन

 में  लेने  के  इच्छक  नहीं थे
 क्योंकि

 इसका  इस  रेशम
 बोर्डे से

 कोई
 सम्बन्ध  नहीं है  जिसके  हम  स्थायी  सदस्य  हम  उस  पर

 भ्रमित

 विदेशी  मुद्रा  खर्चे  नहीं  करना  चाहते  इसी  लिये  qa  उच्चायोग के  उस  पदाधिकारी  से

 कह  दिया  हैकि  वे  उसमें  एक  पर्यवेक्षक  के  रूप  में  वे  आधिक  मामले के

 वे  फिर  उस  सम्मेलन  की  उप पत्तियों  के  सम्बन्ध  में  हमें  रिपोर्ट  भेजेंगे
 ।

 ee

 मूर  अंग्रेजी  Ty
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 श्री  बासप्पा  :  मैसूर  का  रेशम  सारे  विश्व  में  प्रसिद्ध  तो  मैसूर से  कोई

 निधि  इस  सम्मेलन में  भेजा  जा  रहा है  ?
 ao

 fat  मनु भाई  मेँ  पहले ही  बता  चुका  हूँ  कि  हम इस  देश  से  किसी  भी  व्यक्ति

 को  वहाँ  भेजने  के  लिये  नहीं थे  ।

 ची  श्रीनारायण  दास  :  उस  सम्मेलन में  किन-किन  प्रमुख
 विषयों  पर  विचार

 किया  जा

 रहा  है  ?

 श्री  च  शाह
 :

 उनकी  विषय  सूची  में  लगभग  १५  विषय  सम्मिलित है
 भर

 उनमें  रेशम  तथा  रेशम  उद्योग  सम्बन्धी  सभी  मामले  ar  जाते

 हिन्दुस्तान  मशीन  र्ल्स  बंगलौर

 1१६९७.  श्री  लाचार  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या
 हिन्दुस्तान  मशीन  zea  बंगलौर  ने  विशेष  प्रयोजन  वाली  मशीनें

 बनाने के  उद्देश्य  से  भ्र भी  हाल  में  नामक  एक  फ्रैंच  सार ेसे  करार  किया  रोक

 यदि  तो  इसकी  मुख्य  शर्तें  क्या  हैं  ौर  उपरोक्त  प्रकार की  मशीनों  का  उत्पादन

 कब  शुरू  हो  जायगा ?

 उद्योग  मंत्री  (  श्री मनु भाई शाह  )  :  हाँ

 हिन्दुस्तान  मशीनी  भ्रौजार  लिमिटेड  atc  फ्रांस  की  dad  रेनाल्ट  कम्पनी

 बीच  एक  करार  हो  गया  है  जिसकी  एक  प्रति  १४  PERL HT को  सभा  पटल  पर  रख
 गयी थी

 श्री  लाचार  क्या  उस
 पर

 दौर  अधिक  पूंजी  लगेगी
 शौर  यदि  तो  कितनी

 fat  मनु भाई  इससे  लगभग  १  करोड़  रुपयों  का  ak  खर्च  भरायेगा  ak  उससे

 हिन्दुस्तान  मशीनी  श्रौजार  बंगलौर  में  प्रतिशत  १  करोड़  रुपयों  के  औजारों  का

 होगा  |

 श्री  बासप्पा
 :

 किस
 प्रकार

 की
 मशीनों  का  निर्माण  किया  जायेगा  कौर  क्या

 उनका  निर्माण  नहीं  किया  जा  रहा  है  ?

 गुनी  मनु भाई  शाह
 :  वे  नये  किस्म की  aia  यदि  माननीय  सदस्य  उनके  भावी

 ठीक  नाम  पूछना  क़ौमें  बता  सकता  वे  मशीने  इस  समय  भारत  में  नहीं  तैयार  की

 जा  रही

 र्०  क्या  ये  मशीनी  औज़ार  हिन्दुस्तान  माहिती  श्रौजार  लिमिटिड

 ही  तैयार  किये  जायेंगे  या  कि  स्थापित  किये  जा  रहेश्रन्य  कारखानों  में  ?

 गी  मनु भाई  शाह  :  ये  हिन्दुस्तान मशीनी  श्रौजार  लिमिटिड
 बंगलौर  में  ही

 तैयार  किये
 जायेंगे  |

 a  nell

 जी  प
 मूल  अंग  भगा  |  |
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 दिल्ली में  कपड़  का  मलय

 +

 श्री ०  स०  बर्मा

 नें  Gea,
 1  श्री  खुश  वक्त  राय  :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  किः

 क्या यह  सच  है
 कि  दिल्ली  sic नई  दिल्ली  की  दुकानों  पर  कपड़ा  उस  पर

 छपे

 मूल्यों पर  नहीं

 क्या  यह
 भी  सच

 है
 कि  ग्राहकों  को  कपड़े  पर  छपे  मूल्य से  २५  से  ४०  प्रतिशत

 तक  अधिक  मूल्य  देना  पड़ता  ak

 इसके  क्या  कारण  देर  भविष्य  में  इसे  रोकने  के  लिये  कया  कार्यवाही  की  जा

 रही है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई दाह  )  :  से  (7).  नहीं  ।

 को  कपड़ा  छपे  मूल्यों  पर  प्राप्त  कराया  जा  रहा

 श्री  प्र०  चं०  ह उ ह्यरुद्ा  समाचार पत्रों  में  सामात्यतया  यह  पढ़ने में  श्राता  है
 पर

 अधिक  मूल्य  न  दो ह
 क्या  सरकार  यह  समझती  हैकि  जनता  को  अधिक  मूल्य  देने  पड़ते

 श्री  मनु भाई  माननीय  सदस्य  जिसका  उल्लेख  कर  रहे  हैं  वह  कुछ  मास  पहले
 की  बात  इस  समय  कपड़ा  का  उत्पादन  बढ़  गया  है  शर  बिक्री  उपभोक्ता  श्रपेक्षाकृत  कम

 हो  गयी  स्थिति  पर्याप्त  नियंत्रण  में  है  ।

 फरवरी  बांध

 +

 श्री

 श्रीमती  इला  पालचौघरी

 श्री  दो  चं०  शर्मा
 R90  ण्

 श्री  न०  रा०  मुनि स्वामी :

 |  थो
 प्र०  चे

 अमजद  चली  :

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 क्या  यह  सच  है  कि  पाकिस्तान  के  प्रेसिडेण्ट  ट्यूब  खां  ने  श्रभी  हाल  में
 भारत

 के  प्रधान  मंत्री
 को

 एक  पत्र  भेजा  है  जिसमें  उन्होंने  पर्चम  बंगाल  में  गंगा  नदी पर  फरक्का

 बांध  के  निर्माण हज  को  ant  बढ़ाने  के  बारे  में  भारत  सरकार  के  निर्णय  पर  आपत्तियां

 यदि
 तो  इस  पत्र  का

 ब्योरा
 क्या  शर

 wast  में
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 सरकार  की  इस  बारे  में  क्या  प्रतिक्रिया है  ?

 मंत्री  के  सभा  संचित  (  को  सादत  चली  :  हाल  में  प्रधान  मंत्री

 को  पूर्वी  क्षेत्र  की  नदियों  के  पानी  के  उपयोग  के  संबंध  में  प्रेसिडेण्ट  ५  खां  से  एक  पत्र

 प्राप्त  gat  था  ।  प्रेसिडेंट  ने  इंस  विषय  फरक्का  बांध  को  सम्मिलित  करते

 सचिव  स्तर  पर
 चर्चा

 किए  जाने  का  सुझाव  दिया है

 ग्र  सरकार  अभी  प्रेसिडेण्ट  अयूब  के  पत्र  पर  विचार  कर  रही है  इसलिए

 इस  अवस्था में  उसकी  विषय  वस्तु  को  प्रकट कर  देना  वांछनीय  नहीं

 fa  गोरे  :  सभा  में  सिचाई  विद्युत  मंत्रा गय  की  मांगों पर  चर्चा के  समय  माननीय

 मंत्री  ने  कहा था  कि
 फरक्का  बांध  संबंधी

 निर्णय  अटल  है  गरब इस  उत्तर  से  मालूम  होता  है

 शि  उस  पर  अभी  चर्चा  हो  रही  वास्तविक  स्थिति  कया  है  ?

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 मेरे  विचार  से  माननीय  मंत्री  ने  यह  कहा  था  कि  चाहे  कुछ  भी  हो

 यह  जाया  जारी  रहेगा  |

 मंत्री  तथा  बेदेशिक-कार्य  मंत्री  (  श्री  जवाहरलाल  नेहरू  )
 :  वह  निर्णय  श्रटल है

 जब
 में  प्रेरित  कट  प  से  लन्दन  में  मिला था  तो उन्होंने  यह  कहा था  कि  चूंकि  तिस्ता नदी

 फरक्का  बांध  के
 संबंध  में  हमारी  कुछ  योजनायें  हैं  कौर  पाकिस्तान

 सरकार
 को  भी

 यह  वांछनीय  है  कि  उच्च  स्तर
 पर  चर्चा  करली

 जाये  ताकि वे  एक  दूसर ेसे
 टकरायें  न

 ।.
 ay  कहा  कि  में  इसके  लिए  तैयार हूं

 ya  गोरे
 :  चूंकि  कलकत्ता  पत्तन  के  हित  में  यह  आवश्यक  है  कि  इसके  संबंध  में

 atta  निर्णय  करके  काय  प्रारंभ  किया  जाये  ताकि  कलकत्ता  पत्तन  में  मिट्टी  न॑  जमा  हो  सके

 में  यह  जानना  चाहता  हूँ  कि  इस  चर्चा  में  कितना  समय  लगेगा  कौर  हमें  fix
 को  कब  तक  निलम्बित रखना

 अध्यक्ष  वह  यह  जानना  चाहते  हैं  कि  क्या  यह  बातचीत  हमारे  काय  प्रारंभ

 करने में  बाधक  होगी ?

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  में  समझता  हूँ  कि  ऐसा  नहीं  होगा ।

 मिलती  :  क्या  सरकार  ने  सचिव  स्तर  पर  सम्मेलन  के  प्रस्ताव  को  स्वीकार  कर

 लिया है  यदि  तो  यह  सम्मेलन  कब  होने  की  ?

 फ्री  जवाहरलाल नेहरू  :  जी  जब करेंसी ध  ने  लन्दन  में  यह  प्रस्ताव  रखा  थाः

 तभी  मेंने
 उसे

 स्वीकार
 कर

 लिया
 था

 ।
 परन्तु उसके  लिए

 अभी  तक
 कोई

 तारीख
 नहीं  निश्चित

 हई

 श्री
 अमजद  चली  :  क्या  इस  चर्चा  में  पाकिस्तान

 के  दृष्टिकोण  को
 मान  लेने

 की  गुंजाइश

 है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  हम  दूसरों  के  दृष्टिकोणों  को  हमेशा  मानने  का
 प्रयत्न  करते

 हैं

 यदि  वे  हमारे  मार्ग  में  बाधक  न  हों  ।

 मूल  प्रंग्रेजी  में
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 रेणु  चक्रवर्ती  क्या  हम  यह  समझें  कि  इस  बैठक  की  प्रतीक्षा  किए  बिना  कार्य

 जारी  रहेगा
 ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  समझता  हुं  हमारे  इंजीनियर  ग्रसना  कार्य  कर  ही  रहे

 मैं  नहीं  समझता  उसमें  इस  के  कारण  कोई  विलम्ब  होगा

 श्री  नत०  रा०  मुनि स्वामी :  क्या
 भारत  सरकार  ने  नदी  के  ऊपर  कौर  नीचे  वाले  भागों

 के  देवों  के  अधिकारों  के  सम्बन्ध  में  भ्रन्तर्राष्ट्रीय  रूढ़ियों  झ्र ौर  सिद्धांतों  की  समस्त  भ्रन्तग्रेस्ततात्ों

 पर  विचार कर  लिया  है  ate  यदि  तो  पाकिस्तान  के  राष्ट्रपति  ने  हमारे  बांध  के  निर्माण

 को  रोकने  के  लिए  क्या  नए  कदम  उठाए हैं  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  जब  भारत  सरकार  इस  मामले  पर  विचार  करेगी  तो  निस्संदेह

 प्रत्येक  बात  पर  विचार  किया  जायेगा  ।  हमारे  तथा
 उनके  प्रस्ताव कुछ  श्रतिछादी  हैं  मत

 अपव्यय को  रोकना  वांछनीय  है  ।  यदि  हमारे  थोड़े  से  प्रत्यक्ष  से  उनकी  सहायता हो  सकती  हो

 तो  हम  उनकी  सहायता  ae  यदि  उससे  हमारी  योजना  प्रभावित  न  हो  कौर  ऐसी  ही

 हमें  उन  से  भी  aren  है  ।  जहां  तक  ऊपर  कौर  नीचे  के  भागों  के  अधिकारों  का  सम्बन्ध

 जब  वह  मामला  श्रायेगा  तब  विचार  किया  जा  सकता है  ।  जहां  तक  हमारा  सम्बन्ध  प्रभी

 उनका  कोई  प्रशन  नहीं  है  परन्तु  उनको  ध्यान  में  रखना  होगा  |

 fet  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या  इन  के  दौरान

 अध्यक्ष  महोदय  :  बातचीत  aot  प्रारम्भ:ही  नहीं  हुई  है  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  जी  ;  प्रनौपचारिक  रूप  कुछ  बातचीत  हुई  है  ।  क्या  उस

 बातचीत  में  यह  संकेत  किया  गया  है  कि  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विधि  में  गंगा  नदी  एक  श्रन्तर्राष्ट्रीय

 जल  धज माग  है  ।  इसलिए  उनकी  अनुमति  के  बिना हम  यह  कार्य  नहीं  कर  सकते  हैं  atk  यदि
 A
 तो

 ड  स  प्रदान  पर  श्रन्तर्राष्ट्रीय  विधि  की  स्थिति  के  सम्बन्ध में  भारत  सरकार  का  क्या  दृष्टिकोण
 है ः

 ?

 fait  जवाहरलाल नेहरू  :  में  इसका  निश्चित  उत्तर  नहीं दे  सकता  हूं
 ।  हमारा  विचार  है

 कि  हमें  प्रगति  योजना  का  कार्य  जारी  रखने  का  प्रत्येक  अधिकार  है  ।  हमारे  लिए  यही  पर्याप्त

 है  ।  कभी  किसी  प्रकार  की  बातचीत नहीं  हुई है
 ।

 प्रेसीडेंट  ट्यूब  ने  मुझ से  इसका

 उल्लेख  किया  था  तो  मैं  ने  कहा  था  कि  हम  इस  मामले  पर  विचार  करेंगे ताकि  हमारीਂ  योजनायें

 एक  दूसरे  से  टकरायें  न  ।  परन्तु  यह  सही  है  कि  जो  पत्र  लिखा  गया  है  उसमें  अनेक  अन्य  प्रश्न
 भी  उठायें  गए  वह  पत्र  मेरे  सामने  नहीं  है  ae  यदि  होता  तब  भी  उन  बातों  की  चर्चा

 करना  मेरे  लिए  उचित  नहीं  होगा  ।

 श्री  स०  चे
 क्या  यह

 सच  नहीं  है  कि  हमारे  फरक्का  बांध  का  कार्य  जारी  रखने

 के  निर्णय  के  बहुत  समय  पहले  ही  पकिस्तान  सरकार  ने  कपोडका  योजना  को  मंजूरी  दे  दी  थी

 जिसमें  गंगा  से  पानी  लिया  जाएगा  श्रौरतब  गंगा  के  पानी  की  सहभागिता  कं  प्रदान  नहीं

 उठाया  गया  था  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  मुझे दुख  है  कि  मैं  इस  प्रदान  का  उत्तर  नहीं  दे  सकता  क्योंकि

 मुझे  वे  बातें  याद  नहीं  हैं  ।

 मूल  wast  में
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 उत्तर  पुर्व  सीमान्त  श्रह्मिझरण  में  सन्तोष

 श्री  डा०  रिंग  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  पिछले  कुछ  समय  से  उत्तर  पूर्व  सीमान्त  अभिकरण

 के  लोहित  सीमान्त  डिवीजन  मिशनरियों  में  बड़ा  असन्तोष  व्याप्त  है  श्र  परस्पर  झगड़े  हो

 रहे  हैं  ;  AK

 यदि  तो  कया  कुछ  लोग  हताहत  हुए  हैं  कौर  व्यान  स्थिति  क्या है
 ?

 मंत्री  के  सभा सचिव  so  ato  कौर

 सर्कार  को  यह  पता  चला  है  कि  नेफा  के  लोहित  सीमान्त  डिवीजन  की  दिबांग  घाटी  में

 वाले  मिशमियों में  आन्तरिक  झगड़े  चल  रहे  उस  क्षेत्र  में  श्रन्तंजातीय  झगड़ों  में

 हाल  में  दो  व्यक्तियों  की  हत्या  हो  चुकी  है  ।  परन्तु  इन  शभ्रपराधों  को  कोई  विद्वेष  महत्व  नहीं
 दिया  जाना  चाहिए  ?  उस  क्षेत्र  की  स्थिति  शांतिपूर्ण है

 ।  स्थानीय  प्राधिकारियों  ने

 की  गिरफ्तारी  के  लिए  उचित  कदम  उठाए  हैं  ।

 श्री  डा०  रिंग
 :

 सरकार  ठने  भविष्य  इस  प्रकार  की  घटनायें  होने देने  के
 लिए

 पुकार  उठाए  है ं?

 क्रो  जो०  ना०  हजारिका
 :

 हमने  एक  कदम  यह  उठाया  है  कि  अतिरिक्त  राजनैतिक
 अधिकारी  के  मुख्यालय  जो  ait  दिबांग  नदी  के  निचले  भाग  में  रोइंग  में  दिबांग

 के  ऊपरी  भाग  में  एनीनी  नामक  स्थान  में  ले  जाया  जायेगा  ताकि  अपराधों  के  सम्बन्ध  में

 कार्यवाही  की  जा  सक े।

 yat डा०  रिंग  :  कया  यह  भी  सच  है  कि  इस  सम्बन्ध  कुछ  घर  भी  जलाए  गए  हैं

 झर  यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ?

 fat  जो०  ato  हजारिका :  हाल  में  उस  क्षेत्र  में  दो  हत्यायें  हुई  थीं  ।  उसके  बाद  प्रशासन

 ने  उन  अपराधों  को  रोकने  के  लिए  कदम  उठाए  ait  एक  श्रीराम  राइफल  दल  भेजा  |

 राम  राइफल दल  गांव  गया  तथा  उसने  दो  व्यक्तियों को  गिरफ्तार  किया are  तीन  ar

 चार  बन्दूकें  बरामद  कीं  ।  इसके  गांव  के  लोगों  से  उन  अपराधियों  को  पेश  करने

 के  लिए  कहां  गया  जिनको  उन्होंने  छिपा  रखा  था  ।  परन्तु  उन्होंने  वैसा  नहीं  किया  वरन्  एक

 सदस्य  व्यक्ति  को  एक  भरी  हुई  बन्दूक  सहित  एक  कौर  हत्या  करने  के  लिए  रोइंग
 जो

 घाटी  में  नीचे  की  कौर  स्थित  है  ।  परन्तु  उसे  पकड़  लिया  इस  के  बाद  श्रासाम

 राइफल  दल  उस  गांव  को  पुनः  भेजा  गया  कौर  उसने  वहां  जा  कर  गांव  को  बिल्कुल
 खाली

 पाया
 ।

 इसलिए  दल  ने  अपराधियों  के  झोंपड़े  नष्ट  कर  दिए  सकी  वे  वहां  शरण  न  ले  सकें
 ।

 श्री  mame
 चली

 :
 इस  उपद्रव  तुरन्त  था  ?

 गयी  जो०  ना०  हजारिका  :  लोहित  सीमान्त  डिवीजन
 की

 दिबांग  घाटी
 में  रहने  वाले

 मस्दानियों  में  बदला  लेने  की  भावना  बहुत  प्रबल  है  कौर  यदि  ब्यान  पीढ़ी  उसका  बदला  नहीं

 ले  पाती  है  तो  उसकी  सन्तान  बदला  लेती  है  ।  इसलिए  एक  परा  होने  पर  उसका
 क्रम

 तब  तक  चलता  रहता  है  जब  तक  कि  प्राधिकारी  हस्तक्षेप
 न

 करें
 ।

 tua T Wat F में
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 तिब्बत

 में  चीनी  सैनिकों  की  गतिविधि

 att  wae  ween

 श्री  दी०  wo  stat
 17  १७०

 {

 कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  DUT  करेंगे  कि
 ह  ह  "

 में  प्रकाशित
 क्या  उनका  ध्यान  दिनांक  ५  १९६१ के  हिन्दुस्तान  टाइम्स

 इस  समाचार  की  दिलाया  गया है  कि  चीनी  अपने  सैनिकों को  बड़े  पैमाने पर  तिब्बत  की

 भ्रांत  भेज  रह ेहैं  ;  शर

 यदि  तो  इस  बारे  में  सरकार  की  क्या  प्रतिक्रिया  है
 ?

 मंत्री  के  सभा  सचिव  (  श्री  सादत  wait  ate  सरकार

 ने  समाचार  पत्रों  में  प्रकाशित  समाचार  देखा  वह  इस  विषय  पर  कोई  सुचना  नहीं  दे  सकती

 है  ।  उसमें  तिब्बत  के  अन्दर  चीनीਂ  सैनिकों  की  आन्तरिक  गति  विधि  का  निर्देश  मालूम  होता

 है
 |

 श्री  to  do  क्या  तिब्बत  में  चीनी  प्राधिकारियों  के  यातना  शिविरों  में  |

 सात  भारतीय  राष्ट्र जन  नज़र बन्द  हैं  यदि  तो  क्या  इस  सम्बन्ध  कोई  कार्यवाही  की

 लै  ? गई  | ट

 fot  सादत  चली  खां  :  में  ने  अभी  बताया  कि  हमारे  पास  इन  चीजों  के  बारें |में  कोई

 निर्दिष्ट  सूचना  नही ंहै  ।  वह  यातना  दीवारों  की  बात  कर  रहे  हैं  ।

 fat प्र०  चे  मैं  सात  भारतीय  राष्ट जनों  की  नजरबन्दी  की  बात  कर  रहा ह  ॥

 अध्यक्ष  महोदय  :
 क्या  माननीय  मंत्री को  इसके  बारे  में  कोई  जानकारी  है

 ?

 feat  मंत्री  तथा
 वैदेशिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल

 q  कहां  नज़र बन्द

 भिनाय  महोदय  :  तिब्बत में  किसी  स्थान  पर  ।  ठीक  स्थान  उन्हें  नहीं
 मालूम

 है
 |

 tot  जवाहरलाल  हां  इस  प्रकार  का  एक  मामला  चल  तो  रहा  है  परन्तु
 उनकी

 संख्या  निश्चित  नहीं  है  ।  चीनी  कहते  हैं  किं  बे  भारतीय  राष्ट्र जन  नहीं  हैं  तथा  हम  उन  के

 भारतीय  राष्ट्र जन  होने  का  दावा  कर  रहे  इस  प्रकार  का  विवाद  बहुत  से  व्यक्तियों  के

 सम्बन्ध  में  उठ  चका  है  ac  उनमें  से  अधिकांश  चीनियों  द्वारा  aaa  कर  दिए  गए  हैं  ।  उनमें

 अधिकतर  लाख  मुसलमान  कौर  लामा  हैं  तथा  कुछ  सिक्कम  के  लोग  भी  हैं  जिनकी  राष्ट्रीयता
 पर  उन्हें  सन्देह  है  ।  a  ल्हासा  में  पांच  या  छे  व्यक्ति  हैं  ।

 पंजाब को  दी  गयी  निष्क्रिय कमी

 १७०४.  थी  जीत fag  सरहदी  :  क्या  पुनर्वास  तथा  अल्प  संख्यक-क्वार्क  मंत्री  यह  बतान
 की  कृपा  करेंगे  कि

 पंजाब  सरकार  को  जो  एक  लाख  फालतू  frosts  भूमि  दी  गयी  वह

 किन  निबन्धों  ate  मतों  पर  दी  गयी  2  ;

 (a)
 इसे  qearfra  कृषकों

 को  न  दिये  जाने  के  क्या  कारण  हैं  ;  शौर

 में
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 (7)  क्या  इसकी  कीमत
 fasta  व्यक्तियों

 के  कोष  में  जमा
 की  गयी है  ?

 उपमंत्री  पु०  न
 :  (१)  पंजाब  सरकार

 को
 लगभग

 T%,e  ८
 हे

 ene  निशांत बंजर  कदीम  भूमि  ५  रुपए  प्रति  एकड़  के  हिसाब  से  ३६,१३२ एकड़
 गैर

 मुमकिन  भूमि  १००  रुपए  के  प्रतीक  मूल्य  पर  बेची  गई  है
 ।

 (२)  सीमान्त  के  निकट  स्थित  लगभग  २८,२९६  एकड़  भूमि  ५  रुपए  प्रति  एकड़
 के

 हिसाब  से  कौर  ४,१२२  एकड़  गैर  मुमकिन  भूमि  १००  रुपए  के  प्रतीक  मूल्य  पर  कौर

 भी  बेची गई  है  ।

 विस्थापित  व्यक्तियों  ने  उसे  घटिया  किस्म  का  होने  भ्रमणा  सीमान्त  के  निकट

 स्थित  होने  के  कारण  स्वीकार  नहीं  किया  ।

 उपरोक्त  (१)  के  सम्बन्ध  में  जो  मूल्य  के  खाते में  डाला  जा  चुका

 है भ्र ौर  शेष  भूमि  के  मूल्य  के  सम्बन्ध  में  पंजाब  सरकार  कार्यवाही  कर रही  है
 ।

 श्री  जीत सिह  सरहदी  :  क्या  पंजाब  सरकार से  इसਂ  प्रकार  की  कोई  शर्तें  रखी  गई  है

 अथवा  ऐसा  निदेश  किया  गया  है  कि  यदि  कोई  असंतुष्ट  दावेदार  अथवा  कोई  ऐसा  दावेदार

 होगा  जो  इस  कृषि  भूमि  से  अपनी  भूमि  दबदलना  चाहे  तो  पंजाब  सरकार  वैसा  करेगी  ?

 तथा  श्रत्पसंख्यक-का्य  मंत्री  मेहर  चन्द  :  कोई  भी  ad  नहीं  रखी

 गई  है  ।  यह  भूमि  विस्थापित  व्यक्तियों  को  दी  जा  रही  थी  परन्तु  उन्होंने  उसे  स्वीकार  नहीं

 किया  ।  इसीलिए  वह  हमने  पंजाब  सरकार  को  दे  दी

 जीत  fag  माननीय  मंत्री  ने  कहा  कि  उस  भूमि  का  प्रस्ताव  विस्थापित  व्यक्तियों

 से  किया  गया  था  aa  पं  जाब  सरकार  के  द्वारा  किया  गया  था  अ्रथवा  प्रत्यक्षत  क्या  उन

 व्यक्तियों  की  कोई  सूची  है  जिनसे  ae  प्रस्ताव  किया  गया  था  ?

 fat  मेहर  चन्द  खन्ना  :  प्रारम्भ  में  इस  भूमि  aren  योजना  के  लिये  एक  संगठन  बनाया

 गधा  था  ।  यह  भूमि  निष्क्रिय  संग्रह  का  भाग  है  ।  इसलिये  उसका  प्रस्ताव  विस्टा  पित  व्यक्तियों  से  किया

 नया  था  परन्तु  घटिया  ग्रोवर  सीमांत  के  निकट  होने  के  कारण  उन्होंने  उसे  स्वीकार  नहीं  किया  ।

 श्री  जीत  fag  सरहदी  :  कया  प ंजाब  सरकार  कभी  भी  इस  भूमि  को  बदले  में  देगी  यदि  कोई

 faear rad  व्यक्ति  उसे  लेना  चाहे  ?

 मेहर  चन्द  खन्ना  :  मैं  इका  नाकारात्मक  उत्तर  दे  चुका  हूं  ।  मैंने  बताया  था  कि  ag

 जमने  पंजाब  सरकार  को  बेच  दी  है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  उसके  संबंध  में  कोई  शर्ते  सम्बद्ध  नहीं  है  ?

 कशी  मेहर  चन्द  खन्ना  :  जी  नहीं  ।

 पाटਂ  का  निर्यात

 Rwoy  श्री  प्ररविन्द  घोषाल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  क्रिया

 करेगे  कि  :

 कया  विश्व  में  भारतीय  पा८  की
 मांग

 कम  हो  गयी  है  ;  थ्रोट
 ee

 tae  sas  में

 Hemp.

 550  (Ai)
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 यदि  तो  इसके  कया  कारण  हैं  और  विदेशी  मंडियों  में  इसकी  मांग  उत्पन्न

 के  लिये  क्या  कदम  उठायें  जा  रहे  हैं  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री (  श्री  सतीपन  चन  )  :  att  श्रीमान  ॥

 भारतीय  पाट  की  मांग  में  कमी  होने  का  मुख्य  कारण  सस्ते  पदार्थों  द्वारा  प्रतियोगिता  है  |

 उत्पादन  किस्म  सुधारने  और  रेल  परिवहन  में  भ्रपम्रिमता  जैसी  सुविधाओं  की

 करने  के  लिये  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ।

 pat  atlas
 घोषाल

 :  पाट  की  किस्म के  सुधार  के  लि  sar
 कदम  उ  च्

 गये  हैं
 ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  राज्यों  के  कृषि  विभाग  को  अच्छा  बीज  वितरित  करने  कौर  त्रिया  ऐसे

 कदम  उ  तने  के  लिये  लिखा  गया  है  जिससे  अच्छी  किस्म  पैदा  की  जा  सके  ।

 पुन्नी  हरविन्द  घोषाल  :  निर्यात  में  कितने  प्रतिशत  कमी  हुई है  ?

 श्री  सतीश  निर्वात  १९५८  में  लगभग  १  लाख  टन  से  घटकर  १९६६०  में  लगभग

 ८६,०००  टन  रह  गया है  ।

 चाय  उद्योग  के  लिए  उर्वरक

 1१७०७.  at  प्र०  चे  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री यह  बताते  की  कृपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  सरकार  चाय  उद्योग  के  लिये  उर्वरकों  को  प्राप्त  करने  कौर  उनका  वितरण  करनें

 पर  कोई  नियंत्रण  करती  है  ताकि  विश्व  की  मंडियों  में  अपना  खोया  स्थान  पुनः  प्राप्त  करने
 में  इस

 उद्योग  की  सहायता  की  जा  सके  ;  श्र

 यदि  तो  इस  बात  को  सुनिश्चित  करने  की  जिम्मेदारी  किस  अभिकरण  पर  है  कि

 चाय  बागानों  को  उ  चित  किस्म  के  उर्वरक  उपयुक्त  समय  पर  श्र  समुचित  मात्रा  में  उपलब्ध  हों  ?

 उद्योग  उपमंत्री  सतीश
 :  मौर  नाइट्रोजनयुक्त

 उर्वरकों  का  वितरण
 लाइसेंस  प्राप्त  वितरकों  द्वारा  कराया  जाता है  जिन्हें  उर्वरक

 १९५४  के  श्रतुसार  मंजरी  दी  गई  है  ।  आवंटन  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  द्वारा  चाय  उद्योग

 की  नाइट्रोजनयुक्त  उर्वरकों  की  मांगों  के  अधार  पर  भ्र ौर  उपलब्ध  संभरण  का  विचार  करते  हुये
 चाय  बागानों  को  वितरण  के  लिये  अनुमोदित  पार्थो  के  पक्ष  में  कि  जाते  हैं  ।  चाय  इन  सार्थों

 द्वारा  चाय  बागानों  को  उबर कों  की  बिक्री  पर  नियंत्रण  रखता  है  |

 श्री  प्र०  चल  बुरा  :  क्या  इस  उद्योग  ने  अमोनिया  सल्फेट  की  मांग  की  है  परन्तु  उसके
 बदलने  में  ना  R=!  जन  सल्फेट  का  संभरण  किया  जा

 रहा  है  ौर  यही  कारण  है  कि  उद्योग  उसे  स्वीकार

 करने  के  लिये  tae  नहीं  है ग्रौर  उत्पादन  कम  होगया

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  सदस्य  जानकारी  प्राप्त  करने  के  बजाये  प्रदान  कर  रहें  हैं  ।

 श्री  to  do  में  यह  जानना  चाहता  हुं  कि  क्या  यह  सच  है  कि  मो  निया  सल्फेट  के

 बदले  में  चाय  उद्योग  को  नाइट्रोजन  सल्फेट  के  रूप  में  गलत  es  िਂ  द द  क  का  संभरण  किया  जा  रहा है  ?

 मूल  अग्रेजी  में
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 fat  सतीश  चन्दर  :  अधिकांश  मात्रा  एमोनियम  सल्फेट  की  ही  दी  कराती है
 ।  परन्तु  उत्तर-पूर्व

 भारत  के  लोग  किसी  अन्य  ware  के  उर्वरक  के  विरूद्ध  दक्षिण  भारत  में  अन्य  उर्वरकों  का  प्रयोग

 भी  किया  जाता है  शौर  में  समझता  हूं  कि  वे  उतने  बुरे  नहीं  हैं  जितना  कि  उन्हें समझा  जाता  है  ।  यदि

 चाय  बागान  नाइट्रेट  सल्फेट  रोक  यू  रिया  का  प्रयोग  करना  शुरू  कर
 '

 तो  वे  यह  महसूस  करेंगे  ।

 fat  प्र०  चं०  उत्तर-पूर्वज  भारत  से  अमोनिया  सल्फेट  की  १,०४,४२८  टन  की  मांग

 आई  थी  परन्तु  आवंटन  ४२,७२१  टन  का  किया  गया  ।  इसके  विपरीत  एमोनियम  सल्फेट  नाइट्रेट

 की  मांग  १६,०००  टन  की  थी  परन्तु  संभरण  अघिक  अर्थात ्  २४,०००  टन  किया  गया  ।  नया  यह  स्प

 है  कि  चाय  उद्योग  को  अमोनिया  सल्फेट  का  पूरा  कोटा
 न

 सिलने  के  कारण  चाय  का  उत्पादन  कम

 हो  गया  है  ?

 fot  सतीश  चन्द्र  :  यह  सच  है  कि  उत्तर-पूर्व  भारत  के  चाय  उद्योग  ने  ७३,७२८  दन  मो  निया
 सल्फेट की  मांग  की  थी  परन्तु  हम  आवंटन  केवल  Y¥,o000  टन  का  कर  सके  थे  |  परन्तु उसे  २०००

 टन  यूरिया  का  आवंटन  किया  गया  १७,०००  टन  अमोनियम  सल्फेट  नाइट्रेट  जिसमें

 नियम  सल्फेट  की  भी  मात्रा  होती  का  संभरण  किया  गया  था  जिससे  अमोनियम  सल्फेट  की  कमी

 पुरी  की  जाये  |  इस  प्रकार  जलस्तर-पूर्व  भारत  के  चाय  उद्योग  को  नाइट्रोजन  की  पूरी  मात्रा  का

 संभरण  गत  at  में  किया  गया  है  ।

 श्री जीन  क्या  यह  सच  है  कि  उकेरा  बड़े  सार्थों को  बेचे  लाते  जो  उनमें  मिलावट

 करके  भ्रमित  मूल्य पर  चाय  उद्योग  वालों को  बेचते

 श्री  सतीश  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  ने  उवेरकों  के  चाय  उद्योग  को  उपलब्ध  मात्रा

 में
 से

 उनकी  झ्नावश्यकतानुसार  वितरण  के  लिये  उत्तर-पूर्व  भारत  में  ge  सारे  कौर  दक्षिण  भारत  में

 १३  या  १४  सारे  नियुक्त  किये  हैं  ।

 महोदय  :  कया  उसे  मिश्रित  रूप  में  नहीं  दिया  जाता  है  ?

 ची  जीन  चन्दन  :  क्या  सरकार  यह  व्यवस्था  करेगी  कि  चाय  बागान  के  मालिकों  को  उवेरक

 सीधे  मिल  न  कि  इन  हाथों  से  मिश्रित  रूप  में  जो  अधिक  मूल्य  वसूल  करते

 पन्नी  सतीश  चन्द्र  :  इन  बातों  के  संबंध  में  माननीय  सदस्य  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय  से  पृथक

 प्रदान  पूछ  सकते  हैं  ।  परन्तु  मेरी  जानकारी  यही  है  कि  चाय  बागानों  को  उर्वरक  सरकार  द्वारा  अनभो-्
 दिल  सार्थों  से  उसी  रूप  में  मिलते  हैं  जिसमें  वे  चाहते  हैं  ।

 पुष्य  महोदय  :  यदि  ऐसी  कोई  शिकायत  है  तो  माननीय  सदस्य  खाद्य  तथा  कृषि  मंत्रालय

 को  निर्देश  कर  सकते  हैं  ।

 fat  चिन्तामणि  पाणि ग्र हो  :  क्या  खाद्य  मंत्रालय  को  श्रीराम  के  किन्हीं  चाय  बागान  मालिकों

 से  उर्वरकों  के  कम  संभरण  के  बारे  में  कोई  शिकायत  प्राप्त  हुई  है  ?

 ली  सतीश  चन्द्र  :  जैंता  मैंने  झ्र भी  बताया  पिछले  ad  उर्वरकों  की  पूरी  मात्रा  का  संभरण

 किया  गया  था  |  कठिनाई  यह  है  कि  समस्त  मात्रा  का  संभरण  एमो  नियम  सल्फेट  के  रूप  में  नहीं  किया

 गया  जैसा  कि  चाहा  जाता  है  ।  हमने  उसका  संभरण  अमोनियम  सल्फेट  के  रूप  में  किया  है  ौर
 ~ Pere aan  सल्फेट से  थोड़ा  सा  भिन्न एम्पोरियम  सल्फेट  नाइट्रेट  के  रूप  में  जो  रचना  में  एम

 होता  है  ।

 मूल  wast  में
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 sat  अमजद  चली  :  कया  यह  सच  है  कि  कुछ  चाय  बागानों  ने  मिश्रित  उर्वरक  बनाने  के

 प्रयोजन  के  लिये  यूरिया  की  मांग  की  थी  परन्तु  सरकार  ने  उन्हें  यह  उत्तर  दिया  है  कि  वह  उपलब्ध

 नहीं
 है  ?

 fat  सतीश  चन्द्र  :  श्रीमान्  ।  हम  यूरिया  का  अधिकाधिक  संभरण  कर  सकते  हैं  परन्तु

 चाय  बागान  उसका  प्रयोग  नहीं  करना  चाहते हैं  ?

 श्री  प्र०  च ०  :  क्या  इसका  तात्पय  यह  है  कि  सरकार  को  किसी  भी  चाय  बागान  से

 उसके  कम  संभरण  की  शिकायत  नहीं  प्राप्त  हुई  है  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :
 मैँ  बता  चुका हुं  कि  गत  वर्ष  पूरी  मात्रा  का  संभरण  किया  गया  था  ।  परन्तु

 एम्पोरियम  सल्फेट  नाइट्रेट  को  स्वीकार  नहीं  किया  जा  रहा  है  कौर  इसी  से  कमी  उत्पन्न  होती  है  ।

 fat  to  के०  जेबे  :  कितनों  को  एवो नियम  सल्फेट  के  बजाये  सल्फेट  नाइट्रेट  अधिक  देने

 के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जाते  हैं  ?

 श्री  सतीश  चन्द्र  :  ये  समस्त  आवंटन  भली  प्रकार  विचार  करने  के  बाद  किये  जाते हैं  ।

 सुन्दरी  के  एक  मात्र  कारखाने  से  प्राप्त  एमोनिथम  सल्फेट  का  वितरण  समस्त  देश  में  किया  जाना  होता
 न  ह सच  poe  oF

 है  ताकि  meg  फलों  की  मांग  भी  पुरी  की  जा  सके  ।  समस्त  रोक  एक  क्षे  त्र  में  प्रौढ़  एक  उद्योग

 को  ही  नहीं  किया  जा  सकता  है  ।

 भूटान  तिब्बत  सीमा

 श्री  प्र०  च्०

 श्री  रघुनाथ  सिंह  :

 1*१७०८.<ं  श्री  marta  सिंह :
 |

 श्री  cet  मोहन

 |  श्री  रामकृष्ण गुप्त  :

 |  श्रीमती  मेमना  सुल्तान  :

 क्या  प्रधान  मंत्रो  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कया  यह  सच  है  कि  भूटान  तिब्बत के
 साथ  लगने  वाली  अपनी  सीमा  को  बन्द  कर  रहा  है  ?

 मंत्री  के  सभा  सचिव  सादत  चली  :  प्रश्न  को

 तात्पयं  तिब्बती  दरबारियों  के  प्रवेश  से  है  ।  भूटान  में  जितने  शरणार्थी  met  हैं  उन्हीं  को

 बसाना  भूटान  सरकार  को  कठिन  लग  रहा  है  हो  सकता  है  कि  वह  afar

 थितियों के  प्रवेश  को  रोकना  जहां  तक  भारत  सरकार  का  संबंध  हमारे  तिब्बती

 । शरणार्थियों  को  शरण  देने  के  दृष्टि  कोण  में  कोई  परिवर्तन  नहीं  हुमा है

 fat  प्०  च०  बर्रा  क्या  सरकार  ने  तिब्बती  शरणार्थियों  की  छान  बीस  करने  का

 निर्देश  किया  है  ताकि  वास्तविक  शरणार्थी  ही  भारत  में  श्री  सके
 ?  यदि  तो  यह

 छान  बीन  किस  प्रकार  की  जायेगी ?

 श्री  सादत  चली  खां  नए  खाने  वाले  लोगों  की  कड़ी  जांच  की  जाती  है  ।

 पडा०  राम  सुलग  सिंह  कभी  तक  कितने  तिब्बती  शरणार्थी  भूटान  के  रास्ते  से  भारत

 कराये

 fia  wast  में
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 qt  जवाहरलाल  नेहरू  :
 उनकी  ter  बताना  संभव  नहीं  परन्तु  तक

 कला  लगभग  ३०,०००  शरणार्थी  हैं

 श्री  त्यागी  :  क्या  सरकार  को
 यह

 विश्वास
 है

 कि  इन  तिब्बती  शरणार्थियों में  कोई  भी

 चीनी  साम्यवादी नहीं  है  ?  कया कोई  ऐसा  तरीका  है  जिस से  यह
 जाना  जा  सके  fe  ays

 दार णा र्थी  या  वास्तविक  शरणार्थी  है  या  नहीं  *

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू
 :  उन  के  राजनैतिक  विचारों की  विस्तृत  छानबीन  की  जाती

 है  परन्तु  फिर  भागों  सकता  है  कि  कुछ लोग  ऐसे

 पति  राजा  मोहन  सिह  :  में  जानना  चाहता  हूं  कि  क्या  भूटान  गवर्नमेंट  ने  गवर्नमेंट  साफ़

 इंडिया  की  सलाह से  बार्डर  को  सील  किया  है  ?

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मुझे  मालूम  नहीं  कि  भूटान  गवर्नमेंट  ने  उस  को  सील  किया

 है  ।  agar  कछ  झिझकती  है  उन्हें लेने  क्योंकि वे  ज्यादा  बढ़  जाते  हैं  ।

 fat  सतीश  चन्द्र  माथुर  :  इस  समय  शरणार्थियों  के  आगमन  की  क्या  स्थिति
 उस
 में

 वृद्धि  हुई
 है  ग्रीवा  कमी  ?

 श्री  जवाहरलाल  नहरू  मेरे  विचार  से  उस  में  कोई  खास  परिवर्तन  नहीं  हु

 है  ।  उनका  बनाना  ग्रपेक्षाकृत  कम  संख्या  में जारी  है  ।

 श्री  यादव  नारायण  जाधव  :  दया  यह  सच  हैं  कि  भूटान  सरकार  ने  यह  व्यक्त

 किया  था  कि  उन  केपास  शरणार्थियों  की  छानबीन  करने के  लिए  उचित यंत्र नहीं

 हमारी  सरकार  द्वारा  उनकी  छान  बीन  करने के  लिए  क्या  कदम  उठाए  जा  रहे

 जवाहरलाल  होने  जद  भारत  ma  हैं  तब  हम  उनकी  छानबीन  करते

 श्री  यादव  नारायण  जाधव  भूटान  केसंबंध  स्थिति  है  ?

 fat  जवाहरलाल  नहरू  हमें  नहीं  मालूम  कि  उन  के  यहां  व्यवस्था  है  या

 नहीं  ।  जब  वे  भारत में  प्रवेश  करते  हैं  तब  हम  उनकी  छान  बीन  करते  हैं  यद्यपि  उस  समय

 नहीं  जब वे  भूटान  में  प्रवेश  करते

 राम  सुलग  सिंह  :  wa  चूंकि  तिब्बत-भूटान  सीमान्त  बन्द कर  दिया  गया

 है  में  जानना  चाहता हूं  कि  क्या  भूटान  सरकार  द्वारा  भारत  सरकार के  साथ  पराजय  करके

 अपने  कृषि  उत्पादन  के  तिब्बत  को  विक्रय  किए  जाने  कौर  वहां  से  अपनी  झावर  कता
 की

 चीजें  प्राप्त  करने के  लिए  उपयुक्त  कदम  उठाए  गए  हैं  ?

 fat  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  प्रदान  का  afar  भाग  नहीं  सुन  सका  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  सरकार  द्वारा  क्या  कदम  उठाए  गए  हैं  !

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  में  समझता  हूं  कि  इस  समय  भूटान  कौर  तिब्बत  के  बीच  ऐसा

 कोई  व्यापार  नहीं  है  ।  मै  समझता  हूं  कि  उन्होंने कोई
 विशेष  कदम  नहीं  उठाए

 ag  ठीक  नहीं  है  कि  यह
 स्थिति

 सीमान्त  के  व्यापारियों  के  लिए  हानिकारक  हैं  ।

 भ्रंग्रेजी  में
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 को  प्रोत्साहन  न  देनांही  श्रमिक  अच्छा  समझा परन्तु  भूटान  सरकार  ने  इस  र
 >
 श  |

 श्री  यादव  नारायण  जाघव  :  क्यां  भूटान  सरकार  ने  इन  खेतिहरों  कोयों  वचन

 दिया  है  कि भूटान  सरकार  समस्त  अतिरिकत  wart  को  खरीद  लेगी ?  हमारी  सरकार  इस

 संबंध  में  किस  प्रकार  की  सहायता  कर  रही  ह
 id

 श्री  जवाहरलाल  नेहरू  :  मुझे  नहीं  मालूम  कि  भूटान  सरकार  कंपने  किसानों
 से

 ज  wea क्या  कहा  ष  ।  इस  संबंध  में  हम  से  कोई  सहायता  नहीं  मांगी  गई  है  ।

 कई  प्रकार  से  हम  उनकी  सहायता  कर  रह

 पुनर्वास  उद्योग  निगम

 +

 pat
 श्रजित  सिंह  सरहदी :

 1१७१०.
 श्री  इन्द्र  जीत  गुप्त  :

 कण  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 पश्चिम  बंगाल  में  पुनर्वास  उद्योग  निगम  द्वारा  तके  कुल  क्तिने  उद्योगों

 की  स्थापना  की  गयी  है  और  उन  में  से  कितने  विस्थापित  व्यक्तियों  को  रोजगार

 मिला  है  1

 इन  उद्योगों  में  कूल  कितनी  पूंजी  लगी  हुई  रोक

 इस  बात
 की  सुनिश्चित  करने के  लिए  कदम  उठाये  गये

 हैं
 कि

 प्राप्त  विस्थापित  व्यक्तियों  को  इन  उद्योगों  में  काम  पर  लगाया  जाये  ?

 उद्योग  मंत्री  (  श्री  मनु भाई  :  ate  पुनर्वास  उद्योग  निगम ने  at

 तक  अपना  कोई  उद्योग  स्थापित  नहीं  किया  है  ।  फिर  भी  उसने  पश्चिम  बंगाल  के  २१

 उद्योगों  की  १२१. ९२  लाख  रपये  के  ऋणे  मंजूर  किये  हैं  जिसे मैं  से  Pe. ge  लेखे  रुपया

 son  तक  दिया  जा  चुका  है  ।  इन  उद्योगों  ने  श्रेणी  तंक  ३१०  विस्थापित  व्यक्तियों  की  रोजगार रं
 दिया  है  शौर  जब  ऋण  जा  चुकेंगे  तब  रोजगार  क्षमता  ४३६७  विस्थापित  what

 तक  हो  जायगी  इस  के  अलावा  उस  ने  विस्टा  पित  safest  के  लिए  दो  औद्योगिक  बस्तियां

 कायम  की

 निगम  उन  शरणार्थियों  के  ब्यौरे  इकट्ठे  करती  है  जिन्हें  विभिन्न  सरकारी

 योजनाओं  के  att  प्रशिक्षण  मिल  रहा  है  तौर  ये  ब्यौरे  उचित  रिक्त  स्थान  होने  पर

 सहायता  प्राप्त  उद्योगों  के  पास  भेज  दिये  जाते

 fot  जीत  fag  सरहदी  :  कण  उद्योगों  को  ये  ऋण  देने  से  पहले  निगम  कोई  प्रतिशतता

 निर्धारित  करता  है  कि  ऋण  लेने  वालों  को  उतना  रोजगार  श्रेय  ही  देना  पड़ेगा

 जेसा  कि  फरीदाबाद  के  मामले  में  किया  गया  था  ?

 fot  मनु भाई  वह  परियोजना  त्रिमुंखी  है  ।  एकता  यह  कि  निगम  स्वत

 उद्योग  स्थापित  करना  चाहता  है  ।  उस  कें
 लिए

 वह  कार्यवाही  कर  रहा  है  कि

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 sheath  बस्तियां  बायीं  जायें  तुर्की  छोटे  पैमाने  के  उद्योग  विस्थापित  व्यक्तियों  को

 रोजगार  दे  सकें  ।  तीसरे  यह  ऋण  जायें  ।  योजना  के  अनुसार  ऋण  में

 परिवर्तन  होता  बहुत  से  मामलों  में  वहू  ७५  प्रतिशत  तक  जाता है
 |

 श्री  जीत  fag  मेरा  सवाल  यह  है  कि  ऋण  देनें
 से  पहलें  ऐसी  कोई

 दत  रखी  जाती  है  कि  लग  लेने  वाले  को  श्रमिक  प्रतिशत  विस्थापित  व्यक्तियों  को  रोजगार

 देना  पड़ेगा  जेसा  कि  फरीदाबाद  के  मामले  में  हम्ना  ह ै?

 चरी  मेनूबार  शाह  ठीं ऊँ  वहीं  grit  हैं  कि  यहां  संभव  श्रमिक  विस्थापित

 व्यक्तियों को  रोजगार  दिया  जाते  ।  लेकिन  टेक्नीशियन  लोग  वे  सभी  कुदाल  कंमंचारी

 नहीं  हो  सकते  ।  इसलिए  टेक्नीशियन  इस  क्षेत्र  में  उपलब्ध  तकनीकी  लोगों  के  सामान्य

 संग्रह  लेने होंगे  ।  gat  लोग  विस्थापित  व्यक्ति

 श्रीमती  रेणु  चारों  :  कया  सह  पुनर्वास  उद्योग  निगम  अपने  कार्य  क्षेत्र  के  म्रन्तर्गत

 उद्योग  स्थापित  करने  पर  विचार  कर  रहा  है  ?

 fat  मनु भाई  शाह  जी  हां  ।

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  में  यहं  जानना  चाहती  हूं  कि  क्यों  कुछ  किया  गयां हैं
 ।

 अब  एक  साल  से  अधिक  हो  कया हैं  ?

 श्री  मनु भाई  दाह  उस  ने  ऋण  देना  शुरू  किया है  ।  दी  श्रौंद्योंगिक॑  बरिंत॑यां

 जिन  में  ११७  छोटे  उद्योग  हैं  बनायी  जा  रही  हैं। एक  बस्ती  दुर्गापुर  में  बसायी  जा  रही हैं  |

 चौथी  aaa  erat  बस्ती  की  विस्तार  किया  जा  हा  हैं  ३६००  शर  विस्थापित

 शक्तियों  को  रोजगार
 दियां

 जा  ag  अपने  निजी  उद्योग  स्थापित  करने  पर
 भी

 | विचार  कर  रहा  है

 चीं  इ््ंजीते  गत  कभी  dict में  इस  निगम की  संवैधानिक  स्थिति  बदल  गंदी  है  ।

 रिपोर्टों  से  गह  प्रतीत  होता  है  कि  पहले  के  निगम  में  श्रधिकेतर  सदस्य  गैर-सरकारी  थे

 जब  कि  नब  निगम  में  बहुसंख्यक  सदस्य  सरकारी  निगम  का  इस  प्रकार  पुनर्गठन

 सरकार  ने  किन  विचारों  के  आघार  पर  किया  है  ?

 fot  मन भाई  शाह  :  इस  दृष्टिकोण  से  इंस  समस्या  पर  विचार  करने  के  लिए

 पहली  बार  मुझे  कहा  गया  है  ।  यह  सूचना  इस  कारण  बदल  दी  गयी है  कि  दंडकारण्य

 विकास  प्राधिकार  श्र  इस  के  बीच  समन्वय  हो  श्री  genre  सेन  को  इस  निगम  का

 mera  पंद  स्वीकार  करने  की  प्रार्थना  की  ताकि  दण्डकारण्य  परियोजना  के

 भ्  का  वह  उपयोग  कर  सकें

 गयीं  चिन्तामणि  पाणिग्रहण
 :

 क्या  वहां  के  शरणार्थियों  के  लाभ  के  लिए
 दंडकारण्य

 क्षेत्र  में  भी
 व्पौद्योगिंक  बस्तियों  कों  हाथ  में  ले  लेने  का  का  विचार है  ?

 fait  स्मूथ  शाह  :  फिलहाल  वह  परिचय  बंगाल  क्षेत्र  तक  हीं  सीमित  लेकिन  इसकी

 संभावना रह  नहीं  की  जाती  ।  ज्यों  ही  हम  यह  देखेंगे  कि  उन्होंने  इस  ———
 क्षेत्र

 में  काफी
 seat

 कॉम

 मूल  अंग्रेजी  में
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 किया  है  शर
 काफी  संख्या  में  विस्थापित  व्यक्तियों  को  बसाया  निश्चय ही  हम  उस

 पर  विचार

 करेंगे  ।

 अरविन्द  घोषाल
 :

 जिन  उद्योगों  ने  ऋण  लिया  क्या  वे  अपने  वायदे  के  मुताबिक

 णार्थियों  को  रोजगार  नहीं  दे  रहे  हैं  ?

 श्री  सुनवाई  शाह  :  ait  तक  ऐसी  कोई  शिकायत  नहीं  करायी  है  कौर  हम  निगरानी  रखः

 रहे  जैसा  कि  माननीय  सदस्य  श्री  सरहदी  ने  फरीदाबाद  में  हमें  कभी  कभी  बड़ा  निराशापूर्ण

 अनुभव हु  प्रा  |  यहां  हम  सावधान  हैं  हमें  है  कि  जहां  तक  सम्भव  होगा  विस्थापित
 को  रोजगार दिया  जायगा

 पत्नी  बांगदी  ठाकर
 :

 क्या  यह  निगम  त्रिपुरा  के  दारणाधियों  के  लिए  भी  त्रिपुरा  में  उद्योग

 कायम  करने  जा  रहा  है  ?

 fart  मनुभाशई  दाह
 :

 ath  फिलहाल  वह  पश्चिम  बंगाल  क्षेत्र  तक  ही  सीमित है  ।

 fat  यादव  नारायण
 जाधव

 :  माननीय  मंत्री  ने  मंजूर  ऋणों  कौर  रोजगार  में  लगाये  गयें

 शरणार्थियों की  संख्या  के  भ  बताये  थे  ।  यह  संख्या बहुत  कम  है  ।  सरकार इसका  कया
 VE

 बताती है  ?  ऋणों  के  भ्रनुपात  में  रोजगार-प्राप्त  विस्थापितों  की  संख्या  सचमुच  ही  बहुत  है  ।

 श्री  मदुराई  दाह
 :  ११  ३१०  व्यक्ति प्रौर  १२१  ४६७७  व्यक्ति का  च्

 प्रायः  एक  सा  ही  है  ।

 श्री  बासप्पा  :
 कया  इस  बात  की  जांच  की  कोई  प्रणाली  है  जिससे  यह  पता  लग  सके  कीः

 दारणाधियों  को  दिया  गया  ऋण  उसी  काम  में  लगाया  गया  जिसके  लिये  वह  दिया  गया  था  ?

 श्री  मनु  भाई  शाह  :  मने  वही  बताया  था  ।

 fot  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 निगम  में  कुल  कितने  कर्मचारी  काम  कर  रहे  हैं  प्रशासनिक

 व्यवस्था  पर  कुल  कितना  खे  होता  है  ?

 jolt  मनु भाई  शाह  :  वह  इस  प्रदान  से  उत्पन्न  नहीं  होता  ।  लेकिन  माननीय  सदस्य  को  यदि

 इसमें  रुचि  हो  तो  मैँने  प्रभी  हाल  ही  में  निगम  की  वार्षिक  रिपोर्ट  कौर  उसका  तलपट  सभा  पटल  पर

 रखा है  ।  यदि  ate  भी  किसी  जानकारी  की  जरूरत  हो  तो  वह  मेँ  देने  के  लिए  तैयार  हूं  ।

 पश्चिम  बंगाल  में  प्लास्टिक  के  सामान  के  छोटे  dams  उद्योग

 श्रीमती  इला  पालचौधरी :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतानें  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  भारत  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  are  दिलाया  गया  है  कि  cham  बंगाल

 में
 प्लास्टिक

 का  सामान  बनाने  वाले  ५००  छोटे  पैमाने  के  कुछ  कुटी  र  कच्चा माल  उपलब्ध

 न  होनें  के  बन्द  होने  वाले

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  इस  सम्बन्ध  में  कभी  हाल  में  भारत  सरकार  को  एक  अभ्यावेदन

 प्रस्तुत  गया
 a  एएन

 मूल  sat  में
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 यदि  तो  इसका  ब्योरा
 कया

 में  सुधार  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठायें  गये  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  से  विवरण  सभा
 पटल  पर

 रखा  जाता  है
 ।

 विवरण

 पश्चिम  बंगाल  में  छोटे  पैमाने  के  प्लास्टिक  फोल्डर्स  के  उपयोग  के  लिए  पोलिस्टिरीन

 की  वर्तमान  कम  सप्लाई  की  १९६१  में  सरकार  का  ध्यान  दिलाया  गया  था  |

 are  जी  हां  बंगाल  प्लास्टिक  लघु  तथा  कुटीर  उद्योग

 से  एक  भझ्रभ्यावेदन प्राप्त  प्री  था  ।  संघ  ने  यह  प्रार्थना  की  थी  कि  पोलिस्टिरीन  पाउडर  की  सप्लाई

 तुरन्त  जारी  की  जाये  जो  उत्पादन  शुल्क  लगाये  जाने  के  कारण  करीब  दो  हफ्तों  से  बन्द  हो  गयी  थी
 ।

 (१)  इस  बात  का  पता  लगाया  है  कि  पोलिस्टिरीन  की  सप्लाई  चालू  की  गयी  है  कौर

 वह  तब  से  बराबर  जारी  है  ।

 (२)  ¥o,o0c  पौंड  पोलिस्टिरीन  जो  राज्य  व्यापार  निगम  ने  छोटे  कारखानों  को  बांटनें

 के  लिए  विदेशों से  मंगाया  कलकत्ते  में  प्राप्त  हो  चुका  है  भर  वह  छोटे  कारखानों  को  बांटा  जा

 रहा है  ।

 (३)  यह  निश्चय  किया  गया  है  कि  वर्ष  १९६१  में  पोलैंड  से  ६००  टन  पोलिस्टिरीन  का

 किया  जाये  ।  राज्य  व्यापार  निगम  ३००  टन  पोलिस्टिरीन  के  ठेके  पर  पहले  ही  हस्ताक्षर  कर

 चुका  अ | थि उ त्रौर  ६००  टन  के  एक  दूसरे  ठ  के  के  बारे  में  बातचीत  चल  रही  है  ।  इसमे ंसे  १००  टन

 में  भरा  चुका  है  भ्र  १००
 टन  प्रति  माह  की  दर  से  और  खेप  नियमित  रूप  से  प्राप्त  होने  का  अनुमान  है  |

 (४)  इसके  पिछली  दो  अवधियों  में  सरकार  ने  छोटे  कारखानों  को  दो  महिने

 खपत  के  बराबर  पोलिस्टिरीन  का  आयात  करने  की  भ्र नुम ति  दी  है  ।

 कारखानों  के  उत्पादन  में  विधि

 1१६९०.  श्री  हरविन्द  घोषाल  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  प्राविधिक  सहयोग  मिशन  के  एक  श्री  एम०  जे०  नें  यह

 प्रकट  किया  है  कि  यदि  भारत  के  कारखानों  में  काम  करने  वाले  कर्मचारियों  की  संख्या  में  ५०

 द्धि  कर  दी  जाये  तो  बहुत  से  कारखानों  के  उत्पादन  में  ५०  प्रतिशत  वृद्धि  हो  सकती

 यदि  तो  क्या  सरकार  का  ध्यान  इस  बात  की  ate  दिलाया  गया  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  जी  हां  ।

 श्री  सोलोमन  द्वारा  इंडियन  स्टैटिस्टिकल  को  पेश  की  गयी
 प्रारम्भिक

 रिपोर्ट  सरकार  ने  देखी  है  ।

 हरविन्द  घोषाल  :  सरकारी  क्षेत्र  में  मशीनों  का  पुरा  पूरा  उपयोग  हो  इस
 झोर

 ध्यान  देने

 के  लिए  कया  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ?

 श्री  मनुभाई शाह  :  भारतीय  परिस्थितियों  की  दृष्टि  से  fas  न  अर्थशास्त्री का  सुझाव  इस

 संदर्भ
 से  परे

 यहां  समस्या  अधिक  लोगों  को
 रोजगार  देने  की  है  कौर  भारतीय  मंच

 री  जो

 मूल  अगे  hay a ay है|
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 काम  की  कठिन  परिस्थितियों के  कारण  पहले  ही  बहुत  अधिक  बोझ  से  दबा  gat  ट्र  देश  में

 अमरीकी  तथा  अरन्य  सिद्धान्त  लाग  कर  उससे  प्रौढ़  श्रमिक  काम  लेना  सम्भव  नहीं  है  ।

 श्री  हरविन्द  घोषाल  :  कया  श्री  सोलोमन  ने  यह  सुझाव  दिया  है  कि  कम  लागत  वाले  ढांचे  के

 साथ  भारत  में  ज्यादा  कर्मचारी  रखना  लाभदायक  होगा  यद्यपि  अमरीका  जैसे  देशों  में  प्रति  व्यक्ति

 उत्पादकता कम  हो  ?

 श्री  मनु भाई  दाह  :  पेने  ठीक  यही  बात  सभा  से  कहीं  थी  ।  हमने  उसकी  रिपोर्ट की

 पड़ताल  की  है  जहां  तंक  FA  उससे  लाभ  सकते  हम  ay  लाभ  उठानें  की  कोशिश

 लेकिन  स्थल  रूप  से  उसके  निष्कर्ष  हम  लाग  नहीं  होते  ।

 कया  इस  विशेषज्ञ  ने  किसी  विशिष्ट  श्रेणी  के  उद्योगों  का  उल्लेख किया  है  या

 उसके  निष्कष  सामान्य  हैं
 ?

 श्री  wag  शाह  :  उसने  कुछ  उद्योगों  का  विश्लेषण  किया  है  कौर  उसे  यह  पता  लगा  है  कि

 कर्मचारी इधर  उधर  घूमते  पेशावरों  में  जाते  हैं  ate  विभिन्न  प्रकार  के  TAs  प्रमोद  के

 कोम  करते  हैं  ।  यंदि  के में चारी  रखे  जायें  प्रौढ़  पं दीनो  कों  थोड़े  समर्थ  के  लिए  भी  बेकार  न  रहने

 fear  जाये  तो  श्र  भी  उत्पादन  होगा  ।  ये  समय  wiz  गति  श्रंध्यंयनं  विशेषज्ञों  का  सामान्य

 अध्ययन  है  र  यह  एक  प्रकार  का  अ्रध्ययन  है  ।

 प्रश्नों  के  लिखित  उत्तर

 कलकत्ता  sea  की  हड़ताल  की  जांच  सम्बन्धी  रिपोर्टें

 1१६८६  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :  क्या  श्रम  शर  रोजगार  मंत्री ५  EqO  के

 अतारांकित संख्या  PRE  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  ने  कलकत्ता  ट्रामवे  की  हड़ताल  के  बारे  में  त्रिपक्षीय  जांच  की  उपपत्तियों

 eat  ga  बीच  अन्तिम  fara  at  लियां  ak

 यदि  at,  तो  कया  निर्णय  किया  गया  है
 ?

 श्रम  उपमंत्री
 श्राबिद

 :  ate  केन्द्रीय  कार्याऩ्वित  ale  मूल्यांकन
 समिति नें  १  १९६१  की  अपनी  बैठक  में  रिपोर्ट  स्वीकृत  की  थी  ।  उसके  प्रकाशन का  प्रशन

 विचार  के  लिए  छोड़  दिया  गया  था  |

 बिदेशी  फिल्म

 चि

 श्री  हो०  ato  मुकदमों  :  क्या  सुचना  we  प्रसारण  मंत्री  यहं  बताने  की  कपा

 करेंगे

 ्  क्या  सरकार  ने  फिल्म  सोसाइटियों  द्वारा  निजी  रूप  से  दिखाई  जाने  कें  लिए  wie  विशेष
 कार

 coh  उदान  के

 लये देश में लायी जाने वाली
 tea

 पुर्वेपरीक्षण  सम्बन्धी  प्रतिबन्धों  को  नरम  करने  के  लिए  कोई  कदम  उठाये  atk

 यदि  तो  ये  कदम  कया  हैं
 ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  :
 ऐसे  मामलों

 के  सम्बन्ध
 में  पुर्वेपरीक्षण

 सम्बन्धी  प्रतिबन्ध  ढीले  करना  सम्भव  नहीं  है  क्योंकि  उससे  दूसरे  कई  मामलों  में  इस  प्रकार  की  छट  की

 प्राप्त  होंगी  ।

 फेडरेशन  श्रॉफ  फिल्म  सोसाइटीज  ने  इस  ger  के  बारे  में  भ्रम्यावेदन  किये  थे
 ।

 ऐसे

 प्रयोजन  के  लिए  की  गयी  फिल्मों  के  शीघ्र  तथा  सरल  पूर्व  परीक्षण  के  तथा  पूर्व  परीक्षण  फीस

 के  भुगतान  से  मुक्त  करने  के  प्रदान  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 बालनगिर  में  विस्फोट

 श्री  तंग्राम
 १६४३.

 ‘Lat  घर्म

 क्या  श्रावणी  और  सेंट्रल  मंत्री  यहं  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 (#)  क्या  उड़ीसा  के  बोलनगीर  नामक  स्थान  में  विस्फोट  की  जांच  के  बारे  में  श्री  एस
 ०  एन ०

 जूतों  से  रिपोर्ट  प्राप्त  हो  चुकी

 यदि  at,  तो  उसका  ब्योरा  क्या

 क्या  इस  रिपोर्ट  की  एक  प्रति  संभा-पटल  पर  रखी  जायेंगी
 ?

 नवीसी  र  संभरण  उपमंत्री  अनिल  ao  (#)  से  (7).

 सभा  प्ले  पर  रख  जाना  है  ।

 विवरण

 सोनपुर  राजनगर  में  आतिशबाज़ी  की  चीजें  कयार  करने  वाले  के  मकान  की

 पहली  मंजिल  के  एक  कमरे  में
 ७  १६६१  को  एक  विस्फोट  ।

 नगर  के  बाहर  झ्रांतिदाबाजी

 की  चीजें  तैयार  करने  के  लिए  उसके  पास  जिला  बालनगिर  का  एक  लाइसेंस  था  ।  लेकिन  यह

 मकान  में  चीजें  तेयार  कर  रहा  था  जहां  विस्फोट  gar  ।  इस  विस्फोट के  कारण  चार

 मर  गये  प्रौढ़  कुछ  सम्पत्ति  नष्ट  हुई  ।

 विस्फोटक  निरीक्षक  श्री  एस  ०  एन  ०
 गृप्त  की  उपस्थिति  में  विस्फोट  की  श्रंदालतीਂ  जांच  करायी

 गयी
 ।  विस्फोट  इस  कारण  हुआ  कि  कुछ  श्रनधिकृत/निषिद्ध  वस्तुएं  तैयार  करते  हुए  ५ पण  तथा  अन्य

 मिश्रण  के  गरम  हो  जाने  के  कारण  निषिद्ध  विस्फोटक  पदार्थों  के  मिश्रण  में  श्राग  लग  गयी  ।

 चूंकि  वह  निर्माता  दुर्घटना  में  मर  गया  इसीलिए  उसके  विरुद्ध  कोई  कानूनी  कार्यवाही  नहीं  की

 जा  सकी  |
 घटनास्थल  पर  पाये  गये  सभी  ७५  नष्ट  कर  दिये  गये  हैं  ।  इस  प्रकार  के  सभी  व्यापारियों

 को  निषिद्ध  विस्फोटक  पदार्थ  तैयार  न  करने  तथा  उनका  उपयोग  न  करने  के  लिए  हिदायतें  जारी

 करने  के  लिए  जिलाधीश  से  प्रार्थना  की  गयी  है  ।

 श्री
 एस०  एन  ०

 गुप्त  की  रिपोर्ट  की  प्रतियां  जिसमें
 विस्फोट

 के  पूरे  पूरे  ब्यौरे  दिये  गये  संसद्

 पुस्तकालय में  उपलब्ध  हैं  ।
 ee  a  एएए

 ०  में
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 नेपा  न्यूज प्रिट  फैक्टरी

 1*  2Ee¥.  श्री  ate  *&  बहादुर  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 कृपा  करेंगे  कि

 क्या  सरकार  के  ध्यान  में  यह  बात  करायी  है  कि  मध्य  प्रदेश  में  स्थित  नेपा  अखबारी  कागज

 कारखाने  के  कर्मचारियों  को  नेपानगर  में  रहने  के  स्थान  की  भीषण  कमी  के  कारण  बड़ी  कठिनाई

 maya  हो  रही  कौर

 यदि  तो  उनकी  कठिनाई  को  दूर  करने  के  लिये  क्या  उपाय  किये  जा  रहे  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  मदुराई  शाह  )  :  जी  नहीं  ।

 पन्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 विस्थापित  व्यक्तियों  की  सम्पत्ति

 1१६९६.  श्री  asters  सिंह  :  कया  पुनर्वास  तथा  श्रत्पसंख्यक  कायें  मंत्री १३  १९६१

 के  तारांकित set  संख्या  ७८४  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  विस्थापित  व्यक्तियों  की  वह  सारी  जिसको  उस  तिथि  को  ait  नियमित

 किया  जाना  इसਂ  बीच  नियमित  की  जा  चुकी

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण

 (7)  प्रत्येक  बस्ती  में  रखी  ऐ  से  कितने  मामले  जिनको  नियमित  किया  जाना  बाकी  है  शर

 उपरोक्त  TH  का  उत्तर  देने  के  पश्चात्  कितने  मामले  नियमित  किये  गये  हैं  ?

 पुनर्वास  तथा  अल्प-संख्यक  कार्य  मंत्री  मेहर  चन्द  १४५  ०  मामलों  में

 ६०  मामले  इसबीच  नियमित  किये  जा  चुके  हैं  ।

 (१)  लेख  याचिकाश्ों  के  उच्चन्यायालयों  में  विचाराधीन  Re

 (२)  कार्यवाही  के  अधीन  र्

 झील  कोलंबिया  १२

 तिहाड़  २

 ग्राउटरेम  लाइन्स

 हाथी  खाना

 भ्रमणा  मुगल

 तेलीवाड़ा

 २१

 रेल-लंगरਂ

 1१७०१.  श्री  स०  सो ०  क्या  श्रीवास  कौर
 संभरण  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे कि

 क्या  मैसर्स  सिंह  इंजीनियरिंग  कानपुर  द्वारा  बनाया  गया  €०  पौंड  का  रेल-ब्लॉगर

 अलीपुर  परीक्षण  केन्द्र  द्वारा  निपुण  बताया
 गया

 ‘Defective  Rail  Anchor,



 १८८३  )
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 यदि  तो  क्या  कानपुर  में  निरीक्षण
 उपनिदेशक  को

 इस  नुक्स  पता  नहीं  लगा

 यदि  तो  यह  नुक्स  क्या

 क्या  इसका  काडर  सम्भरण  कौर  निपटान  के  महानिदेशक  द्वारा  दिया  गया
 था  अथवा

 रेलवे

 सरकार  द्वारा  इस  की  जांच  करने  के  लिए  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 *  (a)a श्रीवास  श्र  संभरण  उपमंत्री  अनिल  Fo  *  है  ह  /  (=)  विवरण

 सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।

 विवरण

 संभरण  निबटान  महानिदेशालय द्वारा  २९,  ०००
 रेल  लंगर  सप्लाई  करने  के  लिए  मेसर्स

 fae  इंजीनियरिंग  वस  को  दिये  गये  काडर  के  मुकाबले  संपूर्ण  मात्रा  निरीक्षण

 द्वारा  उचित  निरीक्षण  ate  मंजूरी  के  बाद  दो  व्यक्तियों  को  सप्लाई
 की

 गयी
 थी  ।  उनमें से  एक

 व्यक्ति ने  'y,  ००० में  से  २४  का  प्रयोग  किया  wie  उनमें  निम्नलिखित दोष  पाये

 (१)  तीन  लंगर  टूटे  हुए  थे  ।

 (२)  लंगर  स्लीपरों  के  साथ  ठीक  ठीक  फिट  नहीं  बैठते  थे  बल्कि  उनके  भ्र-समतल  सतह

 के  कारण  केवल  डीप  होता  था

 |
 (३)  वे  लाइन  को  पूरी  तरह  से  नहीं  पकड़ते  थे

 (४)  लंगर  का  रेल  लाइन  के  साथ  कोई  सम्यक  नहीं  होता  था  जिससे  उनकी  निरर्थकता

 का  संकेत  मिलता  था

 (५)  लंगर  ६  पौंड  के  हथौड़ ेसे  ६  घावों के  बजाय  २'  ५  पौंड  के  हथौड़े  से  दो  घावों  से

 हटाये जा  सकते  थे  ।

 यह  शिकायत  मिलने  पर  १८  नमूने  विस्तृत  जांच  के  लिए  सरकारी  ate  भ्र ली पुर  में

 भेज  दिये  गये  ।  वहां  पर  दिखाये  गये  दोषों  से  यह  पता  चलता  है  कि  वे  दोष  उचित  हीट  ट्रीटमेंट  की

 कमी  के  कारण थे  ।  संख्या  १,  २,  ४
 में  बताये  गये  दोष  गलत  फिटिंग  के  कारण  हो  सकते  हैं  ।  संख्या

 (३)  ae  (५)  के  दोष  wa  चित  हीट  के  कारण  हैं  ।  दूसरे  व्यक्ति  से  इस  प्रकार  की  कोई

 नहीं  मिली है  लेकिन  उससे  पूछा  गया  है  कि  यदि  उसे  कोई  दोषपूर्ण  माल  मिला  हो  तो  वह

 संभरण  तथा  निबटान  महानिदेशालय  को  सुचित  करे  ।  जिस  व्यक्ति  ने  दोषपूर्ण  सप्लाई  प्राप्त  होने

 की  सुचना  दी  है  उसे  भी  पुरी  मात्रा  की  जांच  कर  लेने  के  लिए  कौर  दोषपूर्ण  लंगरों  की  संख्या  बताने

 के  लिए  कहा  गया  है  ताकि  संभरण  तौर  निबटान  महानिदेशालय  इस  मामले  मेंबर  आगे  छानबीन

 कर  सके  |

 निरीक्षण  द्वारा  निरीक्षण  के  सम्बन्ध  में  कागजात  से  यह  दिखायी  पड़ता

 है  कि  सरकारी  नमूनों  के  रूप  निरीक्षण  के  उसने  माल  छोड़ा  निरीक्षक  ने  कुल  मात्रा  के

 लगभग  १  ०  प्रतिशत  का  वास्तविक  निरीक्षण  किया  था  ।  उन्होंने  कुछ  लंगर  स्वीकार  कर  दिये

 चूंकि  १००  प्रतिशत  निरीक्षण  नहीं  किया  जा  सकता  इस  सवाल  की  जांच  पड़ताल  हो  रही  है  कि

 क्या  नजरिए  द्वारा  परीक्षा  के  बाद  झ्र स्वीकृत  कुछ  माल

 कक
 की  तरफ  से  कुछ  ढिलाई  थी

 या
 निरीक्ष  क

 मूल  भ्रंग्रेजी  में
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 थोक  सप्लाई  में  शामिल  हो  गया  था  ।  उस  फर्म  ने  सभी  दोषपूर्ण  लंगरों  की  जगह  दूसरे  लंगर  मुफ्त

 देना  मंजूर  कर  लिया  है  ।  उसने  यह  भी  कहा  है  कि  निरीक्षक  द्वारा  अस्वीकृत  कुछ  मात्रा  शायद  थोक

 सप्लाई  के  साथ  शामिल  हो  गयी  थी  ।

 श्र  अ्रधिक  कड़ाई  से  निरीक्षण  करने  के  लिए  भी  कार्यवाही  की  जा  रही  है  ।

 मोहिन्द्र गढ़  जिला  )  में  प्लाटों  की  नीलामी

 1१७०६.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :  क्या  पुनर्वास  तथा  श्रल्पतंरुपक-कार्य  मंत्री  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 पंजाब  में  मोहिन्द्र गढ़  जिले  के  चरखी  दादरी  ate  अन्य  स्थानों  पर  QRYG—US F के

 दौरान  कितने  प्लाटों  की  नीलामी  की  गयी  है  ate  उनका  व्यौरा  कया

 ये  प्लाट  किन  तिथियों  को  बेचे

 कितने  प्लाटों  की  बिक्री  रद  की  गयी  उनका  व्योरा  कया  है  और  रद्द  करने के

 क्या  कारण

 क्या  यह  सच  है
 कि

 इनमें  से  कुछ  प्लाटों  की  पुरी  कीमत  wer  कर  दी  गयी
 थी

 उनका  कब्जा  दे  दिया  गया  था  किन्तु  a  तक  विक्रय-प्रमाणपत्र नहीं  दिये

 यदि  at,  तो  ऐसे  प्लाटों  की  संख्या  कितनी  है  ak  उनका  व्यौरा  क्या  है  ;

 यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर  ;  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  पौर  इस

 बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  जानी  अर

 तक  कितने  प्लाटों  की  बिक्री  की  पुष्टि  नहीं  की  उन  प्लाटों  का

 क्या  है  कौर  बिक्री  की  पुष्टि  न  करने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 पुनर्वास  तथा  wer  संख्यक-कार्य  मंत्री  मे हरचन्द  से

 विवरण  सभा  पटल
 पर  रखा  जाता है  ।  में  रखा  देखिये  संख्या  एल०

 ya9e/s  १]

 जी  नहीं

 set  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 set  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 चाप

 1३७२६.  श्री  पांगरकर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  करेंगे  कि  वर्ष

 FEXE-—Fo  PEQO~ FN  में  अब  तक  देश  में  कौर  विदेश  में  चाय  की  बिक्री  और  उपभोग  पढ़ाने

 के  लिए  क्या  उपाय  किये  गये  भर  कुल  कितना  ay  किया  गया
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  :  वर्ष  PERE—FO  १९६०-६१  में

 १६६० से  ERR  भारत  में  शरर  भारत  से  बाहर  चाय  की  बिक्री  बढ़ाने  पर

 किया  गया  खरच  इस  प्रकार  था
 REXE—KO  १६६०-६१

 Y&Ro  से  फरवरी

 १९६६१  तक

 भारत  में  VV,o  %,909  रुपये  VER IRE  रुपये

 भारत से  बाहर  ४  ,७२,७७१  रुपय  FA  ०३१  रुपये

 faa  wast  में
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 चाय  की  खपत  बढ़ाते  के  लिये  चाय  ate  ने  निम्नलिखित  उपाय  किये  थे

 देश  में
 :--

 (१)  लोगों  में  चाय  की  भ्रमित  डालने  के  लिए  aise  परीक्षण  योजना
 ।

 (२)  बम्बई  भर  मद्रास  में  चाय  केन्द्र  खोलना  ।

 (३)  चलती  फिरती  गाड़ियों  द्वारा  प्रचार  ।

 (४)  कर्मचारियों  के  बीच  चाय  के  प्रचार  के  लिए  बड़े  बड़े  औद्योगिक  प्रतिष्ठानों  में

 का  संगठन  |

 (५)  मेलों  sire  प्रदर्शनियों  में  भाग  लेना  ।

 विदेशी  बाजारों  में  :--

 (१)  पश्चिम  जमाने  श्र  gras  जेसे  महत्वपूर्ण  बाजारों  में

 स्थानीय  चाय  व्यापारियों  कौर  चाय  पैदा  करने  वाले  अन्य  देशों  के  सहयोग  से

 चाय  की  बढ़ाने  के  लिए  स्थापित  की  गयी  चाय  परिषदों  म  भाग  लेना  ।

 (२)  श्रन्तर्राष्ट्रीय  प्रदर्शनियों  झ्र  मेलों  में  भाग  लेना  तथा  चाय  के  निःशुल्क
 देना ॥

 (3)  न्यूयॉर्क  कौर  लन्दन  में  चाय  dada  एकक  स्थापित  करना ॥

 (४)  विदेशों  में  चाय  शिष्टमंडल  भेजना  कौर  विदेशों  से  शिष्टमंडल  आमंत्रित करना

 देहरादून में  चाय  के  बाग

 1 ३७९४७.  श्री  पांग रक् कर  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  कृपा  करेंगे

 में  देहरादून  में  कितने  एकड़  चाय  के  बाग

 क्या  पिछले  ay  से  कोई  वृद्धि  हुई

 यदि  नहीं  तो  उस  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  संतोष  VERY  ८६

 जी  नहीं  ।

 वास्तव  में  पिछले  साल  के  मुकाबले  में  xe  ५५  एकड़  की  कमी  हुई  है

 बागों  में  ict  उखाड़  दिये  जाने  तथा  पुरानी  झाड़ियां  नष्ट  हो  जाने  तथा  अरन्य  कारणों  से  उत्पाद  दन

 हो  गया  था

 महाराष्ट्र में  भारत  सेवक  समाज

 1३७२८.  श्री  पांगरकर  :  कया  योजना  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 PEQKO—-KL  में  अब  तक  महाराष्ट्र  के  लिये  भारत  सेवक  समाज  को  अनुदान के  तौर
 पर

 कितनी रकम  दी  गई  है  ;

 उसी  watt  में  क्या  क्या  काम  किया  गया  शौर

 (  महाराष्ट्र में  भारत  सेवक  समाज  की  कितनी  शाखायें
 ?

 महारा  में  सनक  नमक  के  कि  re ts 23

 मूल  wast
 में
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 fare  site  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  ला०  ना०  :  रोक  प्रावश्यक

 जानकारी  सभा  पटल  पर  रखे  गय  विवरण  में  दी  गई  है  ।

 योजना  झ्रायोग  को  कोई  ठीक-ठीक  जानकारी  नहीं  है  |

 विवरण

 योजना का  नाम  PEGO-KQ  में  दिया  किये  गये  काम  का  ब्यौरा

 गया  अनुदान

 में  )

 लोक  कार्य  ३,२००  इन  क्षत्रों  में  शामिल  इलाकों  में  विभिन्न

 विकास  कार्यों  में  सार्वजनिक

 कार्य  श्र  सहयोग  बढ़ाने  के  लिये
 ।

 वन्दे  क्षत्रों  में  सामाजिक  सुधार  |  बम्बई  शहर  की  गंदी  बस्तियों  में  सुधार

 के  बम्बई  शहर  में  ||  ait  सफाई  सहित  विभिन्न  विकास

 अग्रिम  परियोजना  १७,१००

 i  art  सहयोग  बढ़ाने  के  लियें  |

 मध्य  प्रदेश  में  भारत  सेवक  समाज

 श्री

 att  कुन्दन  :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 दूसरी  पंचवर्षीय  योजना  में  श्री  तक  प्रत्येक  वर्ष  में  मध्य  प्रदेश  में  कार्य  करने  वाले  भारत

 सेवक  समाज  को  कितनी  वित्तीय  सहायता  दी  गई  कौर

 उस  राज्य  के  विभिन्न  जिलों  में  उक्त  समाज  की  कितनी  शाखायें  काम  कर  रही  हैं
 ?

 foray  कौर  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  श्री  ato  )  योजना  आयोग  ने

 लोक  कार्य  क्षत्रों के  लिये  मध्य  प्रदेश के  लिय  स्वीकृत  निम्नलिखित  अनुदान
 भारत  सेवक  समाज  के

 केन्द्रीय  कार्यालय  के  जरिये  दिये  हैं  :--

 (१)  FEUG—XO  कुछ  नहीं

 (२)  १९  AVX
 कुछ  नहीं

 (
 3)  PEYG—YVE  १,१००  रुपये

 ¥)  FEXE—Go  १,५००
 soa Qa

 (4)  १६६०-६१  (32  &Re  \9,\9oc  रुपये

 योजना  आयोग  के  पास  कोई  ठीक  ठीक  जानकारी  नहीं  है  ।

 समय  प्रदेश  में  व्यापार  प्रबन्ध  का  प्रशिक्षण

 1३७३०.  श्री  पांगरकर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 १९५६-६०  में  मध्य  प्रदेश  में  लघु  उद्योग  सेवा  शालाओं  में  कितने  व्यक्तियों  को  व्यापार

 सबन्ध  का  दिया  कौर
 उन  पर  कितना  खर्च  हम्ना

 wast  में
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 उद्योग  मंत्री  सुभाष  शाह )  विवरण  संलग्न  है
 ।

 वितरण

 १५

 इस  इंस्टीट्यूट के  कर्मचारी  व्यापार  प्रबन्ध  का  प्रशिक्षण  देने  के  दूसरा  काम  भी

 करते  हैं  र्था  व्यापार  प्रबन्ध  के  विभिन्न  पहलुओं  के  सम्बन्ध  में  प्रत्येक  अलग  अलग  कारखानों  को

 राय  देते  हैं  ।  इसी  प्रकार  कक्षाओं  के  लिये  दिया  गया  फर्नीचर  भी  दूसरे  दूसरे  काम  में  लाया  जाता  है  ।

 इसलिये  केवल  व्यापार  प्रबन्ध  प्रशिक्षण  पर  किये  गये  खड़े  का  हिसाब  नहीं  लगाया  जा  सकता

 कर्मचारियों  के  अतिरिक्त  व्यापार  प्रबन्ध  के  प्रशिक्षण  के  लिये  अतिथि  वक्ताओं  को  भी  stare  किया

 जाता  है  उन्हें  मानदेय  दिये  जाते  १९५९-६०  में  अ्रतिथि  वक्ताओं  को  इस  मद  के  अधीन

 Lo  रुपये  की  रकम  भाषण  देने  के  लिये  दी  जाती  थी  ।

 afar  बंगाल  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिए  स्थापित  लघु  कारखाने

 ३७३१.
 श्री  पांगरकर

 :
 कया

 वाणिज्य
 तथा  उद्योग

 मंत्री  यह  बताने  की
 करेंगे

 कि

 (®)  पश्चिम  बंगाल  में  विस्थापित  व्यक्तियों  के  लिये  geye—eo F feat we ataihTs में  कितने  लघ  औद्योगिक

 wap  स्थापित  किये  कौर

 उन  का  ब्यौरा क्या  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  शाह  ):  बीस

 ब्यौरा
 देने  वाला  एक  विवरण  परिशिष्ट  ६,  epee  संख्या  १]  संलग्न  है  ।

 ट्रक्टर

 ROR.
 {a  ग  do  दास

 वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  २५  Pe KO  के  अ्रतारांकित प्रदान  संख्या  ७९९  के  उत्तर

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  कृषि  ट्रैक्टरों  केਂ  निर्माण  के  सिलसिले  में  श्री तक  क्या

 प्रगति
 हुई  है  !

 सुभाष  :  उद्योग  तथा  विनियमन  )  PRX?

 के  अन्तर्गत जिन  चार  फर्मों  को  कृषि-ट्रैक्टरों  के  निर्माण  के  लिये  लाईसेंस  दिये  गये  थे  उन  में  से  एक  फर्मे

 ने  KERR  तक  १२३  ट्रैक्टर  बनाये  हैं  ।  एक  अरन्य  जिसे  सेक्टरों  के  हिस्सों  के  रायात के

 लिये  लाइसेंस दिया  गया  शीघ्र  ही  उत्पादन  शुरू  कर  देगी
 ।

 तीसरी  फर्म  के  लिये  मशीनों  कौर  कल

 पुर्जों  के  आयात  के  लाइसेंस  देनें  के  पर  विचार  किया  जा  रहा  है  कौर  यह  फर्म  भी  जल्दी  ही

 दन  शुरू  कर  देगी  |  चौथी  फर्म  को  भ्र पने  विदेशी  सहयोगियों  के  साथ  कुछ  कठिनाई  पेदा  रही  है  कौर

 यह  शर्म  प्रविधिक  सहयोग  के  लिये  किसी  अन्य  विदेशी  कम्पनी  के  साथ  बातचीत  कर  रही  है
 ।

 इस  के  भ्र ति रिक्त  ट्रैक्टरों  के  निर्माण  के  लिये  उद्योग  सौर  विनियमन  )

 Ree o4  के  अन्तर्गत  एक  अरन्य  आवेदन  पत्र  प्राप्त  प्रा  है  कौर  उस  पर  राज  कल  विचार  किया
 जा

 रहा

 कदਂ
 हैं  ।

 मल  अंग्रेजी  में

 -§50  (Ai)
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 ट्र  का

 कि

 1३७३३.  श्री  राघामोहन  सिंहः  कया  वाणिज्य  तथा
 उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 क्या  सरकार ने  आगामी  कुछ  वर्षों के  दौरान  विदेशों से  लगभग  १०  हजार  ट्रैक्टरों का

 आयात  करने  की  एक  योजना  को  मंजूरी  दी

 यदि  तो  ag  आयात  किन  देशों  से  किया  जायगा  कौर  किन  कीमतों

 क्या  भारतीय  परिस्थितियों  में  उन  के  कायें  ate  उपयुक्तता  के  बारे  में  उन  के
 परीक्षण

 शादी  की  कोई  रिपोर्ट  प्राप्त  हुई  कौर

 इन  ट्रैक्टरों  के  फालतू  कल  पुर्जों  के  उपलब्ध  होने  की  स्थिति  कया  है  कौर  इस  के  लिये  क्या

 प्रबन्ध किये  गये  हैं  ?

 तथा  उद्योग
 उपमंत्री

 सतीश  चन्द्र  )  और  देश की  मुख्य

 कताग्रों की पूर्ति के लिये की  पूर्ति  के  लिये  सोवियत  संयुक्त  राज्य

 रूमानिया  से  सामान्य बाजार  भाव  पर  पर्याप्त  संख्या  में  ट्रैक्टरों  के  grata  का  विचार  है  |

 जिन  किस्मों  के  caret  का  प्रख्यात  करने  का  विचार  उन  किस्मों के  सेक्टरों ह

 का  आयात  भारत  में  पहले  से  होता  रहा  है  शौर  ये  ट्रैक्टर  भारतीय  स्थितियों  के  उपयुक्त  हैं
 |

 सुस्थापित  श्रायातकों  के  लिये  ५०  प्रतिशत  कोटे  की  मौजूदा  व्यवस्था  के

 ट्रैक्टरों  के  mara  के  लाइसेंस  के  मूल्य  के  एक  निश्चित  प्रतिशत  फालतू  कल  पुर्जों

 के  यात  के  प्रबन्ध  भी  किये गये  हैं  ।

 भूदान  को  सहायता

 1३७३४.  श्री  वी०  चे  फार्मा  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 भूटान  को  aa  तक  कूल  कितनी  सहायता  दी  गई

 यह  सहायता  किस  प्रयोजन  के  लिये  दी  गई  है  ?

 प्रधान  मंत्रो  तथा  बेदेशिक-का्ये
 मंत्री  जवाहरलाल

 :  (#)  १९५६  से  १९६१:

 तक  की  waft  में  €७,५९,२०३  रुपये  |

 २२,५९,२०३  रुपये  विकास  परियोजनाओं  के  लिये  था  कौर  ७५  लाख  रु०

 पारो  सड़क  के  निर्माण  के  लिये  था  ।

 साबुन  उद्योग

 ३७३५.  श्री  नारायण  स्वामी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बतान  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  अखिल  भारतीय  खादी  कौर  ग्रामोद्योग  बोझ  साबुन  उद्योग  की  उन्नति

 के  लिये  ऋण  अनुदान  कौर

 यदि  तो  निर्माताओं  के  लिये  ऋण  कौर  agers
 प्राप्त

 करने  की  झरते
 क्या

 हैं  ? म ेrn  म

 मिल  प्रंग्रेजी  में
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 उद्योग  मंत्री  मदुराई  जी  हा
 ।

 खादी  शौर  ग्रामोद्योग  बोर्ड  अ्रखाद्य  तेल

 से  साबुन  बनाने  के  उद्योग  के  लिये  मान्यता  प्राप्त  रजिस्टर्ड  संस्थानों  को
 वित्तीय  सहायता  प्रदान

 करता है  ।

 भ्रपेक्षित  जानकारी  वाला  एक  विवरण  परिशिष्ट  ६,  wea  संख्या  २]

 संलग्न है  |

 wat  का  निर्यात

 FROZE.  श्री  Fo  Go  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 (१)  बत्तख के  खंडों  atte  (२)  मुर्गी  के  खंडों  के  निर्यात  के  बारे  में  स्थिति  क्या  है  कौर  भारतीय

 श्रंडों के महत्वपूर्ण के  महत्वपूर्ण  आयातक कौन  हैं  ?

 पबाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतो  विदेशी  व्यापार के  आंकड़ों में  मुर्गी  के

 अ्रंडों  ्र  बत्तख  के  अ्रंडों  में  कोई  भेद  नहीं  किया  जाता  ।  दोनों  किस्म  के  का  वर्गीकरण

 वाले  as  के  अन्तर्गत  किया  जाता  है  ।  हमारा  निर्यात  श्रीलंका  को  होता  है  कौर  १६६०  में

 हम  ने  V2Q°ae  लाख  रुपये  के  wet  का  निर्यात  किया  ।

 चमेली  को  खेती  शर  सुगन्धि  उद्योग

 TRO.  श्री  नारायण  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 भारत में  चमेली  की  कितनी  खेती  होती  ग्रोवर

 चमेली  के  फूलों  से  तेल  निकालने  के  लिये  क्या  क्या  कदम  उठायें  गये

 क्या  सरकार  चमेली  की  खेती  ae  सुगन्धि  उद्योग  का  विस्तार  करने  की  कोई  योजना

 कौर

 उस  का  कया  परिणाम  निकला  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  उत्तर  प्रदेश  में  लगभग  ३००  एकड़  भूमि  में  चमेली

 की  खेती  होती  है  ।  wea  स्थानों  के  प्रां कड़े  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 चमेली  के  फूलों  से  इत्र  निकाला  जाता  है  ।  इन  फूलों  से  तेल  नहीं  निकाला  जाता  ।

 इस  समय  कोई  विशिष्ट  प्रस्थापना  नहीं  है  ।

 उत्पन्न aa  होता  ।

 दलं  का  औद्योगिक  विकास

 1३७३८.  श्री दी  चं०  शर्मा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे
 कि  EQO—-KR  के  दौरान  दिल्ली  राज्य  को  इस  के  प्रौद्योगिक  विकास  के  लिये  कुल  कितनी

 धनराशि

 प्रदान की  गयी
 ?

 मंत्री
 मनु भाई

 ३१४१  लाख  रुपये  ।
 a  al

 fat  wast  में
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 बेरोजगारी

 ३७३९. श्री  खुशवंत  राय :  क्या  श्रम  शर  रोजगार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 प्रथम  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ
 व

 ग्रस्त  में  शिक्षित
 व

 प्रशिक्षित  बेकारों  की
 संख्या

 क्या

 इन  लोगों  की  संख्या  द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  के  प्रारम्भ  व  ee  में  क्या  हो  गई  aT;

 तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  इन  की  संख्या  घटेगी  या  बढ़ेगी
 ?

 श्रम  उपमंत्री  आबिद  रोजगार  दफ्तरों  के  चालू  रजिस्टरों में

 दर्जे  नामों  की  संख्या  नीचे  लिखे  भ्रनुसार  है  ।  इस  के  भ्र लावा  कौर  कोई  जानकारी  प्राप्त  नहीं  है  ।

 चालू  रजिस्टरों  में  दर्जे  नाम
 ee 70772]  SE  ent

 पढ़े  लिखे  मैट्रिक  cs  कुल

 अर  ज्यादा

 v रे

 न ३१०३-५१  219,082

 दे  १-३-५६  ४००  BBR  VRS  \9,0  ४,६३५

 BEE,  OLY 1३१-१९-६०
 न्  Ke

 २२०
 Poss, ees ——

 इस  का  श्रभी  अन्दाज़ा  नहीं  लगाया  गया  है  ।

 पाकिस्तानियों  द्वारा  भारतीय  राष्ट्र जनों  का  अपहरण

 1३७४०.  श्री  eo  ग् ०  क्या
 प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 पश्चिम  बंगाल  पूर्वी  पाकिस्तान  सीमा  के  भारतीय  इलाके  में  से  पाकिस्तानियो ंने  १६६०-

 के  दौरान  कितने  भारतीयों का  अपहरण

 इन  में  से  aa  तक  कितने  भारतीयों  को  रिहा  कर  दिया  गया

 दोष  व्यक्तियों  की  रिहाई  के  लिये  क्या  कार्यवाही  की  गई  है  ?

 प्रवान  मंत्री  तथा
 वे

 दैनिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  १  Rego  से

 ३१  १९६१ तक  अवधि  में  पश्चिम  बंगाल  पूर्वे  पाकिस्तान  सीमा  से  पाकिस्तानियों द्वारा
 ६८  भारतीय  राष्ट्र जनों  का  अपहरण  किया  गया  |

 ६१  ।

 भ्रंग्रेजी  में

 *इस  संख्या  का  खुलासा  प्राप्त  नहीं  है  ।
 AN  AN

 पढ़ें  लिखे  बेरोजगार  लोगों  की  ३१  १९६१  को  कितनी  यह  कभी  मालूम
 नद्दी हो  सका  है  ।
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 शेष  व्यक्तियों की  रिहाई  के  लिये  पूर्वी  पाकिस्तान  के  साथ
 बातचीत

 की  जा  रही

 है  ।

 काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  रजिस्टर्ड  प्राविधिक  व्यक्ति

 1२७४१.  श्री  दी०  चे  शर्मा  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 ?  १६६१  को  काम  दिलाऊ  दफ्तरों  में  कितने  प्रविधिक  eater  रजिस्टर

 PEQO—EL  में  रोजगार  कार्यालयों  के  द्वारा  कितने  प्रविधिक  व्यक्तियों  को  नौकरी

 fort  उपमंत्री  आबिद  :  Rk PR-L EGO  को  VAN  NEE  व्यक्ति  |

 १  १६६०  की  जानकारी  उपलब्ध  नहीं  है  ।

 aia से  १९६०  की  अवधि में  30,05  व्यक्तियों को
 ।

 पंजाब में  छोटे  पैमाने के  उद्योग

 1३७४२.  श्री  दी०  च०  शर्मा  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 राष्ट्रीय लघू  उद्योग  निगम  ने  १९६०-६१ में  पंजाब  के  निम्तलि/खित  संस्थानों
 को

 कितने  मूल्य  की  मशीनें  सप्लाई  की

 प्रौद्योगिक  बस्तियां

 सामुदायिक विकास  खंड

 इन  संस्थाओं  द्वारा  निमित  वस्तुओं  का  मूल्य  कया  है  भर  केन्द्रीय  तथा  राज्य  सरकार  ने

 इन  से  कितने  मूल्य  की  वस्तुयें

 उन्हें  तक  कितने  रु०  की  मशीनें  दी  जा  चुकी  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष
 :  से  यह  जानकारी  भ्रासानी  से  उपलब्ध  नहीं

 हो  सकती  है  इसे  प्राप्त  करने  में  बहुत  प्रतीक  समय  कौर  श्रम  लगेगा  |

 मसाला  निर्यात  संवर्धन  परिषद्

 1३७४३.  श्री  नारायणस्वामी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  मसाला  निर्यात  संवर्धन  परिषद्  ने  कोई  आधिक  ate  सांख्यकीय  सर्वेक्षण  किया
 च

 यदि  तो  क्या  इस  की  रिपोर्ट  सभा  पटल  पर  रखी  जायेगी  ?

 वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा  मसाला  निर्यात  संवर्धन  परिषद

 जिस  का  उद्घाटन  Eq  के  पन्त  में  एर्नाकुलम  में  किया  गया  का  मुख्य  कायें  मसालों  के

 निर्यात  से  है  मौर  इस  से  यह  आशा  नहीं  की  जाती  कि  वह  व्यापक  श्रमिक  कौर  सांख्यिकीय  सर्वेक्षण

 कराये
 |

 किन्तु  यह  परिषद्  प्रगति  सामान्य  गतिविधियों  के  रंग के  रूप  में  array  वर्षों  के  दौराने

 विदेशों  में  मोंटी  सर्वेक्षण करा  सकती है  ।

 यह  seq  oh  उत्पन्न  नहीं  होता
 ।

 a nn a

 मूल  परं ग्रेजी  में
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 प्रधान  मंत्री  का  राष्ट्रीय  सहायता  कोष

 ३७४४,  श्री  भक्त  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे कि  :

 १  EKO  से  ३१  १६६१  तक  प्रधान  मंत्री  के  राष्ट्रीय  सहायता  कोष

 में  कितना  धन  एकत्र

 उपरोक्त  अवधि  में  किन  किन  सहायता  कार्यों  के  लिये  कितना  कितना  धन  दिया
 ? गया

 प्रधान  मंत्री  तथा  वे  दैनिक-कार्य  मंत्री  जवाहरलाल  नेहरू  ):  प्रधान  मंत्री  के

 राष्ट्रीय  सहायता कोष  में  १  Rego  से  ३१  १९६१  के भ्ररसे
 में  कुल  ५३,

 GOR. kl  रुपये  प्राप्त  हुए  |

 उल्लिखित ae  में  प्रधान  मंत्री  के  राष्ट्रीय  सहायता  कोष  में  से  राहत  के  तौर  पर  दी

 गई  रकमों  की  फेहरिस्त  सदन  के  पटल  पर  रख  दी  गई  परिशिष्ट  ६,  अनुबंध  संख्या

 न्यूयार्क  में  व्यापार  केन्द्र

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त :
 1३७४५.

 {  श्री  पांगरफर :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ३०  १९६०  के  अतारांकित प्रशन संख्या प्रश्न  संख्या  gove F के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  eas  में  एक  व्यापार  केन्द्र  खोलने  की  प्रस्थापना

 इस  समय  किस  प्रक्रम  पर  है  ?

 उद्योग  मंत्री  संतु भाई  :  प्रस्थापना  पर  अभी  विचार  किया  जा  रहा  है
 ।

 सांभर  झील  फका  उपयोग

 1३७४६.  श्री  रामकृष्ण  गुप्त  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ३०  १९६६०  के

 अतारांकित  संख्या  १०५१  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 \

 क्या  साम्भर  झील  के  संसाधनों  का  उपयोग  करने  के  लिये  केंद्रीय  सरकार  द्वारा  राजस्थान

 सरकार  को  दिये  जाने  भाले  मुआवजे  सम्बन्धी  विवाद  के  बारे  में  मध्यस्थ  ने  अपना  निर्णय  दे  दिया

 कौर

 यदि  तो  क्या  निर्णय  दिया  गया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  श्रमी  तक  नहीं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 पूर्वी  पाकिस्तान  में  चल  कौर  चल  सम्पत्ति

 श्री  रामकृष्ण  गुप्त
 TROVE.  ५  को  दी०  चे

 सरदार  इकबाल  fag  :

 कया  प्रधान  मंत्री  ८  १९६०  के  तारांकित  प्रदान  संख्या  ७८२  के  उत्तर  के  सम्बंध  में

 यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  पूर्व  पाकिस्तान  में  चल  भर  चल  सम्पत्ति  के  बारे  में  पाकिस्तान  से  चल

 रही  बातचीत
 में  ्र

 क्या
 प्रगति  हई

 है  ?
 ७...  ee  ब

 अंग्रेजी  में
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 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्यो  मंत्री  जवाहरलाल  qa  पाकिस्तान  में

 भारतीय  सम्पत्ति  स्वामियों  की  cars  अवैतनिक  सचिव  ौर  पूर्वी  पाकिस्तान  के  राजस्व  बों  के

 सदस्य के  सोच  १९६०  में  हुई  बठक  के  सेवा के  एक  प्रतिनिधि-मंडल  ने  पूर्वे

 पाकिस्तान  के  राजस्व  बोर्डे  के  सदस्यों  के  साथ  इस  विषय  पर  चर्चा  करने  की  पेशकश  की  थी

 फिरतू  उन्हें  इस  में  सफलता  नहीं  मिली  ।  हमारे  उप-उ  च्चायुकत  द्वारा  सम्पक  स्थापित  किये  जाने  पर

 राजीव  बोर्डे  ने  यह  बताया  कि  aa  श्राप  प्रतिपक्षी  मंडलों  के  साथ  इस  सिलसिले  में  बातचीत  करनें

 की  स्थिति  में  नहीं  है  ।  दूसरी  यह  सुझाव  दिया  गया  है  कि  कठिनाइयों  के  विभिन्न  मामलों  की

 कौर  पूर्व  पाकिस्तान  के  राजस्व  बोर्डे  का  ध्यान  दिलाया  जाये  ।

 जम्म  कौर  राज्य  में  कागज  के  कारखाने

 TRO¥a.
 pat

 रामकृष्ण  ग्प्त च्च्

 पाटेकर
 :

 कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ५  दिसम्बर  ,  १९६०  के  भ्र तारांकित  प्रदन  संख्या  १२७४  के

 के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  जम्मू  और  काश्मीर  राज्य  में  कागज  के  कारखानों के  बारे  में  खाद्य  तथा  क्षति

 संगठन  के  विशेषज्ञों  की  रिपोर्टे  प्राप्त  हो  गयी  है

 यदि  तो  इस  की  मुख्य  सिफारिशें  क्या  र

 इन  के  बारे  में  क्या  निश्चय  किया  गया  है  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  से  विशेषज्ञ  की  रिपोर्ट  श्रभी  बिल्कुल  हाल
 में  प्राप्त  हुई  है  तौर  उस  में की  गयी  सिफारिशों पर  विचार  किया  जा  रहा  है  ।

 कालीन  उद्योग  का  सर्वेक्षण

 1३७४९
 रामकृष्ण

 गुप्त

 श्री  पांगरकर

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  ५  १९६०  के  ग्र तारांकित  प्रदान  संख्या  १३०६  के

 उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  देवा  में  कालीन  उद्योग  का  सर्वेक्षण  किया  जा  चका  श्र

 यदि  तो  इस  सर्वेक्षण  रिपोर्ट  का  क्या  ब्यौरा  है
 ?

 मंत्री  spare दाह  सर्वेक्षण  प्रभी  पूरा  नहीं  ह  है  ।

 उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 महाराष्ट्र में  हथकरघा  बुनकर  सहकारी  समितियों  को  छट

 1२७५०.  श्री  पांगरकर  :  क्या  वाणिज्य तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने की  कृपा  करेंगे

 fa

 क्या  यह  सच  है  कि  caress में  हथकरघा  बुनकर  सहकारी  समितियों  को  दी  जाने  वाली

 छुट की  बहुत  सी  रकम की  अदायगी की  जाती  बाकी  है  —— ee  cae  ——

 मूल  अंग्रेजी  में
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 (a)  यदि  तो  १  १६६१  को  कितनी  रकम  बकाया  थी

 अदायगी  में  विलम्ब  के  बया  कारण  कौर

 सरकार  ने  नियमित  werent  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  हैं  ?

 मंत्री  (att  मनु भाई  शाह  ):  एक  विवरण संलग्न  हैं  ।

 विवरण

 १  १९६१  को  महाराष्ट्र  की  हथकरघा  बनकर  सहकारी  समितियों  जान

 वाली  छूट  की  बकाया  रकम  Vj GQ, as  रु०  थी  ।

 &go  में  महाराष्ट्र  के  अकाउन्टेन्ट  जनरल  ने  विभागीय  पदाधिकारियों  को  हिदायतें

 जारी  की  थीं  |  सहकारी  समितियों  के
 लेख परी  क्षित

 लेखों  की  अनुपस्थिति  में
 छूट

 की  रकमों  की

 मंजू  ग  नहीं  दी  जानी  चाहिये  ।  चूंकि  समितियों  का  लेखा  परीक्षा  निर्धारित  अवधि  के  पश्चात  विया

 जाता  इसलिये  छूट  के  दावों  को  तब  तक  मंजूर  नहीं  किया  जा  सकता  था  जब  तक  कि  उस  अवधि

 जिस  के  लिये  समितियों  द्वारा  लेखे  प्रस्तुत  किये  गये  लेखा-परीक्षण  पूरा  नहीं  होता  ।  इसलिये

 राज्य  सरकार  ने  श्रकाउन्टेन्ट  जनरल  से  यह  भ्र तु रोध  किया  कि  इस  शर्ते  को  मिला  जाये

 ताकि  बकाया  राशियों  की  wera  की  जा  सके  |  अकाउंटेंट  जनरल  ने  इस  ReRo  में

 इस  बात  को  मान  लिया  था  ८21: ह  नियमित  रूप  से  भ्र दाय गी  की  जा  रही  है  ।

 कपड़े की  कीमतें

 1३७५१.  थी  रामेश्वर  टाटिया  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे  कि

 क्या  सरकार  को  इस  बात  का  पता  है  कि  कुछ  व्यापारी  कपड़े  के  थान
 को  पहले  वह

 हिस्सा  बेच  देते  हैं  जिस  पर  कपड़े  का  मूल्य  अ्रं कित  होता  है  जिस  का  परिणाम  यह  होता  है  कि  इस

 के  जो ग्राहक  कपड़ा  खरीदते  हैं  उन्हें  इस  बात  का  पता  नहीं  लग  पाता  कि  उस  स्थन

 पर  कपड़े  की  क्या  कीमत  ग्रंथित  थी  ;  कौर

 यदि  तो  इसे  दूर  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  गये  हैं
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  और  पहले कुछ  रिपोर्टो  सिली थीं
 कि  कुछ

 व्यापारी  कपड़े  के  qiti  कित  हिस्सों  को  काट  लेते  हैं  ।  इस  कदाचार  को  रोकने  के  लिये  टेक्सटाइल

 कमिश्नर  ने  €  १९६१  को  एक  प्रैस  नोट  जारी  जिस  में  व्यापारियों  द्वारा  जनता

 का  ध्यान  सूती  वस्त्र  area  के  अधीन  जारी  उस  विद्यमान  अधिसूचना  की  wit

 गया  था  जिसमें  यह  कहा  गया  है  कि  मुद्रांकित  हिस्से  को  सब  से  बाद  में  बेचना  चाहिये  |

 खादी  कौ  खरीद

 1३७५२  श्री  विभूति  मित्र  का  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 १९५८,  FaXE  प्रौर  & gc  में  सरकारी  प्रयोजनों  के  लिये  हाथ  से  काती  और  बनी

 गयी  खादी  की  खरीद  पर  कितना  व्यय  किया  शोर

 सरकार  ने  खादी  को  प्रोत्साहन  देने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  हैं
 ?

 मूल  ast  में
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 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  पौर  भ्रपेक्षित  जानकारी  देनें  वाला  एक

 विवरण सभा  पटल  पर  रखा  जाता है  ।  परिशिष्ट  ६,  अनुबन्ध  संख्या  '४]

 सम्बन्धी  प्रलेख  चित्र

 1३७५३.  श्री  राम  शंकर  लाल
 :

 क्या  सुचना  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने
 की  कपा

 कि  सम्बन्धी  प्रलेख  चित्र  प्रादेशिक  भाषाओं  में  बन  कर  कबततैँयार  हो  जायेगा  कौर  उसे

 साव  जनक  प्रदर्शन  के  लिये  राज्यों  को  दिया  जायेगा  ?

 प्रसारण  मंत्री  केसकर  )  :
 सम्बन्धी  प्रलेख  जिस  का

 Nyy
 aren  की  ट  ||  ह  है  बन  कर  पूरा  हो  चुका  है  प्रौढ़  २६  १९६१ को  उसे  उन  सभी  तटवर्ती

 तथा  अन्य  राज्यों  में  जहां  यह  रोग  फैलता  सभी  प्रादेशिक  कर  दिया

 जायेगा ।  केन्द्रीय  श्र  राज्य  सरकारों की  चलती  फिरती  गाड़ियों  द्वारा  इस  face  का  बड़ा

 संस्करण  भी  दिखाया  जायेगा  ।

 सड़क  बनाने  के  काम  परान  वाल  यंत्र

 1३७५४.  श्री  श्रजित  सिह  नया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की

 करेंगे  फ्री  :

 क्या  हमारा देश  सड़क  बनाने  के  काम  अन  वाले  यंत्रों  जैसे  रोल

 ‘fara’  आदि  ae  उन  के  फालतू  कल  पुर्जों  के  मामलों  में  फार्म-निर्भर  ौर

 यदि  तो  आत्म-निर्भरता  प्राप्त  करने  के  लिये  क्या  कदम  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  शौर  रोज  शौर  उन  के

 कलपुर्जों  तथा  सड़क  बनाने  के  काम  अने  वाले  अन्य  त्रों  जैसे  कौर  टर्स
 का  देश  में  जितना  उत्पादन  होता  वह  देश  की  झ्रावश्यक  ताओं  की  पूर्ति  के  लिये  पर्याप्त  है  ।

 में  होते  वाली  अतिरिकत  प्राथमिकताओं  की  पूर्ति  के  लिये  उत्पादन-क्षमता  बढ़ाने  योजनाकारों

 पर  विचार  किया  जा  रहा  है  |

 रस्सा  उद्योग

 श्री  श्रीनारायण दास  :
 1२७५६.

 ग  श्री  राधा  रमण
 :

 क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  रग  कि
 ~ x  ot

 भारत  में  रस्सा  उद्योग  को  किस  हद  तक  कच्चे  माल  के  आयात  पर  निर्भर  करना

 पड़ता है  ;

 क्या  उस  सामान  की  adr  और  तूतिया  पंच  वर्षीय  योजना  के  दौरान  श्रावइ्यकता

 का  कोई  मूल्यांकन  किया  गया  है  ate  उद्योग  की  कच्चे  माल  की  खपत  की  क्षमता  है  ;  शौर

 शरायत  करके  कौर  देशीय  उत्पादन  द्वारा  कच्चे  माल  के  संभरण  की  वर्तमान  स्थिति

 क्या

 उद्योग  मंत्री  सुभाष  :  से  रस्सा  उद्योग  सीसल  शौर  मनीला

 सन  के  आयात  पर  निर्भर  करता  है  ।  यद्यपि  रस्सा  उद्योग  के  लिये  देशी  के  संभरण  की  कमी  की

 पलता  के  श्रमुसार कोई  शिकायतें  नहीं  सीसल  कौर
 मनीला

 सन
 का  आयात  ध्  मुद्रा की  उ

 मूल  अंग्रेजी  में

 *<Filariasis
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 fear  जाता  है  ।  इस  समय  रस्ता  उद्योग  की  क्षमता  कौर  ब्रायातित  कौर  देवीय  कच्चे  माल  की

 इसकी  ग्रा वश्य कता  के  बारे  में  मूल्यांकन  फिया  जा  रहा  है  |

 केंद्रीय  लोक  निर्माण  विभाग  के  डिवीजन

 1३७५७.  श्री  गजराज  सिह  :  कया  श्रावास  कौर  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की

 कपा  करेंगे  कि

 क्य  यह  संच  है  कि  केन्द्रीय  लोक-निर्माण  विभाग  के  कई  सब-डिवीज़न  बिना

 डिवीजनल  पदाधिकारियों  के  ही  काम  कर  रहे  हैं  ;

 यदि  तो  ऐसे  सब-डिवीज़नों  at  क्या  संख्या  है  ;  श्योर

 कितने  समय  से  विभागीय  पदोन्नति  समिति  के  जरिये  nfacde  इंजीनियरों

 के  पद  के  लिये  पदोन्नतियों  नहीं  की  गयी  हैं  ?

 श्रीवास  कौर  संभरण  उपमंत्री  after  go  :  नहीं  ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 (7)  gus  में  असिस्टेंट  इंजीनियर  के  पद  के  लिये  नियुक्ति  के

 fat  उपयुक्त  पदाधिकारियों  की  एक  पहली  बनाने  के  लिये  विभागीय  पदोन्नति  समिति  की

 एक  बैठक  बुलायी  गयी  थी  शौर  दूसरी  बैठक  १९५६  में  असिस्टेंट  इंजीनियर  (  इलेक्ट्रिकल  )

 के  पद  पर  नियुक्ति  के  लिये  की  गयी  थी  ।  इन  नियमों  के  पचास  होने  वाली  रि वत ताशों  को  पात्र

 पदाधिकारियों  का  अस्थायी  चुनाव  करके  भरा  गठा  ।  शीघ्र  ही  नियमित  पहली  बना  ली  जायगी  |

 इलायची  का  मलय

 1३७५८.  श्री  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  दर्पा  करेंगे

 fF

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  इलायची  के  मूल्य  घट  रहे  हैं  |

 विदेशों  को  इलायची  के  निर्यात  में  कमी  होने  के  क्या  कारण  हैं  ;  कौर

 स्थिति  को  सुधारने  के  लिये  सरकार ने  कया  पग  उठाये  हैं  ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  से  यद्यपि  वर्ष  gean

 शर  PeUE  की  अपेक्षा  वर्ष  PeRO  में  इलायची  की  निर्यात  मात्रा  शर  मूल्य  दोनों  प्रकार  आधिक

 वसूल  फिया  गया  औसत  मूल्य  बड़ी  फसल  रोक  संभरण  के  ea  साधनों  से  प्रतियोगिता  के

 पहले  वर्षों  की  अपेक्षा  कुछ  कम  था  |  सरकार  मे  हाल  में  मसालों  के  लिये  एक  fata  ल

 परिषद  स्थापित  की  है  जिसमें  इलायची  के  लिये  एक  विशिष्ट  पैदल  हैं  जो  इसकी  विशिष्ट  सदस्यों

 का  Mead  करेगा  |

 रबड़  बोड़  के  HA  चारी

 ग  ३७४५९.  श्री  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  HaT  करेंगे

 किः

 क्या  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  द्वितीय  वे  तन  आयोग  की  सिफारिशों  का

 को  रबड  ats  के  क्मेचारियाों  के  मामले  में  क्रिया
 कड  गाविन  fra

 किया  गया  है  ;

 मूल  हरजी  में
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 श्र (@)  कण  रबड़  बोड़  ने  इस  बारे  में  कोई  श्रभ्याव दन  किया  है

 (7)  यदि  तो  इस  बारे  में  क्या  कार्यवाही  की  गयी  है  ?

 वाणिज्य तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  से  रबड़  बोले  के  करें  चोरियों
 के  मामले  में  सरकार  द्वारा  स्वीकृत  द्वितीय  बे  तन  आयोग  की  सिफारिशों  का

 को  क्रियान्वित  करने  का  फैसला  किया  गया  है  ।  कुछ  कर्मचारियों  के  बारे  में  बोड़  से  प्रस्थापना ें

 मिली  हैं  ग्रोवर  वे  विचाराधीन  हैं  ।  बाकी  कर्मचारियों  के  बारे  में  रबड़  बोर्ड  से  प्रस्थान  नायें  कभी

 प्राप्त  होनी  हैं  ।

 रबड़  बोड़  कर्मचारियों  को  सेवा-निवृति  लाभ

 1३७६०.  श्री  मणियंगाड़न  :  कया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  धट  बताने  की  कृपा  करेंगे

 fe

 क्या  रबड  बोर्ड  के  कर्मचारियों  ने  इस  बारे  में  कोई  अम्थावेदन  किया  है  कि  उनको

 भी  वर्तमान  अंशदायी  भविष्य  निधि  लाभ  के  बजाय  सरकारी  कर्मचारियों  को  मिलने  वाले

 निवासी  लाभ  दिये  जायें  ;

 क्या  इस  मामले  में  रबड़  बोर्डे  ने  कोई  सिफारिश  की  है

 यदि  तो  क्या  कोई  निर्णय  किया  गया  है
 !

 1  वाणिज्य  तथा  उद्योग  उपमंत्री  सती दा
 :  से  (71)  रबड़  बोड़े  कर्मचारी

 संघ  ने  एक  रबड़  बोले  के  अ्रध्यक्ष  को  एक  स्रभ्थावेदन  दिया  है  कि  तमंचा  रियों  को  वर्तमान  ser  दायी

 भविष्य  निधि  लाभ  के  स्थान  पर  निवृत्ति-वेतन  शर  उपदान  दिया जाये  ।  बोर्ड  इस  योजना  की

 कार्यान्वित  के  बारे  में  भ्रध्ययन  कर  रहा  है  |

 बोरों का  मृत्य

 1३७६१.  श्री  बन्द जीनचन्न :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  मरेंगे

 कि :

 क्या  सरकार  को  पता  है  कि  हाल  के  महीनों  में  बोरों  का  मूल्य  बहुत  श्रमिक  बढ़  गया

 है  ;  प्रौढ़

 इस  वृद्धि के
 क्या  कारण  हैं  कौर  इस  मूल्य  को  घटा  कर  सामान्य  मूल्य  तक  लाने  के

 लिये  क्या  पग  उठाये  जा  रहे  हैं  ?

 उद्योग  मंत्री  मदुराई  (%) हां  ।

 माननीय  सदस्य  का  ध्यान  ४  १९६१  को  एक  ध्यान  दिलाने  वाली  सूचना

 के  उत्तर  में  सभा  में  दिये  गये  वक्तव्य  की  भ्रांत  श्रीकृष्ण  किया  जाता  है  |

 सोती  नई  दिल्ली  में  दुकान

 1३७६२.  श्री  राज  कण  श्रीवास  ite  संभरण
 मंत्री  यह  बताने  की  कपा

 करेंगे कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सिकंदर  ने  दिल्ली  के  मोती  बाग  क्षेत्र  में  वहां  की  जनता  की  दैनिक

 आवश्यकताओं  की  पत्ति  के  लिये  २४५०  दुकानें  बनाई

 मूल  sae
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 क्य  ये  दुकानें  दूकानदारों  को  दे  दी  गई  हैं  ;

 यदि  तो  वे  कब  तक  दे  दी  जायेंगी  ;

 क्या  उस  क्षेत्र  में  पहले  से  दूकान  करने  वाले  व्यक्तियों  को  प्राथमिकता  दी  जायेगी  ;

 (=)  क्या  उस  क्षेत्र  में  कुछ  ऐसे  शरणार्थी  ofr  पिछले  चार  पांच  वर्ष  से  दुकानदारी

 कर  रहे  हैं  जिन्हें  नई  दिल्ली
 नगरपालिका  समिति

 ने
 वहां  दुकानें

 दी  थीं  ;  सनौर

 यदि  तो  क्या  उन  दूकानदारों  को  भी  वहां  दूकानें  दी  जा  रही  हैं

 श्रीवास  site  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु०  सरकार
 ने

 मोती

 बाग  १  शौर  मोतीबाग  २,  नई  दिल्ली में में  २०८  दुकानें  बनवाई  हैं
 ।

 और  मोतीबाग  १  में  नई  दिल्ली  नगरपालिका  समिति  ने  ३२  दूकानें  पहले  ही

 पात्र  विस्थापित  व्यक्तियों  को  दे  दी  हैं  ।  इस  बाजार  में  बाकी  बची  हुई  दूकानें  भी  शीघ्र  ही

 दे  दी  जाने  वाली  हैं  ।  जहां  तक
 मोती  बाग  २  का  सम्बन्ध  इस  बाजार  को  दूकाने  देने  के  लिये  दिल्ली

 ant  निगम  को  हस्तांतरित  करने  का  प्रबन्ध  किया  जा  रहा  है  |

 ये  दूकानें  मुख्यतया  उन  विस्थापित  व्यक्तियों  को  देने  के  लिये  जो  या  तो  (2)

 स्थानीय  निकायों  के  स्टालों  के  मूल  नियतन  पायें  हुए/लाइसेंस  पाये  हुए  दूकानदार

 और  इन  स्टालों  में  दिल्ली/नई  दिल्ली  में  १४५  १९५०  से  पहले  से  लगातार  धंधा  कर
 रहे

 या  (२)  वे  अन्य  जिनके  कब्जे  में  स्थानीय  निकायों  के  स्टाल  हैं  ।  विस्टा  पित  व्यक्तियों

 की  झावदयकतायें  पूरी  हो  जाने  के  बाद  बची  हुई  दूकानों  को  विस्थापित  व्यक्तियों  देने  में

 कोई  ऐतराज़ नहीं  है  ।

 सन्  PEXK  में  नई  दिल्ली  नगर  पालिका  समिति  ने  मोती बाग  १  में  दो  विस्थापित

 व्यक्तियों  को  भ्र स्थायी  दूकानें  दी  थीं

 (a)  स्थिति  ऊपर  में  स्पष्ट  कर  दी  गई  हैं  ।

 पंजाब में  खेल-कूद  के  लिये  शहतूत की  लकड़ी

 1३७६३.  श्री  प्रतीत  सिह  सरहदी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  पंजाब  में  खेल-कूद  उद्योग  को  शहतूत  की  लकड़ी  के  अभाव  में  कठिनाई  हो  रही

 है
 ;  और

 यदि  तो  तृतीय  पंचवर्षीय  योजना  में  शहतूत  के  afr  वृक्ष  लगाने  के  लिये  क्या  पग

 उठाये  जा

 मंत्री  मनुभाई  ate  (&  ,  दाह तुत  की  लकड़ी  की  कमी  महसूस
 की  जा  रही  है  ।  विभिन्न  राज्य  सरकारें  उस  प्रकार  के  शहतूत  के  वृक्ष  उगाने  के  लिये  प्रयत्न  कर  रही

 हैं
 जिनकी  लकड़ी  खेल-कूद  उद्योग  के  लिये  उपयुक्त  समझी  जाती  है  परन्तु  प्राचीन  wal  को  ध्यान

 में  रखते  हुए  ,  मौसम  और  अन्य  परिस्थितियों  के  कारण  अधिक  देशी  उत्पादन  प्राप्त  करने  की  अधिक

 संभावना  नहीं  हैं  ।
 ——

 faa  अंग्रेजी  में
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 नागा  विजोहा

 1३७६४.  श्री  दी०  चे  शर्मा  :  कया  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कू  रेग  फि

 न  १९६१  के  महीने  में  नागा  विद्रोहियों  ae  श्रीराम  राइफल  कें  बीच  कितनी  बार

 मुठभेड़  हुई  ;

 दोनों  ओर  कितने  व्यक्ति  हताहत  हुए

 ararat  से  प्राप्त  शस्त्रों  का  क्या  है  ;

 क्या  यह  सच  है
 कि  २४  १९६१  को  हुई  एक  मुठभेड़ में  एक  जापानी  बन्दूक

 पकड़ी  गयी  थी  ;  कौर

 यदि  इस  बात  का  पता  लगा  है  तो  उनके  शस्त्र  संभरण  का  क्या  संसाधन  है
 ?

 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  जवाहर  लाल
 :  १९६१  में

 झा साम  राइफल्स  श्र  नागा  विद्रोहियों में  ११  बार  मुठभेड़ हुई  ।

 सुरक्षा  दल  के  दो  सदस्य  मारे  गये  कौर  दो  घायल  हुए ।  तेरह  विद्रोहियों  के
 मारे

 का  विश्वास है  ।  उनमें  से  सात  को  पकड़  लिया  गया  है  ।

 विद्रोहियों  के  कब्जे  से  निम्नलिखित  शस्त्रास्त्र  पकड़े  गये

 g ३  ०३  बन्दूक
 च

 जापानी  र

 नली  में  से  गोली  भरने  की  बन्दूकें  २

 प्  श

 एक  जापानी  बन्दूक  २४  ज  को  पकड़ी  गयी  दूसरी  २६  को  ।

 इस  क्षेत्र  के  जंगलों  में  युद्ध  के  रद्दी  हथियारों  के  हैं  ।  ऐसा  विश्वास  है  कि  जापानी

 बन्दूकें इस  ढेर  की  हैं  ।  विद्रोहियों  के  पास  हमारे  सुरक्षा  बलों  के  साथ  मुठभेड़  में  छीने  गये  भी  कुछ

 हथियार हैं
 ।  विद्रोहियों  से  जाकर  मिलते  वाले  कुछ  ग्रामीण  गार्ड  झपने  साथ  कुछ  हथियार

 ले  गये  हैं  ।  इसके  नागा  लोग  देश  में  बनी  नली  से  गोली  भरने  वाली  बन्दूकें बना  सकते

 जोड़न के  साथ  व्यापार  करार

 1२७६५.  श्रीमती  मेमना  सुलतान  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  हाल  में  भारत  कौर  जोन  के  बीच  एक  व्यापार  करार  पर  हस्ताक्षर  किये
 गये

 हैं ;  ak

 यदि  तो  करार  की  मुख्य  बातें  कया  हैं
 ?

 तथा  उद्योग  उपमंत्री  सतीश
 :  १६  अप्रैल  PEER  को

 दोनों  देशों  के  बीच  व्यापार  करार  सम्बन्धी  पत्रों  की  बदला  बदली हुई  है

 अभी  हमें  भ्र पने  राजदूत  से  पत्रों  का  भ्रान्ति  ब्योरा  नहीं  मिला  है  कौर  वह  यथा
 समय

 सभा
 पटल पर

 रख  दिया  जायेगा  |
 ब  eee

 मिल  अंग्रेजी  में



 GoRs  २४  १६६१

 हांसी  में
 बिना  बिकी  रूई  का  स्टाक

 1३७६६.  श्री  राम
 कृष्ण  गुप्त

 :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 क्या  यह  सच  है  कि  हांसी  में  व्यापारियों  के  पास  अधिकांश  हांसी  में  पैदा  की  जाने

 वाली एच  १४  किस्म  की  रूई  का  बड़ा  भंडार  पड़ा है  ;

 क्या  यह  भी  सच  है  कि  मिल-मालिक  सरकार  द्वारा  निर्धारित  दरों  से  भी  बहुत  कम

 दामों  पर  इस  रूई  को  नहीं  खरीद  रहे
 हैं

 ;  कौर

 यदि  तो  इस  रूई  को  बेचने
 के

 लिये  कया  काय
 वाही

 की
 गयी  है  अथवा की

 तेगी  ?

 मंत्री  मनु भाई  :  नहीं  ।

 नहीं  ।  यह  बताया  गया  है  कि  मिलें  इस  रूई  की  अपनी  शप्रावश्यकता  को  बाजार

 भाव  पर  खरीद  रही  हैं  जो  उचित  समझे  गये  हैं  ।

 क्योंकि  ca  समय  व्यापारियों  के  पास  पड़ा  रूई  का  भंडार  बहुत  बड़ा  नहीं  सरकार

 उसको  बेचने
 के

 बारे  में  व्यवस्था  करने  के  लिये  कोई  विशेष  पग  उठाना  श्रावक  नहीं  समझती  |

 श्रद्धा-स्थायी  करमचारी

 1३७६७.  श्री  श्रजित  सिह  सरहदी
 :  नया  पुनर्वास  तथा  श्रत्प-संख्यक-कारये  मंत्री  यह  बताने

 की  कृपा  करेंगे  कि

 उनके  मंत्रालय  के  श्रद्धा-स्थायी  कर्मचारियों  के  बारे  में  क्या  नीति  है  ;

 पांच  वर्ष  से  भी  अधिक  सेवा  के  बाद  भी  अस्थायी  श्रथवा  श्रद्धा-स्थायी  कर्मचारियों की

 कुल  संख्या  क्या  है  ;

 उनको  स्थायी  न  बनाने  के  क्या  कारण  हैं  ?

 पुनर्वास  तथा  श्रल्प-संडयक-कार्थ  मंत्री  मेहरच  नद  :  ate  (7).

 स्थायी  सर्टीफिकेट  केन्द्रीय  झ्र सैनिक  सेवायें  सेवायें  )  PEvE  के  उपबन्धों  के  अनुसार

 दिये  जाते  हैं  ।

 जानकारी  एकत्र  की  जा  रही  है  कौर  सभा  पटल  पर  रख  दी  जायेंगी  ।

 कांगो

 frogs.  श्रीमती
 मे  मूना  सुलतान :  कया  sata  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 क्या  भारत  ate  श्रीलंका  संयुक्त  रूप  से  कांगो  से  बेल्जियन ों  कौर  wea  सैनिकों  को

 निकालने  के  लिपे  एक  निश्चित  समय  निर्धारित  करने  के  लिये  संयुक्त  राष्ट्र  में  एक  संकल्प  रख  रहे

 ैं

 यदि  at,  तो  संकल्प  में  क्या  प्रमुख  बातें  रखी  गयी  हैं  ;  कौर

 उस  शर
 संयुक्त

 राष्ट्र
 का  क्या

 रवैया  है  ?

 मूल  अंग्रेजी  में
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 प्रवान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कार्य मंत्री  जवाहरलाल  are

 कल्प  के  प्रमख खंड  निम्न श्रीलंका  १२  ग्रहण  अफ्रीकी-एशियाई  देशों  हारा  पुरोनिधा

 प्रकार हैं  :

 “
 बेल्जियम  सरकार  से  कहा  जाये  कि  वह  संयुक्त  राष्ट्र के  सदस्य  के  रूप  में  WAT

 प्रिया  उत्तरदायित्व  स्वीकार  करे  सुरक्षा  परिषद्  झर  वृहत् सभा  की  इच्छा  के  अनुसार

 रूप  से  शीघ्रता  से  काय  करे  ।

 (२)  यह  निर्णय  किया  जाये  कि  सभी  बेल्जियन  ate  ara  विदेशी  सेनिक  are  राजनीतिक

 जो  संयुक्त  राष्ट्र  कमान  में  नहीं  श्रथंदास  २१  दिन  के  भीतर  पूर्ण  रूप  से

 बाहर  निकल  जायें  पौर  कांगो  खाली  कर  दें  जिसके  न  होने  पर  संयुक्त  राष्ट्र  के  घोषणा-पत्र  के  अनुसार

 अवश्यक  कार्यवाही  की  जाये  ।

 (३)  इस  संकल्प  की  कार्यान्वित के  लिये  सभी  राज्यों से  अपना  प्रभाव  डालने झ्र  सहयोग

 करने  को  कहा  जाये  |

 वुहत्सभा  ने  १५  १९६१ क गे  इस संकल्प पर  वडा  मतदान  किया  i  २१  दिन

 कीं  समयावधि  के
 बारे  में  पर्याप्त  बहुमत  नहीं  मिल  सका  परन्तु  यह  संकल्प  ६१  मत  पक्ष  ५  विरुद्ध

 और  ३३  तटस्थ  मतों  से  स्वीकार  कर  लिया  गया

 जजों  का  निर्यात

 1३७६९.  श्री  प्र०  च७  बुरा  :  बया  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 कि

 वर्ष  १९५८
 से

 प्रत्येक  वर्ष  में  जूतों  के  निर्यात  के  क्य  आंकड़े हैं

 क्या  इन  आंकड़ों  से  जूतों  के  निर्यात  में  कमी  का  पता  चलता  है  ;  शौर

 यदि  तो  इस  कमी  के  क्या  कारण  हैं
 ?

 तथा
 उद्योग

 उपमंत्री  सतीश  :  वर्ष  १९४५८  रो  जूतों  का निर्यात

 निम्न  प्रकार  रहा  :

 मात्रा  मूल्य

 जोड़ों  में  )  रुपयों  में  )

 Reus  ३८५८  Ree

 PRUE  Save  Rev

 REE o O  yYod¥
 ३  ole

 en re  er

 निर्यात  में  कोई  कमी  नहीं  हुई  हैं  ।

 प्रश्न  उत्पन्न  नहीं  होता  ।
 शानिएधयाण  ae

 मल  wat  में
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 परिचय  बंगाल  में  झ्रातिशाबाजो  के  कारखाने  में  विस्फोट

 श्री  तंगामणि :
 Pyyo.

 at  st

 कया  श्रीवास  और  संभरण  मंत्री  यह  बताने  की  कपा  करेंगे  कि  :

 क्या  पश्चिम  बंगाल  के  २४  परगना  जिले  में  बारात  में  अ्रोरियन्ट  फ़ायर

 ata  कम्पनी  के  आतिश  बाजी  के  कारखाने  के  निर्माण-दौड  में  ६  PEEL  को  हुए  विस्फोट  के

 बारे  में  जांच  पूरी  कर  ली  गई  है  ;

 यदि  तो  यह  रिपोर्ट  सभा  पटल  पर  रखी  जावेगी ;  ्र

 क्या  इस  इमारत  में  ऐसे  विस्फोटक  पदार्थ  पायें  गये  जिनमें  जल्दी  विस्फोट  होता

 श्रीवास  ate  संभरण  उपमंत्री  अनिल कु०
 :  हां  ।

 इस  रिपोर्ट  की  प्रतियां  संसद्  पुस्तकालय  में  उपलब्ध  हैं  ।

 आतिशबाजी  बनाने  में  जो  मिला  जुला  बारूद  काम  जाता  है  उसमें  कोई  अनधिकृत

 चीज  नहीं  है  ।  भ्र धिक ृत  बारूद  में  भी  घने  दबाव  से  विस्फोट  हो  सकता है

 गुजरात  राज्य  का  प्रविधिक-श्राथिक  सर्वेक्षण

 कि

 श्री  मो०  ब०  ठाकुर  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंग

 क्या  सरकार  राष्ट्रीय  व्यावहारिक  झा थिक  अ्रनुसंधान  परिषद्  के  जरिये  गुजरात  राज्य

 का  प्रविधिक-म्नारथिक  सर्वेक्षण  कराना  चाहती  है  ;  शर

 यदि  तो  यह  संव  क्षण  कब  किया  जायेगा  श्र  सर्वक्षण  का  क्या  स्वरूप  है
 ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  यह  बताया  गया  हैं  कि  मिली  जुली

 बम्बई  राज्य  सरकार  के  कहने  पर  राष्ट्रीय  व्यावहारिक  झ्ाथिक  अनुसंधान  परिषद्  ने  राज्य  का

 प्रविधिक-्राथिक  सर्वेक्षण  किया  कौर  गुजरात  कौर  महाराष्ट्र  सरकारों  को  पृथक  पृथक  सर्वेक्षण

 नेपाल  न्यूज्प्रिट  एंड  पेपर  मिल्ज

 1३७७२.  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  साहजी  :  नया  वाजिब  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की गी कपा

 करेंगे  कि  :

 क्या  नेशनल  न्यूज़ प्रिन्ट एंड  पेपर  free  के  शयर  तत्काल  बिक  जाते  हैं  ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण  हैं  ;

 क्या  ऐसे  अन्य  कोई  सरकारी  संस्थान  ae  उपक्रम  हैं  जिनके  शेयर  भ्रमरी  शादी  लेने  के

 लिये  तत्काल  बाजार  में  नहीं  बिक  जाते  ?

 मंत्री  मनुभाई  :  और  सार्वजनिक  शेयरहोल्डरों

 के  द्वारा  धारित  नेपाल  न्यूज  प्रिन्ट  एंड  पेपर  मिल्ज़  लिमिटेड  के  दायरों  का  हस्तांतरण  पक्षों में

 बातचीत द्वारा  किया  जाता  है  ।  नेशनल  न्यूज प्रिन्ट  एंड  पेपर  मिल्ज़  लिमिटेड  के  शेयर  स्टाक  एक्सचेंज

 की  सूची  में  दर्ज  नहीं
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 अन्य  सरकारी  उपक्रमों  के  सभी  दायर  राष्ट्रपति  अथवा  उनके  द्वारा  मनोनीत  व्यक्तियों

 के  नाम  में  होते  हैं  ।  जनता  को  इनके  शेयरों  अथवा  ऋणपत्रों  में  धन  लगाने  पर  इनके  सन्या-नियमों

 में  प्रतिबंध  है  ।  इन  समवायों  के  शेयर  खरीदने  अ्रथवा  बेचने  के  लिये  उपलब्ध  नहीं  पोर

 उनके  क्रय-विक्रय  का  उत्पन्न  नहीं  होता  ।

 मध्य  प्रदेश  में  उर्वरक  संपंत्र

 1३७७३.  श्री  वीरेन्द्र  बहादुर  साहजी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  १५

 १९६१  के  तारांकित  प्रशन  संख्या  २९  के  उत्तर  के  सम्बन्ध  में  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि
 :

 क्या  सम्बन्धित  गैर  सरकारी  पक्ष  ने  इस  बीच  मध्य  प्रदेश  में  इटारसी  में  प्रिया  कटनी

 में  प्रस्तावित  उकेरा  संयंत्र  लगाने  के  लिये  अपनी रुचि  बता  दी  है  ;

 क्या  भारत  सरकार  ने  इस  रुचि  का  भ्रनुमोदन  कर  दिया  है
 ?

 वाणिज्य  तवां  उद्योग  उपमंत्री  सतीश  :  मध्य  प्रदेश  में

 संयंत्र  लगाने  के  स्थान  के  चुनाव  का  भारत  सरकार  की  अनुमति  होने

 वाल  ated  प्राइवेट  लिमिटेड  पर  छोड़  दिया  गया  है  जिनको  उद्योग  तथा

 अधिनियम  के  ग्रीन  लाइसेंस  दिया  गया  है  ।  अभी  इस  पक्ष  ने  स्थान  के  बारे  में  अपनी  इच्छा  नहीं

 बतायी  है  ।

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना

 cf नरी  सुगन्धि
 १३७७५.  श्री  श्रागाडी  :

 क्या  योजना  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 द्वितीय  पंचवर्षीय  योजना  काल  में  मसूर  ग्राहक  प्रदेश  को  विभिन्न  मदों  के  अधीन

 कुल  कितनी  धनराशि  श्रावंटित  की  गयी  है  ;

 कथित  राज्यों  में  कितनी  धन  राशि  ः  की  गयी  व्यतीत  हो  गयी  है  अगले

 वर्षों  में  खर्च  के  लिये  रखी  गयी  है  ?

 योजाना  उपमंत्री  इया०  न०  :  एक  विवरण  सभा  पटल  पर  रखा

 जाता है  ।  परिशिष्ट  ६,  श्रतुबन्ध  संख्या  ४५]

 द्वितीय  योजना-काल  में  वास्तविक  खर्चे  के  आंकड़ें  उपलब्ध  नहीं  हैं  ।

 लद्दाख  से  खम्पा  दारणार्थों

 1३७७६.  श्री  प्र०  चे  बरुआ  :  क्या  प्रधान  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि  :

 कुछ  कौर  खम्पा  शरणार्थियों  ने  हाल  में  लद्दाख  में  प्रवेश  किया  है  ;

 यदि
 तो

 इस  वर्ष  के  aren  से  लेकर  कितने  शरणार्थी  आये  हैं
 ;  शर

 क्या  उनकों  ठीक  प्रकार  से  शरण  दी  गयी  है
 ?

 ि

 पूत  अंग्रेजी  में
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 प्रधान  मंत्री  तथा  वैदेशिक-कायम  मंत्री  जवाहरलाल  a

 इस  वर्ष
 ४  rER2  तक  तिब्बत  से  ६७  शरणार्थियों  ने  लाख  में  प्रवश  किया  |

 जम्मू  तथा  काश्मीर  सरकार  से  लद्दाख  में  पहले  ५  शरणार्थियों  समेत  इन  शरणार्थियों

 के  पुनर्वास  के  लिये  योजना  बनाने  का  अनुरोध  किया  गया  है  ।

 कलकत्ता  गोदी  श्रमिक  ate

 |  श्री  जगदीश  अवस्थी  :

 1३७७७.  शो  मुहम्मद  इलियास

 श्री  स०  Alo  बनर्जी  :

 क्या  श्रम  श्र  रोजगार  मंत्री यह  बताने  की  कृपा  करेंगे  कि

 क्या  यह  सच  है  कि  सरकार  को  कलकत्ता  गोदी  श्रमिक  बोर्ड  के  एक  सदस्य  के  विरूद्ध

 रिश्वत  की  एक  लिखित  शिकायत  मिली  है  जिसके  साथ  सम्बन्धित  कागजात  की  फोटो  प्रतियां  भी  हैं  ;

 कौर

 यदि  उपरोक्त भाग  का  उत्तर  स्वीकारात्मक  तो  सरकार  ने  इस  मामले  में

 क्या  पग  उठाये हैं  ?

 far  उपमंत्री  faa  :  यह  शिकायत संघ  को  प्राप्त दान  से  है
 ।

 प्रदान  उत्पन्न  नहीं  होता  |

 फरीदा बाद  में  उद्योग

 1३७७८.  श्री  जीत  सिह  सरहदी  :  क्या  वाणिज्य  तथा  उद्योग  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा

 करेंगे कि  :

 क्या  फरीदाबाद  में  ऋणी  उद्योगों  के  बारे  में  यह  बात  देखने  के  लिये  कोई  मूल्यांकन

 किया  गया  हैं  कि  क्या  विस्थापित  व्यक्तियों  को  ऋण  की  शर्तों  के  spare  रोजगार  दिया गया  है  ;

 झर

 यदि  तो  यह  मूल्य  यांकन  कब  किया  गया  ?

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  हां  ।  लगभग  ६३
 प्रतिशत  श्रमिक

 पित  व्यक्ति हैं  ।

 PENE  में  ।

 बोनस  आयोग

 भरी  To  क
 1३७७८.  Al  ्य  ०  नरूद्ा क क

 क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा  करेंगे

 किः

 क्या  हाल  में  बोनस  आयोग  के  गठन  को  श्रुति  रूप  दे  दिया  गया  है  ;
 सागरा

 मूल  ats  में
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 यदि  तो  उसका  ब्यौरा  क्या  है  ;

 संक्षिप्त  रूप  से  आयोग  के  निदेश  पद  क्या  हैं
 ?

 अम  उपमंत्री  आबिद  :  से  welt  बोनस  ari  के  गठन

 निदेश  पदों  को  अ्रन्तिम  रूप  नहीं  दिया  गया  हूं  ।

 जन  सहयोग शरीर

 ३७८०.  श्री  ख़ुशवन्त  राय
 :

 क्या  सुचना  प्रसारण  मंत्री  यह  बताने  की  कृपा
 करेंगे

 कि  :

 भारत  में  कितने  जन  सहयोग  केन्द्र  हैं  शौर  कहां-कहां हैं

 इस  प्रयोजन  के  लिये  प्रति  वर्ष  भारत  सेवक  समाज  को  कितना  अनुदान  दिया  जाता

 है  ग्रोवर  अब  तक  कुल  कितना  धन  दिया  जा  चुका  ;

 उन  जन  सहयोग  केन्द्रों  में  क्या  कार्य  हो  रहा  है
 ?

 सुचना  कौर  प्रसारण  मंत्री  :  सभा  की  मेज़  पर  एक  विवरण  रखा

 जाता  हू  ।  परिशिष्ट  ६,  श्रतुबन्ध  संख्या  ६]  |

 भारत  सेवक  समाज  को  जो  सहायतामूलक  अनुदान  स्वीकृत  किया  जाता  है  वह

 PRYR-UY  से  PEUE—Fo  तक  भारत  सेवक  समाज  को साल  के  साल  बदलता  रहता  है  ।

 सूचना  श्र  प्रसारण  दवारा  लगभग  ३  ००
 लाख  रुपये  का  कुल  भ्रनुदान  दिया  जा  चुका |}  १९६६०-

 ६१  का  हिसाब  wa  तक  पयार  नहीं  हुमा  है  |

 (7)  केन्द्रों  के  कार्यकर्ता  अपने  अपने  क्षत्रों  में  प्रदर्शन  मेलों  ,

 समाज  सेवा  शिविरों  इत्यादि  का  आयोजन  कर  जनता  के  पास  योजना  का  संदेश  पहुंचाते  हैं
 योजना  को  सफल  बनाने  में  उनको  यथासंभव  योग  देने  के  लिये  उत्साहित  करते  हैं  ।

 अमला बाद  कोयला  खान

 3952.0  श्री  त०  ब०  fara  राव  :  क्या  श्रम  कौर  रोजगार  मंत्री  यह  बताने की  कृपा

 करेंगे  कि

 १९४५५  में  खान  में  हुई  दुर्घटना  के  सम्बन्ध  में  खान  १९५२

 और  खान  १९२६  के  उपबन्धों  के  अतिक्रमण  के  लिये  श्रम ला बाद  कोयला  खान  के  डायरेक्टर

 और
 मेनेजर  के  विरुद्ध  चलाया  गया  अभियोग  किस  प्रक्रम  पर  है  क्योंकि  उच्चतम  न्यायालय  ने  उनकी

 अपील रद  कर  दी  है

 दुर्घटना  के  लिये  उत्तरदायी  ठहराये  गये  मैनेजर  के  आचरण  की  जांच  के  लिये  खान

 विनियम  के  aia  नियुक्त  की  गयी  जांच-न्यायालय  की  कया  उप पत्तियां  हैं  ?

 चश्म  श्र  रोजगार  तथा  योजना  उपमंत्री  ल०  ना०  :  उच्चतम

 लय  द्वारा  रोक  रादेश  किये  जाने  के  इस  मामले  के  रिका  पुरुलिया  न्यायालय
 से

 बेगमपारा

 में  न्यायालय  को  स्थानान्तरित  किये  गये  हैं  जिनका  ae  राज्य पुनर्गठन  के  बाद  खान  पर  अधिकार

 है
 ।  वह  न्यायालय  १९६१  में  मामले  की  सुनवाई  करेगा ।

 जांच-न्यायालय  ने  अभी  अपना  प्रतिवेदन  नहीं  दिया  है
 7

 a  अंग्रेजी  में
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 निम्न  ata  बर्ग  श्रीवास  योजना

 1३७८२  श्री  राम  गोया  प्  य्रावास  ate  संभरण  तो  यह  बताते  की  कृपा

 करेंगे कि

 क्या  केंद्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  को  निम्न  राय  वर्ग  ware  योजना  के  अवान

 एक  नथा  सकने  बताते  के  लिये  ग्रामम  बत  राशि  देने  से  उनके  अपने  खर्च
 पर  एक  सरकारी

 T  पत्र  पेश  करना  पड़ता बकौल  छपवा  राजस्व  पत्रिका गी  से  सम्पत्ति-स्वत्व  के  बारे  में  एक

 है  ;

 fae  सम्पत्ति  रजिस्टर  पत्रों  को  पर्याप्त  न् क्या  सम्पत्ति  स्वत्व  निपटा  करते के
 माना  जाता  है

 ;

 यदि  तो  इसके  क्या  कारण हैं  ;

 ऐसे  ब्र माग पत्र  लेने  में  सरकारी  कर्मचारियों  को  बड़ी  कठिनाई  का  सामना  वरना
 (7)

 पड़ता  है  ;

 acre  अरार  संवर  मंत्रालय  ने  उपरोक्त  योजना  के  परवीन दी
 १६६०

 में  कितने  व्यक्तियों  ward  दिया  है

 श्रावास  ate  संभरण  उपमंत्री  अनिल  कु०  :  (¥  जान

 कारी  PT  सरकारी  RTSATCAT  को  सदन  बनाने के के  लियें  अग्रिम  धनराशि  देने  के  नियमों

 के  pare  मांगी  जा  रही है  जो  केवल  केन्द्रीय  सरकारी  कर्मचारियों  को  अग्रिम  धन  राशि  देने  के  बारे

 में  इन  नियमों  के  यौन  विभागों  के  श्रव्यक्षों  को  यह  afraid हैं  कि  वे  केन्द्रीय  सरकारी  कर्म

 चारी  उसको  मकान  बताने के  लिये  धत  देने  से  पूर्व  उसके  अपने  खर्च  पर  एक  सरका
 हे  वकील

 से

 या  राजस्व  अधिकारी  से

 सम्पति तत्व त्व

 के  बार ेमें  एक  प्रमाणपत्र  पेदा  करने  को  कह  सकते  हैं  ।

 प्रो  रजि
 ड

 जिला-पत्र  केवल  स्त्रामित्व-हुस्तांतरण  का  प्रमाण  है  ।  इस

 बाज  का  उत्पादन  केवल  राजह्व/वं
 जोयन  अधि  रियों  के  अभिलेखों  की  जांच

 से
 ही  किया  जा  रूकता

 हैं  कि  क्र  हुस्तातिरित  सम्पत्ति  अरमायय्स्त  है  ।

 sar  का
 ताई  पता  नहीं (7)  इस  मंत्रालय  को  wal  तक  किसी  मामले  में  कठिन

 है  ।

 (  2  )  इत  नियमों के  अजीत  वर्ज  FEO  में  CRE  मामलों
 Hafan  धन  देना  मंजूर  किया

 गया ॥

 स्थगन  प्रस्ताव

 qa  कजोरी  कोयला  खान  में  दुर्घटना

 farmer  महो  पु  इ  स्थल  बताओ  तवा  एक  अविलम्बनीय  लेक  महत्व  के  विषय

 को
 प्रो  ध्यान

 दिलाने  वाली सुच  ता  के  नोटिस  मिले  हैं  जिनमें  बताया  गया है  कि  २२-४-१९६ १
 को  पूत्र  कजोरी  कोयला  खान  में  दीवार  गिरने  से  गंभीर  दुर्घटना  के  कारण  पांच  नजदूर  मर  गये  /
 क्या  हालत  है  ?

 ——

 मूल  wast  में
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 स्थगन  प्रस्ताव  Rowd

 श्रीमान  ate
 श्रम  रोजगार  तथा  योजना  उप-मंत्री  ल०

 ना०

 २२  अप्रैल  को  दुर्घटना  हुई  थी  ।  हमने  भी  समाचारपत्रों  में  समाचार  ही  पढ़ा  हैं  ।
 खान

 निरीक्षक  दुर्घटनास्थल पर  पहुंच  गये  हैं
 अभी  तक

 हमें  दुर्घटना  के  पूरे  ब्यौरे  नहीं  मिले  हैं
 ।  दो

 तीन  दिति  में  हमें  ब्योरे  मिल  जायेंगे  ग्रोवर  हम  उनको  सभा  के  सामने  रख  देंगे  ।

 रेगुचक्रवर्तों  श्रीमान  इन  क्षेत्र  में  इसी  प्रकर  की  कितनी  हदी

 दुर्घटनायें हुई  हैं  ।  २७  फरवराों क का  शिमला  बहल में  चार  व्यक्ति  मारे  गय  तथा  कितने  ही  घायल

 हो  गये  ५  मार ेको  भारिक  में  पांच  area मर  गये  ।  जनवरी  के  ea  में  भी  लोयाबाद  में  दो

 व्यक्ति  मर  गये  |  चार  मह ने  बाद  नीमला  में  दो  व्यक्ति मर  गये  ।  इतनी  दुर्घटना  हो  गइ  परन्तु

 अब  तक  सरकार ने  कोई कार्यवाही नहीं  की  तथा  कोई  पत्नी  भी  सभा  को  नहीं  दी

 ल०  सा०  मिश्र  :  यह  कहना  ठीक  नहीं  है  कि  हमने  काई  कार्यवाही  नहीं  की  है
 ।  खेद

 है  far  इस  क्षेत्रों  कुछ  दुर्घटनायें  हुई  ।  हमने  इनकी  जांच  कराई  है  तथा  श्रीकांत  मामलों  में  प्रबंधकों

 पर  जिम्मेदारों  डाली  है  ।  मने  तभी  दुर्घटनाओं  की  रूप टें  सभा  के  सामने  रख  दी  हूं  तथा  इस  दुघ
 टना

 की  रियो  भी  सभा  पटल  पर  रख  देंगे  ।

 रेणु चक्रवर्ती :  भारिक  दुर्घटना  के  समय  श्री  आबिद  चली  ने  बताया  था  कि  वह

 दुर्घटना  प्रबन्धकों  की  गलती  से  हुई  थी  ।  सरकार  ने  तब  से  क्या  कार्यवाही  की  है  ?

 श्रम  शर  रोजगार  तथा  योजना  मंत्री  :  उन्होंने  यह  बताया  था  कि  जब  भी  हमें

 इसका  पता  लगेगा  कि  जानबूझ  कर  दुघटना  की  गई  है  तब  हम  अभियोजन कर  देंगे

 की  गई  है  भ्र  ऐसा  नहीं  समझा  जाना  चाहिए  कि  हम  जो  भी  संभव  है  वह  नहीं  कर

 रहे  हैं  ।  इसके  दो  पहल  हैं  ।  एक  तो  यह  कि  दुर्घटनायें  इतनी  बढ़  गई  हैं  कि  जांच  करानी

 श्रावक हो  गई  हैं  ।  इस  के  बारे  में  में  बजट  पर  बोलते  हुए  बता  चुका  हूं  कि  दुर्घटनाओं  पर  क्या

 कार्यवाही की  गई  है  ।  प्रत्येक  मामले  में  हमें  दुर्घटना  के  कारणों  शादी  पर  विचार  करना  होता  है  ।

 माननीय  सदस्य  ने  जिन  दो  दुर्घटनाओं  का  उल्लेख  किया  है  वह  ग़लती  से  हुई  हैं  ।  उनके  बारे  में

 सारी  जानकारी हम  बता  चके  हैं  ।

 श्रीमती  रेण चक्रवर्ती  :  मे ंने  दो  नहीं  कई  मामले  बताये  हैं  ।

 पति  नन्दा  :  मैं  बताना  चाहता  हूं  कि  हाल  में  ही  हम  ने  विधि  का  संशोधन  करके  कठोर

 दण्ड  की  व्यवस्था  की  है  ।  जब  भी  मालिक  को  अपराधी  पाया  जाता  है  तभी  कानूनी  कायें वाही

 की  जाती है  ।

 अध्यक्ष  महोदय  :  माननीय  मंत्री  ने  बताया  कि  श्रीमती  चक्रवर्ती  ने  जिन  मामलों  का

 उल्लेख  किया  है  वह  बजट  पर  बहस  से  पहले  हो  चके  थे  कौर  उन्होंने  उनका  उत्तर  दे  दिया  था  ।

 रा
 एक

 सुझाव  है
 कि

 ऐसे  मामलों  के  प्रतिवेदन  सभा  पटल  पर  रख  दिये  जाने  चाहिएं  ।

 इन  स्थगन  प्रस्तावों  को  मैं  अपनी  श्रीमती  नहीं  देता  हूं  ।  ध्यान  दिलाने  की  सूचना  की  तिथि

 में  बाद  में  निश्चित  कर  दंगा  ।

 लला
 ee

 मल  अंग्रेजी  में



 Gok  स्थगन  प्रस्ताव  २४  PER

 रूपकला  में  आदिवासी  मजदूरों  को  कथित  गिरफ्तारी

 गश्रध्यक्ष  महोदय
 :

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  का  एक  कौर  स्थगन  प्रस्ताव  है  जिसमें  बताया

 गया  है  कि  रुकेगा  इस्पात  कारखाने  में  नियुक्त  आदिवासी  मजदूरों  की  गिरफ्तारी
 से

 उतपन्न  स्थित

 पर  चर्चा  की  जानी  चाहिए  ।

 कया  आदिवासी  मज़दूरों  के  साथ  कोई  भेदभाव  रखा  जाता  है
 ?

 खान  कौर  ईंधन  मंत्री  स्वर्ण  कोई  भेदभाव  नहीं  किया  जाता  है

 माननीय  सदस्य  ने  जो  कुछ  बताया  है  उसके  बारे  में  मैं  रूरकेला  से  सम्पर्क  बनाने  का  प्रयत्न
 कर

 रहा

 इस  स्थगन  प्रस्ताव  का  पता  मुझे  ही  लगा  है
 ।

 मैं  जानकारी  मंगाऊंगा  सभा
 को

 बताऊगा  ।

 श्री  चिन्तामणि  पाणिग्रहण  :  रूरकेला  में  अब  तक  ३०००  आदिवासी  मज़दूरों  की

 छंटनी की  जा  चुकी  है  ।  जब  उनकी  भूमि  जीत  की  गई  थी  तो  उनसे  वादा  किया  गया  था  कि

 उन्हें  इस  इस्पात  कारखाने  में  कुशल  मजदूरों  का  काम  दिया  जायेगा  ।  एक  कौर  उनकी  भूमि  के

 बदले  उनको  कोई  भूमि  नहीं  दी  गई  है  तथा  दूसरे  उन  में  से  बहुतों  की  छंटनी  कर  दी  गई  है
 ।

 जब  उन्होंने

 जनरल  मैनेजर  के  पास  शिकायत  करने  के  लिए  धरना  दिया  तो  उन  में  से  १००  से  अधिक

 वासियों को  गिरफ्तार  कर  लिया गया  ।  मेरी  माननीय  मंत्री  से  प्रार्थना  है  कि  वहां  जाकर  इसकी

 जांच  करें  ।

 स्वरण  सिंह :  मुझे  आदिवासियों  से  पूरी  सहानुभूति  है  तथा  जो  कुछ  भी  सम्भव  है
 में  उनके  लिए  करने  को  तैयार  हूं  ।  परन्तु  यह  gat  कि  श्रारम्भ  में  इन  लोगों  ने  तथा  अन्य  लोगों

 ने

 कारखाने  के  ata  काम  करने  के  बजाये  ठेकेदारों  के  अधीन  काम  करना  पसन्द  किया  क्योंकि

 ठेकेदार  उन्हें  मजूरी  देते  थे  ।  area  में  जब  कारखाने  के  अधिकारी  उनको  नियुक्त  कर

 सकते  थे  उस  समय  यह  दस  नहीं  बढ़े  ।  aa  निर्माण-कार्य  समाप्ति  पर  है  कौर  इस्पात  कारखाने  में

 भी  इतना  काम  नहीं  रहा  कि  इनको  नौकर  किया  जाये  ।

 सभी  प्रकार के  छंटनी  हुए  मज़दूरों की  छंटनी  सुविधायें  देने  का  उत्तरदायित्व  ठेकेदारों
 का

 है  ्र  राज्य  सरकारें  सुनिश्चित  कर  रही  हैं  कि  ठेकेदार  अपनी  जिम्मेदारी  पुरी  करें  ।

 आदिवासियों  की  गिरफ्तारी  की  हम  जांच  करा  रहे  हैं  ।  मैं  जानने  का  प्रयत्न  कर  रहा  हूं

 झ्राखिर मामला  क्या  है  ।  जानकारी  मिलने  पर  उसको  सभा  पटल  पर  रख  दंगा  ॥

 जिन  लोगों  की  भूमि  जीत  की  गई  उनको  उनकी  भूमि  की  पुरी  कीमत  तथा  १५ प्रतिशत

 अतिरिक्त  घन  सहायता  के  रूप  में  दे  दिया  गया  है  ।  राज्य  सरकार  ने  भी  उनके  पुनर्वास  के  लिए
 पर्याप्त धन  व्यय  किया  है  ।  जिन  व्यक्तियों  की  भूमि  जीत  की  गई  है  उनके  साथ  सहानुभूति  रखते

 हुए  हमें  इसका  भी  ध्यान  रखना  चाहिए  कि  भूमि  की  पुरी  कीमत  तथा  सहायता  देकर  राज्य  सरकार  ने

 इन  लोगों  को  पुनर्वासित  करने  का  प्रयत्न  किया  है  ।

 पुष्य  महोदय  :
 माननीय  मंत्री  के  वक्तव्य  के  बाद  स्थगन  प्रस्ताव  को  अनुमति  देना  मैं

 आवश्यक  नहीं  समझता  हूँ
 ।

 माननीय  मंत्री  कृपा  करके  गिरफ्तारियों  की  जांच  करें  कौर  सभा  को

 बता  दें

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 अ्रविलम्बनीय  लोक  महत्त्व  के  विषय  की  कौर  ध्यान  दिलाना

 बिलासपुर  में  चावल  लाने  ले  जाने  के  लिए  वेतन

 श्रीमती  मैमूना  सुल्तान
 :  नियम  १९७  के  ज  मैं  अविलम्बनीय लोक  महत्त्व

 के  निम्न  विषय  की  sire  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान  दिलाती  हूं  यह  प्रार्थना  करती  हूं  कि  वह  उसके

 सम्बन्ध  में  एक  वक्तव्य  दें

 प्रदेश  के  बिलासपुर  क्षेत्र  में  चावल  ले  जाने  के  लिए  ४०,०००  डिब्बों  की  बकाया

 मांगों  से  उत्पन्न  स्थिति  | 84

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  व०  :
 में  सभा  को  बताना  चाहता  हूं  कि  मध्य  प्रदेश  में

 बिलासपुर  क्षेत्र  में  चावल  तथा  धान  के  ले  जाने  की  बकाया  मांग  ४०,०००  वैगनों की  नहीं  अपितु

 ३३,०००  वैगनों  की  थी  ।  परन्तु  इससे  सही  स्थिति  का  पता  नहीं  लगता  है  ।

 नवम्बर  Rek
 से

 मार्चे  १९६१  तक  बिलासपुर  जिले  से  चावल  तथा  धान
 निम्नलिखित

 रूप  में  लादा गया  है

 नवम्बर  Reo  ८४५०  वन

 दिसम्बर  R&Ro  or  o€  i a  a  ब

 जनवरी  RRR  RWGR  वैगन

 फरवरी  १९६१  १,८२६  वैगन

 मारे  १९६१  र,१६८  वन

 इस  साल  की  फसल  पिछे  साल  के  समान  ही  हुई  है  ।  PRUE—Ke  में  बिलासपुर  क्षेत्र  से

 लगभग  '४  लाख  टन  चावल  तथा  धान  का  लदान  | दगना  था  ।  PRLo—S2 A Bey ALHTC TAT में  केन्द्रीय  सरकार  तथा
 व्यापार

 में  लगभग  २  लाख  टन  लाद  दिया  गया  है  ।  चालू  मौसम  के  शेष  चार  महीनों  में  बिलासपुर

 क्षेत्र  से  शेष  २  लाख  टन  लादा  जाना  है  ।  ३३,००० वगन  लगभग  ७  लाख  टन  का  लदान  करेंगे  |

 इससे  स्पष्ट  हो  जाता  है  कि  मांगे  गये  वगनों  की  संख्या  बहुत  ज्यादा  थी  ।

 मध्य  महाराष्ट्र  तथा  गुजरात  को  मिलाकर  चावल  खण्ड  दिसम्बर  के  शुरू  में  बनाया

 गया  था  ।  इसके  कारण  नीचे  बताये  गये  भ्रनुसार  मांग  बढ़  गई

 १६६  वन

 दे

 इस  भारी  मांग  को  पुरा  करने  के  लिए  ६०  से  लदान  बढ़ा  दिया  गया  ।

 कलकत्ते  की  ७  प्रतिशत  माल  सरकार  का  लादा  गया  था  |

 trent  महोदय
 :

 यदि  यह  लम्बा  वक्तव्य  है  तो  इसको  सभा  पटल  पर  रखा  जाये
 ।

 वक्तव्य  सभा  पटल  पर  रखा

 यह  वैगनों  के  यातायात  के  अनुसार  था  क्योंकि  खाली  वैगन  के  खनिज  क्षेत्रों  तथा

 बंगाल  शौर  बिहार  की  कोयला  खानों  को  चले  जाते  हैं  परन्तु  इस  वर्ष  सभी  खाली  वैगन  महाराष्ट्र

 तथा  गुजरात  की  शोर  मेज  दिये  गये
 ।

 $$
 —

 मूल  अंग्रेजी  में



 gous  कलकत्ता  क्षेत्र  में  बिजली  की  कमी  के  बारे  में  २४  १९६१

 [at  सें०  Fo

 यह  बताना  भी  आवश्यक  है  कि  दक्षिण  पूर्व  रेलवे  से  इस्पात  कारखानों  के  यातायात  को

 प्राथमिकता  देने  को  कहा  |  हम  रेलवे  को  विकल्प स  बारगाह  से  ग्रा यात  किए  गए  खाद्यानों

 का
 भी  लदान  करना  होता  है  ।  बिलासपुर  जिले  से  चावल  बाहर  भेजने  के  उस  क्षेत्र  से

 डोलोमाइट  जैसी  अत्यावश्यक  sel  a  भी  भेजा  जाता  है  ।

 इसके  बावजूद  भी  उपलब्ध  संसाधनों  की  सहायता  से  चावल  को  शीघ्र  से  शीघ्र  भेजने  के  प्रयत्न

 किये जा  रहे  हैं  ।

 सभा  पटल
 पर

 रखें  गये  पत्र

 भाषाई  अल्पसंख्यक  आयुक्त  का  प्रतिवेदन

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य-मंत्री  मैं  संविधान  के  अनुच्छेद  24 0-  के

 अर्न्तगत १  LEYS से  ३१  2& Ro  तक  की  अवधि  के  लिए  भाषाई  अल्पसंख्यक

 आयुक्त  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हुं  ।

 पुस्तकालय  में  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल  टी--२८७५/६१]

 सिनेमा  कार्बन  आदेश

 उद्योग  मंत्री  मनु भाई  :  में  अत्यावश्यक पण्य  Peay  की  धारा  हे

 की  उप-धारा  (६)  के  अझ्रन्तगंत  दिनांक  ३  TERY  की  भ्र धि सूचना संख्या  एस०  को  ७३८  में

 प्रकाशित  सिनेमा  कार्बन  १९६१  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखता  हूं  ।

 में  रखी  गई  ।  देखिए  संख्या  एल  टी  —=2519%/€2]

 ध्रनुसुचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के  का  प्रतिवेदन

 उप-मंत्री  : मैं  संविधान  के  अनुच्छेद  ३३८२)  के  अन्तर्गत

 we  EXE—Fo  के  लिए  अ्रनसूचित  जातियों  तथा  भ्रनुसूचित  ates  जातियों  के  झ्रायुक्त
 के

 प्रतिवेदन

 १  तथा  २)  की  एक  प्रति  सभा  पटल  पर  रखती  हूं  ।

 म  रखी  गई  ।  देखिये  संख्या  एल
 ठी

 क्षेत्र  में  बिजली  की  कमी  के  बारे  में  वक्तव्य

 सिंचाई  तथा  विद्युत  मंत्री  हाफिज  मुहम्मद  :  यह  WE  पृष्ठ
 का

 वक्तव्य  है  इसलिए  यदि  श्राप  अनुमति  दें  तो  इसको  सभा-पटल  पर  रख  दिया

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 यह  सभा  पटल  पर  रखा  जाता  है  ।  परिशिष्ट ६,  अनुबन्ध

 संख्या  ७]  इसे  सदन  में  पढ़ने  की  बजाय  सभा  पटल  पर  रखा  जा  रहा  है  ।  माननीय  संदर्भ

 इसको  पढ़
 लें  ।

 aa  ast  में
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 प्राय-कर  विधेयक

 वित्त  उप-मंत्री  तारकेश्वर  मैं  श्री  मोरारजी  देसाई  की  जोर  से

 प्रस्ताव  करती  हुं  कि  राय-कर  शौर  प्रति-कर  सम्बन्धी  विधि  को  समेकित  संशोधित  करने

 वाले  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करने  की  warts  दी  जाये  |

 fora महोदय  :  प्रश्न  यह  है
 :

 grat  तथा  परिधि-कर  सम्बन्धी  विधि  का  संशोधन  तथा  समन्वय  करने  वाले  विधेयक

 को  पुरःस्थापित  करने  की  भ्र तुम ति  दी  जाये  vy

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 तारकेश्वर  सिन्हा  :  में  विधेयक  को  पुरःस्थापित  करती  हुं  ।

 तार
 विधियां  संशोधन  विधेयक

 राज्य  सभा  द्वारा  किय  गये  संशोधन

 तथा  संचार  मंत्री  To  :  पार  विधियां  )
 fat  को

 इस  सभा
 ने

 दिसम्बर  १६६०
 में  पा

 रित  किया  था  इसलिए  mara
 है  कि

 राज्य  सभा

 5.0  PERR  में  पारित  करती  ।  इसलिए  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 भारतीय  तार  १८८४५  त्या  भारतीय  बेतार  का  तार  १९३३

 सें ग्रप्रेतर  संशोधन  करने  वाले  विधेयक  में  राज्य  सभा  द्वारा  किये  गये  निम्नलिखित

 संशोधनों  पर  विचार  फिया  जाये

 अधिनियमन  सूत्र

 १.  पृष्ठ  १,  पंक्ति  १  में  ‘Eleventh  year’  के  स्थान  पर

 ‘Twelfth  year’  an)  शब्द  रखे  जायें  ।

 खण्ड ९

 पृष्ठ  १,  पंक्ति  ४  में  ‘i960’  [rego]  के  स्थान  पर  ‘1961’

 go  रखें  जायें  ।
 ह

 अध्यक्ष  महोदय  :  दन  वह  है
 ° ——

 ‘fH  भारतीय  तार  १८८५  तथा  भारतीय  बेतार  का  तार  १९३३

 में  भ्र प्रे तर  संशाधन  करने  वाले  विधेयक  में  राज्य  सभा  द्वारा  किये  गहरे  निम्नलिखित

 संशोधनों  पर  विचार  क्रिया
 जाये

 —

 अधिनियम  सूत्र

 पृष्ठ  पंक्ति  में  ‘Eleventh  year’  के  स्थान  पर

 हमारे  year’
 दाऊद  रखे  जायें  ।

 अंग्रेजी  में



 Logo  औद्योगिक  रोजगार  संशोधन  विधेयक  २४  १९६१

 प०

 खण्ड  १

 cr
 २.  पृष्ठ  g,  पंक्ति  ४  में  geo]  के  स्थान पर  [Veer]

 जायें फर्क  रखें  ||

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 प्०  सुब्बरायन  में  प्रस्ताव  करता  हूं

 कि  राज्य-सभा  द्र  विशेषक  में  किये  गये  संशोधनों  को  स्वीकार  किया  जाये  |

 अध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है

 राज्य  सभा  करा  fata  में  करिये  गये  संशोधनों  को  स्वीकार  किया  जाये  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ह्  ।

 औद्योगिक  रोज़गार  संशोधन  विधेयक

 राज्य  सभा  द्वारा  किये  गये  संशोधन

 Bq-aat  आबिद
 :

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं
 :--

 किं  Matt  रोजगार  १९४६  में  अग्रेतर
 वन

 करने

 ara  निवेशक  में  राज्य-सभा  द्वारा  किये  गधे  निम्नलिखित  संशोधनों  पर  विचार

 किया  जाये  :--

 प्र धि नियमन  सुत्र

 १.  पृष्ठ  १,  पंक्ति  १  में  ‘Eleventh  year’  के  स्थान  पर

 ‘Twelfth  year’  शब्द  रखे  जायें  ।

 खण्ड १

 २.  पृष्ठ  १,  पंक्ति  ४  में  11960  [Rego]  के  स्थान  पर  [ese]
 रखे  जायें  ।'

 गुभ्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रदान  यह  है  ——

 कि  प्रौद्योगिक  रोजगार  १९४६  में  aaa  संशोधन

 करने  वाले  विधेयक  में  राज्य-सभा  द्वारा  किये  गये  निम्नलिखित  संशोधनों  पर

 विचार  किया  जाये

 अधिनियमन  ax

 १.  पृष्ठ  १,  पंक्ति  १  में  ‘Eleventh  year’  [saree  के  स्थान  पर

 "Twelfth  year’  शब्द  रखे  जायें  ।
 re a

 faa  wast  में
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 ase

 २.  पृष्ठ  पंक्ति ४  में  '1960'  [ego]  के
 स्थान

 पर

 अक  रख  MILA  ||

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 द्
 श्री  ग्रामीण  गली  :  ये  मत्ता  ।  करता

 फि  राज्य-सभा  T  विधेयक  वि  गये  संशोधनों  को  स्वीकर  किया  जाये  ।

 प्  कमा
 tara  महोदय  प्रशन  यह

 कक  राज्य-सभा द्वारा  विधेयक  में  किये  गये  संशोधनों  को  स्वीकार  किया  जाये  ।

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 लिका

 दण्ड  विधि  संशोधन  विधेयक

 treed
 मंत्रालय  में

 राज्य  मंत्र
 :  श्रोमा  श्री  लान  बहादुर  शास्त्री  की

 ओर  से  मैं  प्रस्ताव  करत  हु

 दण्ड  विधि  की  अनुपात  करने  दाते  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  ।

 सभा  जानती  है
 कि  इस  विवेक  को  क्यों  प्रस्तुत  किया  गया  है  ।  में  संक्षेप

 में  विधेयक
 के  उद्देश्यों

 को  बताता
 हूं

 ।  इच  विवेक  के  द्वारा  हमारी  सितारों  की  सुरक्षा  के  लिये  कुछ  नये  भ्रपराधों

 रचता  को  गई  है  ।  इस  विधेयक  के  खण्ड  २  में  दिया  है  कि  कोई  भी  व्यक्ति  भारत  की  सीमाओं

 को  सुरक्षा  के  बारे  में  कुछ  प्रीत  प्रचार  करेगा  उसको  अधिकतम  तीन  हज  की  कैंद  तथा  जुर्माने

 की  सजा  दो  जायेंगी  ।

 पिछने  कई  वर्षों  से  भारत  को  सामानों  के  बारे  में  कई  बार  उल्लेख  हुए  हैं  जिनसे

 fart  बढ़  गई  ate  इतनी  लिए  अरब  हमें  यह  कार्यवाही  करनी  पड़ी  ।  सभा  जानती  है  कि  भारत  की

 प्रादेशिक  एकता  को  नष्ट  करने  के  कितने  प्रयत्न  किये  गये  हैं  ।

 इ  प्रश्न  के  दो  पहल  हैं  ।  एक तो  यह  है  कि  भारत  में  संभवतया  ऐसे  लेख  मंगा  जायें  जिनसे

 झुका  प्रचार  हो  ।  इसके  लिए  हम  समुद्र  सीमा  शुल्क  अधिनियम  के  अ्रधीन  कार्यवाही  कर  चुके  हैं

 sata  जब  भी  कभी  कोई  गड़बड़ी  वाली  चीज़  भारत  में  लाई  जायेगी  तभी  लाने  वाले  के  विरुद्ध ig

 उचित  कार्यवाही  की  जायेगी  तथा  उस  चीज  को  जब्त  कर  लिया  जा  गा  ।

 परन्तु  यदि  भारत  में  ही  ऐसी  सामग्री  तैयार  कर  ली  जाये  तो  उसके  बारे  में  कानून  में  कुछ त्रुटियाँ

 यट  उचित  नहीं  है  किं  भारत  में  राष्ट्र  विरोधी  कार्यवाहियां
 होती

 रहें  शौर  प्रशिक्षित  जनता  के

 मन  में  भारतीय  प्रादेशिक  एकता  के  प्रति  शंकायें  उत्पन्न  करदी  जायें  ।  इसके  बारे
 में

 प्रधान  मंत्री

 कई  बार  सभा  में  बता  चुके  इसलिए  आवश्यक  हो  गया
 कि  कुछ  कार्यवाहियों  को  अपराध

 घोषित फिया  जाये  ore  इसीलिए  खण्ड  २  में  उन्हीं  अपराधों  की  परिभाषा  की
 गई  है  ।

 aa  अंग्रेजी  में
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 श्राप  जानते  हैं  फि  देश को  प्रादेशिक  एकता  बनाये  रखना  सब  से  पवित्र  काम  माना जाता है  |

 शताब्दियों  से  भारत  की  सोम/पें  निश्चित हैं  ।  यदि  इन  सीमाओं  को  छिन्न  भिन्न  करने  के  लिए

 भारत  में  रुई  व्यक्ति  प्रचार  करता  है  तो  हमारे  लिए  as  बहुत  खतरनाक  होगा  |  एसे  प्रचार  का

 सिर केवल  इट  हू  करते से  राम त  ale  गा  अपितु  इसके  लिए  दण्ड  की  व्यवस्था  करना  नितांत  ग्रावइ्यक

 हो  जाता  है  ।  इत वो लिए  इस  के  लिए को  ग्वार  की  कद  तथा  जर्व  की  सजा  निर्धारित  की  जा  रही  है  ।

 इस  विश्लेषक  का  दूसरा  उद्देश्य  यह  है  कि  भारत  की  सितारों  के  कुछ  क्षेत्रों  में  झूठी  श्रमदान

 झ  का  ait  तथा  ऐसी  गतिविधियों  को  रोका  जाये  जिनका  देश  पर  बुरा  प्रभव  पड़े  ।  हम  ने

 खण्ड  ४  में  रखा  है  कि  यदि  केन्द्रीय  सरकार  भारत  की  सुरक्षा  तथा  में  रचित  समझे  तो

 सरकारी  गज़ट  में  भारत  की  सौदागरों  के  निकट  के  क्षेत्र  को  घिस  क्षेत्र  घोषित  कर  सकती  है

 लचार उं  प्रायश्चित  क्षेत्र  में  जो  संभरण  दि  में  बाघा  पहुंचाता  है  तो  सकें

 पनव  की  तथा  जर्मनी  की  सजा  दी  जा  सकती  है  ।

 कुछ  विशेष  शक्तियां  भी  ली  गई  हैं  ।  हमारी  सीमायें  विशाल  हैं  यर  स्टाप  जानते  हैं  कि

 कुछ  लोग  जो  सीमा  निवासी  नहीं  हैं  वहां  गड़बड़ी  तथा  देशद्रोही  कार्यवाही  करने  जाते  हैं  ।  इसलिए

 इनके  वहां  जाने  पर  प्रतिबन्ध  की  alas  तथा  उनको  वहां  से  हटाने  की  बाधित  ली  गई  है  ।  एसी

 व्यवस्था  उप-खण्ड  ३  में  की  गई  है  ।  कब  वहां  जाने  वाले  व्यक्ति  के  परमिट  लेनों  होगा  ।  परमिट

 लेने  वाला  व्यक्ति  भी  यदि  परमिट  का  उल्लंघन  करता  है  अ्रथवा  कोई  वा यं वाही  करता  है  जो

 भारत के  हित  में  नहीं  तो  उसको  दण्ड  दिया  जा  सकता है  ।  उप-खण्ड  (५)  के  msi  वहां  जाने

 वाले  व्यक्ति  की  तलाशी  भी  ली  जा  सकती  है  ।

 कुछ  समय  पू  भारत  में  प्रेस  आपत्तिजनक  मसले  PER  लागू  था  ।  परन्तु  इस

 सभा  तथा  दूसरी  सभा  ने  उस  श्रविशियम  का  fata  किया  कौर  इसीलिए  उसकी  अवधि  नहीं  बढ़ाई

 गई  ।  अरब  उसी  से  सिलती  जुलती  व्यवस्था  इस  विधेयक  में  की  जा  रही  है  ।  खण्ड  ४
 में  दिया  गया

 है  कि  प्रेस  तथा  पुस्तक  यं  जीवन  अधिनियम  १८६७  में  परिभाषित  कोई  पुस्तक  यदि

 आपत्तिजनक  पाई  जाती  है  तो  उसको  राज्य  सरकार  गज़ट  में  अधिसूचित  कर  के  जब्त  कर  सकती

 दस्तावेज  की  परिभाषा  की  गई  है  श्र  उसमें  फोटोग्राफी  तथा  ग्रन्थ  द्वय

 वस्तु प्र ों  को  सम्मिलित  कर  दिया  गया  है  ।

 aa  मैं  यह  बताना  चाहता हूं  फि  उस  क्षेत्र  में  सब  से  afar  निरक्षरता  है  ate  वहां पर र  पुस्तकें
 प्रदर्शित  करा  भाषण  देकर  इस  प्रकार  का  गलत  प्रचार  किया  जा  रहा  है  कि  हमारे  पड़ौसियों
 द्वारा  को  जाने  वाली  कार्यवाहियों  को

 रोकने  के  लिए  भारत  द्वारा  किया  गया  काम  एकदम  ग़लत  है  ।

 इस  प्रचार  को  इस  प्रकार  ating  किया  जा  सकता  है  ।

 ata  ने  हमला  नहीं  किया  है  ।  सीमा  चिह्नित adi  है  ।  इस  प्रकार  हमारे  देशवासी  स्वयं

 हमारी  पोतियों  को  ग़लत  बताते  हैं
 ।  यह  कहा  जाता  है  कि  चीन  भारत  पर  कभी  भी  हमला  नहीं

 करेगा  क्योंकि  समाजवादी  देवा  आक्रमण  का  पक्षपाती  नहीं  होता  है  ।  चीन  एक  समाजवादी  देश  है  ।
 चीन  इस  विवाद  को  शांति  से  निबटाना  चाहता  है  परन्तु  भारत  सरकार  ऐसा  नहीं  चाहती  है  ।  वह
 कांग्रेस  पार्टी  को  भी  इन  बातों  में  शामिल  कर  लेते हैं  ।  कहा  ह  है  कि

 द
 पार्टी  शासन

 गलतियों  को  छुपाने  के  लिए जनता
 का

 ध्यान  इस  र ९  लगा  दे  चाहती है  इत  बातों  से

 है  कि  झूठा  प्रचार  किया  जा  रहा  है
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 यह  भी  कहा  जाता  है  कि  तिब्बत  चीन  का  भाग  हे
 ।  दलाई  लामा  साम्राज्यवादियों  के

 प्रभाव  में  सरकार  को  उसे  भारत में  नहीं  रखना  चीन  के
 नियंत्रणाधीन  भारत

 का  भारत  की  प्रत्य  सीमा  क्षेत्रों की  तुलना  में  अधिक  उन्नति  कर  गया  है  ।
 श्राप  जानते  हैं

 कि  पर्वतीय  क्षेत्रों  की  उन्नति  के  लिए  सभी  सम्भव कार्य  किये जा  रहे  पिछले  वर्ष  ही

 कुछ  कार्यवाहियां  की  गई  हें  ।  जो  लोग  हिमालय  में  गये  हें  वह  जानते  हैं  कि  इन  क्षेत्रों  को

 भारत  के  अरन्य  क्षेत्रों  के  समान  विकास  कर  में  परिवहन  शादी की  कितनी ही  कठिनाइयां  सामने

 आती  है  ।  परन्तु फिर  भी  इन  क्षेत्रों की  उतनी  ही  प्रगति  करने
 के  लिए  भारत

 सरकार  तथा

 विभिन्न  राज्य  सरकार  लाखों  रुपया  व्यय  कर  रही  है  we  कहना  एकदम  ग़लत है
 सीमा

 के  हमारे  लोगों  की  हालत  तिब्बत  के  लोगों से  aga  खराब  है
 ।

 मैं  बताना  चाहता  हूं  कि

 हमारे  पोती  क्षेत्र  के  लोगों  की  हालत  बहुत  भ्रच्छी  ew  वह  अरब  पूरी  तरह  सम्य  होते जा

 रहे  हैं
 ।

 मेंने  इन  क्षेत्रों  का  श्रमण  है  कौर  पाया  है  कि  यहां  जनता  लोकतंत्रीय
 सरकार

 के  लाभ  समझने  बकी  है  ।

 कुछ  एक  दूसरे  प्रकार  का  भी  झूठा  प्रचार  कर  रही  हैं
 ।  उनका  उद्देश्य  वहां

 की

 कठिनाइयों का  लाभ  उठाना  है  ।  वह  ऐसा  वहां  पर  गड़बड़ी  पैदा  कर  के  ही  कर  सकते  हैं
 ।

 एक  पार्टी  ने  वहां  एक  सार्वजनिक  जलसा  किया  ।  उसमें  वक्ताओं  ने  बताया  कि

 हमारे  प्रधान  मंत्री  ने  चीन-भारत  सीमा-विवाद  को  शभ्रनावश्यक  रूप  से  भड़काया है  यह

 कितना झूठा  प्रचार  है  ।  यह  भी  कहा  गया  कि  प्रधान  मंत्री  PERR  के  सामान्य  जीतने

 के  उद्देश्य से  सीमा-विवाद  को  बढ़ाते जा  रहे  हूं  ।  हम  जानते  हें  कि  हमारे  प्रधान  मंत्री  कित ते

 शांतिप्रिय  हैं  शौर  सभी  विवादों  को  अहिंसा  के  द्वारा  सुलझाना  चाहते  हें  ।

 उनका  यह  भी  कहना  है  कि  भारत  के  कुछ  भागों पर  चीन  का  दावा  ठीक  ।  चीन

 ने  भारत  के  किसी  भी  भाग  पर  कब्जा  नहीं  किया  यह  कितनी  झूठी  बातें  इनसे

 बड़ी ह  नि  होते  wat

 हम  ने  इन  सभी  बातों  को  हस्तक्षेप्य  तथा  बिना  जमानत का  अपराध  बताया  नियमित

 मुकदमा
 जायेगा

 ।  मुकदमे  में  ग्र परा धी  को  भ्र पने  विचार  प्रस्तुत  करने का  पूरा  अवसर

 की  जायेगी
 दिया  जायेगा

 ।
 न्यायालय  द्वारा  अपराधी  मान  लिये  जाने  ही  उनके  विरुद्ध पौर  कार्यवाही

 संविधान
 के

 उपबन्धों
 पूरा  ध्यान  रखा  गया  परन्तु जब  कोई  व्यक्ति  जानबूझ

 कर  भारत  को  नुकसान  पहुंचाने  के  विचार  से  कोई  गलत  काम  करेगा तो  उसको

 रूप  से  दण्ड  जायेगा

 दो  वर्ष  उस  समय  के  गृह-मंत्री ने  कई  बार  बताया  सरकार को  इन  खतरों

 का  पता  है  पौर हम  उन  पर  विचार कर  रहे  |  सरकार वे  उन  पर  विचारकर  लिया है

 अब  हम  चाहते  हैं  कि  दण्ड  oe  पर  पूरा  विचार  कर  गया  है  कौर  यह  दण्ड  .
 विधि

 विधेयक  प्रस्तुत  किया  गया  है  ।

 भ्रिध्यक्ष महोदय  :.  प्रस्ताव  प्रस्तुत  हुआ  |

 श्री  गोरे
 :

 मेरी  समझ
 में

 यह  बात  नहीं  भाई कि  जब  हमारे  यहां  दंड  संहिता

 निवारक  निरोध  अघिनियम  तथा  इसी  प्रकार  के  अन्य  दूसरे  विधान  थे  तो  फिर इस
 विधेयक

 को  प्रस्तुत  करने  की  क्या  जरूरत  थी
 ।

 लेकिन  फिर  भी  इस  विधेयक  की  बहुत  दिनों
 से  आवश्यकता

 गल  art  में
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 थी  att  इसे  बहुत  देर  से  प्रस्तुत किया  गया  है  ।  किन्तु  फिर  भी  हम  इसका  स्वागत  करते  हैं  ।

 माननीय  मंत्री  महोदय  ने  कहा  था  कुछ  लोग  म  बड़ी  गड़बड़  कर  रहे  हें  ।  मेरा  निवेदन  है  कि

 उन्हें  उन  व्यक्तियों  के  नामों  का  उल्लेख  करना  चाहिये  ।  उन्होंने  जो  कुछ  यहां  कहा  तथा
 जो

 कुछ  उदाहरण  दिये  उन  से  प्रकट  है  कि  भारत  का  केवल  एक  दल  साम्यवादी दल  ऐसा

 प्रचार  कर  रहा  है  कौर  माननीय  मंत्री  को  उसका  नामोल्लेख  करना  चाहिये  था  |

 जहां  तक  हमारी  सामानों  की  सुरक्षा  का  प्रशन  है  सरकार  अपने  कैदियों  का  पालन  ठीक  ढंग

 से  नहीं  कर  रही  है  ।  जैसा  कि  इस  बात  से  स्पष्ट  है  कि  सरकार  को  इस  बात  का  भी  पता  नहीं

 था  शर  चीन  हमारी  सीमा  में  १९५४  से  ही  घुसा  बैठा  gaz  i  इसका  अभिप्राय  यह

 था  कि  भारत  सरकार  ने  एक  प्रकार से  उन्हें  इस  वात  की  अनुमति  दे  रखी  थी  कि  जो  कुछ

 कार्यवाही  वहां  कर  रहे  ह  वे  वहां  करते  रहें  ।  लद्दाख  से  नेफा  तक  का  सम्पूर्ण  सीमान्त

 क्षेत्र खतरे  में  है  ।  मुझे  ora  है  कि  जैसे  ही  यह  विधेयक  अधिनियम  ca  जायेगा  तो  इसे  काश्मीर

 तथा  जम्मू  राज्य  में  भी  लागू  कर  जायेगा  क्योंकि  हमारे  सीमान्त  का  यह  भी  zea ही

 महत्वपूर्ण  है  ।  क्योंकि  इसके  एक  चीन  है  तो  दूसरी  ०  पाकिस्तान  है
 ।

 और  दोनों

 के  सांथ  ही  हमारे  सम्बन्ध  wes  नहीं  हैं  ।

 हम  चाहते  हे  कि  माननीय  मंत्री  महोदय  हमें  स्पष्ट  रूप  से  यह  ad  कि  उन  क्षेत्रों में

 आजकल  स्थिति  कया  है  ।  वहां  पर  जनता  की  स्थिति  व्या  है  यह  बात  वहुत  महत्व  की  है  दौर

 इसी  बात  पर  वहां  की  सुरक्षा  भी  आाधारित  है  ।  नागा  क्षेत्र  से  लेकर  लद्दाख  तक  स्थिति  बहुत  ही

 खतरनाक है  ।  उस  सीमान्त  क्षेत्र  की  बहुत  सावधानी से  देखभाल  करने  की  शभ्रावश्यकता

 यह  बात  कि  लन्दन  श्रबजतर  का  संवाददाता  विद्रोही  नागा  क्षेत्र  में  स्वतन्त्रतापूर्वक  अरा

 जा  सकता  है  इस  वात  की  द्योतक  है  कि  सीमान्त  पर  हमारी  सुरक्षा  व्यवस्था मे  बड़ी  ढील है  ।

 इसका  अभिप्राय तो  यह  है  कि  हमारी  सरकार  भ्रमणी  तरह  नियंत्रण नहीं  कर  सकती  ।  नागा

 लोग  चोरी  छिपे  art  हुए  हथियारों  से  नाना  प्रकार  के  उपद्रव  कर  रहे  I

 सीमान्त  प्रदेशों  एवं  क्षेत्रों  का  मैंने  दौरा  किया  है  ate  भ्र पने  व्यक्तिगत  झ  के  भ्राता

 पर  मैं  कह  सकता  हूं  कि  वहां  बड़ा  गलत  प्रचार  किया  जा  रहा  है  सो  खाली  विधान  बनाने  से

 काम  नहीं  चलेगा  इस  बात की  है  ऐसे  प्रचार करने  वालों  को  पकड़ कर  बन्दी

 बनाया  जाये  ।  ae  उन्हें  दंड  दिया  जाये  ।  हमें  वहां  ऐसी  स्थिति  उत्पन्न  करनी  होगी  ताकि

 वहां  इस  प्रकार  के  की  पुनरावृत्ति  न  हो  सके  ।

 वहां  यह  प्रचार  किया  जा  रहा  है  कि  बद्रीनाथ  का  मंदिर  जो  तिब्बत  वालों  का  है  जिसका

 परिणाम  यह  होगा  कि  एक  दिन  चीन  उसको  अपने  अधिकार  में  कर  लेगा  ।  वहां  के  निवासियों

 से  निरंतर  कहा  जा  रहा  है  कि  झ्रापकी  शिकायतें  चाहे  कैसी  भी  तथा  कितनी  भी  क्यों  न  हों  ये

 जल्दी  ही  समाप्त  हो  जायेंगी  क्योंकि  चीनी  लोग  शीघ्र  ही  वहां  or  रहे  हैं  ।

 टेहरी  गढ़वाल  से  लगभग  एक  हज़ार  व्यक्ति  जाये  थे  कौर  उन्होंने  संसद् के सामने के  सामने

 प्रदान  करते  हुए  कहा  था  कि  हमारी  प्राथमिक  समस्याएं  ये  हैं  ।  हमें  उनकी  श्रमिक  समस्याओं
 का  समाधान  करना  है  जिससे  कि  वहां  कोई  राष्ट्र  विरोधी  भावना  के  पैदा  होने  की  संभावना

 ही न  रहने  पाये  ।  उनका  व्यापार  बंद  हो  गया  उनका  वाणिज्य  रुक  गया  उन्होंने  भ्र पने

 खच्चर  भी  निकाल  दिये  हैं  ।  वहां  नयी  सड़कें  बनवा  कर  सरकार  उस  क्षेत्र  की  औद्योगिक

 aa  का  उपयोग करे  कृषि  के  अच्छे  साधनों  को  लागू  करे  ।  वहां  के  लोगों  का  रोज़गार समाप्त
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 हो  गया  उस  क्षेत्र  में  काम  करने  वाले  पदाधिकारियों  को  जनता  के  सम्पर्क  में  जाना  चाहिये
 ।

 सेवा  की  भावना  से  वहां  काम  करने  के  लिये  एक  नये  प्रकार  की  झ्र धि कारी  श्रेणी  बनानी  पड़ेगी  ।

 और  इसमें  पहाड़ी  लोगों  को  ही  भ्रमित  अवसर  दिया  जाना  चाहिये
 |

 इस  समय  हमें  सम्पूर्ण  देश  में  राष्ट्रीयता  की  एक  लहर  पैदा  करनी  चाहिये  थी
 ।

 श्री

 जयप्रकाश  नारायण  द्वारा  मध्यस्थ  निर्णय  की  बात  कही  गई  है  वह  ठीक  नहीं  है  ।  जब  तक  सरकार

 इस  मामले  में  स्वयं  भ्रपने  संदेह  को  ठीक  नहीं  कर  तब  तक  ऐसे  विधान से  कोई  लाभ

 नहीं  होगा  ।  इस  विधेयक  के  अधीन  जो  भ्र धि कार  दिये  जा  रहे  उनका  प्रभावी  ढंग  से

 उपयोग  किया  जाना  चाहिये  ।  उस  क्षेत्र  का  विकास  करना  है  तो  वहां  लोगों को  रोजगार

 देना  होगा  ।  वहां  वास्तविक  स्थिति  क्या  है  इस  बारे  में  उन्हें  जानकारी  देनी  होगी  जो

 विधान  यहां  बनाया  जा  रहा  है  उसे  प्रभावी  रूप  से  क्रियान्वित  करना  होगा  ।

 ल्  इन्द्रजीत  गुप्त  :  में  अपने  दल  की  से  इस  विधेयक

 का  विरोध  करता  हूं  ।  यह  विधेयक  मेरे  विचार  से  अवांछित  है  तथा  इसका  दुरुपयोग

 होगा  ।  माननीय  मंत्री  महोदय  में  इतना  साहस  नहीं  था  कि  वे  साम्यवादी  दल  का  नामोल्लेख
 करते  |  पहले  तकता  महोदय  को  भी  स्पष्ट  शब्दों  में  साम्यवादी  दल  पर  प्रतिबन्ध  लगाने  की  मांग

 करनी  चाहिये  थी  ।  हमारे  देश  की  क्षेत्रीय  अखंडता  या  सीमाओं  के  बारे  में  किसी  को  कोई  सन्देह

 नहीं है  ।  साम्यवादी दल  की  राष्ट्रीय  परिषद्  ने  भ्रपने  दिल्ली  वाले  संकल्प  में  भारत  की  परम्परागत

 सीमाओं की  पुष्टि  की  है  ।  ऐतिहासिक व  परम्परागत  तथ्यों  पर  लम्बी  चौड़ी  बातचीत के  बाद

 अपत  पक्ष  को  |  तरह  से  प्रस्तुत  करने  के  बाद  समझौते  का  भ्रम  केवल  एक  ही  मार्ग  है  कि  art

 की  बातचीत  ही  की  जाये  यदि  जरूरी  हो  तो  उच्च  राजनैतिक  स्तर  पर  या  उच्चतम  स्तर

 पर  बातचीत  की  जाये  |  इसके  अन्य  कोई  रास्ता  अपनाने  का  ऐसा  नतीजा  जिसका

 विचार  करने  के  लिये  भी  हम  तेयार  नहीं  हं  ।  यदि  ऐसा  कहने  के  लिये  हमें  देशद्रोही  कहा  तो  हम

 इसकी  चिन्ता  नहीं  करते  ।  साम्यवादी  दल  के  विरुद्ध  एक  निरन्तर  व  नियमित  प्रचार

 दिया  गया  है  कि  इस  दल  के  लोग  सीमावर्ती  क्षेत्रों में  घूम  रहे  कौर  भारत  विरोधी प्रचार

 कर  हन् २९  ।
 पर  इन  आरोपों  का  इनके  पास  कोई  भी  प्रमाण  नहीं  है  सिवाय  इसके  कि  पुलिस  की

 रिपोर्टों  में  कहा  गया  है  कि  इनके  भाषण  तथा  उनके  कुछ  काम  ऐसे  रहे  हें  ।  हमारी मांग  पर

 नाम  बताये  पर  वे  भी  मनगढ़ंत  थे
 ।

 जिन  मामलों  का  उल्लेख  उनमें  से  कुछ  ऐसे  जिसमें

 वे  व्यक्ति  कानूनी  ढंग  से  वनों  म  काम  करने  वाले  मजदूरों  में  कार्मिक  संघ  की  गति  विधियों  का  प्रचार

 कर  रहे थे  ।  माननीय  मंत्री  महोदय  ने  साम्यवादियों  के  एक  आपत्तिजनक  नारे  का  उलेख  किया

 है--तिब्बत  चीन  का  एक  भाग  मेरे  विचार  से  एसा  कहना  बिल्कुल  गलत  नहीं  है  ।

 पाकिस्तानी  सीमा  पर  गोली  चलने  are  व्यक्तियों  के  मारे  जाने  की  जितनी  दुर्घटनायें  होती  हें  उतनी

 चीनी  सीमा  पर  नहीं  ।  पाकिस्तानी  भेदियों  तथा  गुप्तचरों  के  बारे  में  भी  समाचार  मिलते रहते  हैं  ।

 पर  उनके  लिये  कभी  भी  ऐसे  विधान  की  श्रावव्यकता  नहीं  समझी  गई  ।  ऐसी  बातों  तथा  स्थितियों

 का  सामना  करने  के  लिये  सरकार  के  पास  पर्याप्त  अधिकार  तथा  शत्रितयां  हें  ।  यह  कहा  गया  है  कि

 इस  विधेयक  के  पीछे  कोई  राजनैतिक  उद्देश्य  है  क्योंकि  9862 A WA में  प्राम  चुनाव  झरा  रहेगें
 ।

 लोग

 महसूस  करतें  हें  कि  एक  बवंडर  उठा  कर  उसकी  ars  में  किसी  राजनैतिक  दल  को  दबाने  का

 किया जा  रहा  है  ।  इन  अधिकारों  का  प्रयोग  व्यावह  रिक  रूप  से
 स्थानीय

 तथा  मजिस्ट्रेट  करेंगे--केवल  साम्यवादियों  के  ही  नहीं  बल्कि  wer  लोगों  के  विरुद्ध  भी--इन

 कारों  का  दुरुपयोग  नहीं  ऐसी  कोई  गारन्टी  नहीं  है  ८योंकि  इन  मामलों  में  पुलिस  की  बात
 ही

 सबसे

 अधिक  प्रामाणिक बात  मानी  जायेंगी

 tara  प्रंग्रेजी  में
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 अन्त  में  मेरा  यही  निवेदन  है  कि  मेरे  दल  के  विरुद्ध  जो  ode  लगाये  गये  हैं  वे  निरपेक्ष  हैं  ।

 उन  आरोपों  के  समर्थन  में  कोई  भी  प्रमाण  शादी  नहीं  हें
 ।

 हम  भी  अपने श्राप  को  उतना ही

 वादी  समझते  हैं  जितना  कि  न्याय  दूसरे  लोग  ।  मैं  भ्र पनी  कौर  से  तथा  दल  की  से  यह  निवेदन

 करता  हूं  कि  यह  विधेयक  श्रनावस्यक  है  कौर  इसका  सत्तारूढ़  दल  द्वारा  दुरुपयोग  किया
 जायगा  ।

 श्री  खाडिलकर  मैं  इस  विधेयक  का  स्वागत  करता  हूं  ।  कौर  निवेदन

 करता  हूं  कि  इसका  पूर्ण  समर्थन  किया  जाना  चाहिये  |  यह  प्रश्न  बहुत  सरल  है  ।  हमारे  देश  में
 साम्यवादी दल  या  किसी  कौर  दल  के  कुछ  सदस्य  ऐसे  हैं  जो  चीन  की  सीमा  को  लेकर  हमारी  नीति

 से  पुर्णतया सहमत  नहीं  हें  ।  किन्तु  यह  ध्यान  में  रखा  जाना  चाहिये  यह  विधान  किसी दल  विशेष

 का  विरोध  करते  के  लिये  नहीं  लाया  गया  है  ।  इस  विधेयक  में  एक  कमी  है  afer  जारी

 किये  जाने  के  बाद  यदि  हमारे  देश  की  राष्ट्रीय  सार्वभौमिकता या  प्रादेशिक  अ्रखंडता  को  चुनौती

 देवे  वाली  कोई  पुस्तिका  प्रकाशित  की  जाये  या  किसी  प्रकार  का  प्रचार  किया  जाये  तो  सरकार

 वाही  करेगी  |  लेकिन  अधिसूचित क्षेत्र  से  बाहर  कोई  चीज़  प्रकाशित  की  जाती  है  तब  क्या  होगा  |

 इस  विधेयक  के  पृष्ठ  ३  पर  उपधारा  (१)  म  एक  श्र  कमी  है  ।  वह  कमी  फोटोग्राफ  अन्य

 के  बारे  में  है  ६  यह  सर्वविदित  है  कि  पश्चिम  देशों  के  हाल  के  कुछ  प्रकाशनों  में  भी

 काश्मीर  को  भारत  के  भाग  के  रूप  में  नहीं  दिखाया  गया  है  ।  क्या  यह  बात  अर्थात  मानचित्रकारी

 सम्बन्धी  भारत  पर  चीन  के  झराक्रमण  से  किसी  प्रकार  कम  है  ?  इसके  हैदराबाद

 में  गणतंत्र  दिवस  पर  पाकिस्तानी  झंडा  फहरा  भ्र  नारे  लगाने  की  भी  घटनाएं  हं  ।  इस  तरह का

 sare  सीमा  पर  नहीं  वरन्  देश  के  बीचोंबीच  किया  गया  है  ।  हम  यह  जानना  चाहते  हें  कि

 यह  विधान  इस  परिस्थिति  का  सामना  किस  प्रकार  करेगा  ?

 यह  विधेयक  तो  ठीक  है  लेकिन  आजकल  स्थिति  ऐसी  है  कि  सरकार  को  बड़ी  सावधानी  से

 कदम  उठाना  होगा  |  इसके  अतिरिक्त  इस  विधेयक  म  कौर  भी  बहुत  सी  कमियां  हे  पौर  जब  तक  वे

 कमियां  दूर  नहीं  हो  जातीं  तब  तक  यह  विधेयक  seer  की  पूर्ति  नहीं  कर  सकता  ।

 नोमेडिक  लोगों  की  स्थिति  सुधारते  के  लिये  सभी  संभव  प्रयत्न  किये  जाके  चाहियें  ताकि  वे

 संतोष  भ्ब्  कर  सकें  |  साम्यवादी  दल  की  कार्यवाहियों  पर  भी  गम्भीरता  से  विचार  करना

 चहिये  तथा  उन  ही  देव
 भ

 ल  करनी
 .  चाहिये  ।  तिब्बत  किसका  है  उब  इस  बारे  में  हम  कुछ  नहीं

 कह  सकते
 |

 कुछ  भारतीय  पाकिस्तान  के  प्रति  edt  वफादारी दिखा  रहे  हें  ।  यह  बड़ी  गम्भीर

 बात है  ।  इसके  बारे  में  भी  सावधानी  से  काम  लेना  होगा  ।

 मंत्री  महोदय  ने  शपथ  भाषण  में  यह  रूष्ट  कर  दिया  है  कि  हम  fae  के  अधीन  मिलने

 वाले  अ्रधिकारों  का  प्रयोग  केवल  व्यक्ति  विशेष  के  ही  विरुद्ध  किया  जायेगा  न  कि  किसी  दल  विद्वेष  के  ।

 अन्त  में  में
 निवेदन

 करता  हूं  कि  सीमा  वाले  क्षेत्रों  के  लिये  भी  कुछ  व्यवस्था  की  जानी  चाहिये  ।

 इस  अधिनियम  के  अन्तर्गत  शक्तियों  का  प्रयोग  विशेषकर  समाचारपत्रों के  सम्बन्ध  में  अत्यन्त

 सावधानी  के  साथ  किया  जाना  चाहिये
 ।

 मेरा  विचार  है  कि  खंड  ४  के  अन्तर्गत  सरकार  ने  प्रिक

 अधिकार  ले  लिये  हें  अतः  इस  बात  की  बड़ी  श्रावस्यकता  है  कि  इन  अधिकारों का  प्रयोग  सावधानी
 से

 किया  जाये
 ।  wet

 में  मैं  इस  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।
 लए

 aa  sash  में
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 इस  विधेयक  का  उद्देश्य  प्रशंसनीय है  ।  में  इस

 सम्बन्धों में  सभा  का  ध्यान खंड  ३  के  उपखंड  se  दिलाता  हूं
 ।  जिसमें यह  कहा  गया  है  कि

 सरकार  भारत  के  सीमान्त  से  लगे  हुए  किसी  भी  क्षेत्र  को  भ्र धि सूचित  क्षेत्र  घोषित  कर  सकती

 तत्पदचात् लोगों को उस प्रतिशोधि त लोगों  को  उस  प्रतिशोधित  क्षेत्र  में
 जाने  के  पूवे  सरकार  से  स्वीकृति  लेनी  होगी  ।

 मैं  इस  सम्बन्ध  में  यह  जानना  चाहता  हूं  कि  उन  लोगों  के  सम्बन्ध  में  नया  व्यवस्था  की  गई  है

 feta  लोगों  के  व्यापार  या  धार्मिक  क्षेत्र  उस  स्थान  में  उन्हें  वहां  जारे  में  परेशानी  उठानी  पड़

 सकती  है  ।  सरकार  को  इस  कौर  ध्यान  देना  चाहिये  ।

 अधिसूचित  क्षेत्रों  मे  एसे  भी  व्यतित  होते  हें  जो  कि  प्रन्रजनशील  होतें  हैं
 ।

 वें  लोग  गर्मियो ंम

 वहां  रहते  हें  भर  जाड़ों  में  चले  जाते  हें  तो  क्या  वह  क्षेत्र  थोड़  ही  समय  के  लिये  भ्रधिसूचित  क्षेत्र

 रहेगा  ।  खंड  ३  के  उपखंड  (  २)  के  भ्रनुसार  ये  प्रतिबन्ध  केवल  भ्रनुसूचित  क्षेत्र  मे  ही  लागू  होंगे  \z  जब

 वहां के  लोग  वहां से  बाहर  चले  जायेंगे  तत्र  भला  उन्हें  राष्ट्र  विरोधी  भावनाओं  से  प्रभावित  होते  से

 आप  किस  प्रकार  रोक  सकते  हें

 खंड  ३  के  उपखंड  (  २)  म  कहा  गया  है  कि  उक्त  भ्र धि सूचित  क्षेत्र  म  यदि  कोई  व्यतीत  ऐसा  प्रचार

 करेगा  या  कोई  एसा  वक्तव्य  प्रकाशित  करेगा  जो  कि  भारत  की  सुरक्षा  के  प्रतिकूल  होगा  तो  उसे
 दंड  दिया  जायेगा  इसका  afore  यह  मत  होता  है  कि  सरकार  इन  क्षेत्रों  को  राष्ट्र  विरोधी

 wart  के  अर्थ  बनाने  से  रोकना  चाहती  है  ।  इस  सम्बन्ध  में  मैं  आपको  बताना  चाहता  हूं  कि  इस

 प्रकार  की  राष्ट्र  विरोधी  कार्यवाहियों  का  केन्द्र  ये  अधिसूचित  जिले  नहीं  हैं  अपितु  वे  क्षेत्र  हें  जहां  ग्रा पने

 ये  सुविधायें  और  रियायतें  नहीं  दी  हें  ।  ये  क्षेत्र  इन  सीमान्त  क्षेत्रों  से  लगे  हुए ह  ।  सरकार  को

 चाहिये  कि  सीमान्त  के  जिलों  तक  सारे  क्षेत्रों  को  अधिसूचित  क्षेत्र  घोषित  कर  दिया  जाय
 तभी  इस  विधेयक  का  उद्देश्य  पूरा  हो  सकता  है  ।

 खंड  हे  के  उपखंड  (२)  में  विधि  व्यवस्था  बनाये  रखने  शब्दों  का  भी  प्रयोग  शुभ्रा  है  ।  इन

 का  बहुत  व्यापक  होता  है  ।  व्या  जनता  की  न्यायसंगत  मांगें  भी  इसके  अधीन  प्रा  सकती

 यदि  ऐसा  होगा  तो  यह  अनुचित  है  ।  इससे  जिला  अ्रधघिकारी  स्थानीय  जनता  को  उनकी

 संगत  मांगों  के  लिये
 भी

 परेशान  कर  सकते  हें  ।  अतः  मैं  सरकार  से  अनुरोध  करता  हूं  कि  वह  इस

 सम्बन्ध में  प्रकाश  डालें

 श्री  श्रासर
 :

 उपाध्यक्ष  यह  बिल  जो  राज  सदन  के  सामने  पाया  है

 वहू  हमको  स्वतंत्रता मिलने  के  १३  वर्ष  बाद  कराया  है  ।  इस  बिल  का  कभी  हमारे  कम्युनिस्ट मित्र
 इन्द्रजीत  गुप्त  ने  कड़ा  विरोध  किया  है  ।  श्र  उन्होंने  विरोध  तो  जरूर  किया  है  लेकिन  इस  बात  का

 नहीं  किया  है  कि  सब  कानून  होते  हुए  भी  राज  यह  बिल  लारे  की  आवश्यकता  देश  में  क्यों

 हुई  ।  हमारे  उन  मित्र  को  जरा  a  दिल  पर  हाथ  रख  कर  छपें  से  यह  सवाल  करना  चाहिये
 था  कि

 आखिर  इस  तरह  का  बिल  लाने  की  जरूरत  गवर्नमेंट  को  क्यों  महसूस  हुई
 ?  राज हम  देखते

 हैं  कि  हमारे  देश  के  चारों  are  की  सीमायें  भ्र सुरक्षित  हो  गयी हूं  ।  अब  हमारे  देश  की  सीमा  पर

 कौर  तो  पाकिस्तान  के  हमले  हो  रहे  हैं  कौर  पाकिस्तानी  एजेंट  व  जासूस  हमारे बौडेस  पर  घूमते
 ् ऊ  | रहते  “  दूसरा  खतरा  हमारी  को  चीन  की  कौर  से  महसूस  हो  रहा  है  ।  चीन  की  भी

 स्थिति

 कमोवेश  पाकिस्तान  की  सी  है  कौर  उसने  भी  हमारे  देश  के  १२०००  वर्ग  मील  भूभाग  पर  Hale

 कृत  रूप  से  कब्जा  कर  रखा  है  भ्र ौर  हमारी  सीमाओं  को  चीन  से  खतरा  बढ़  रहा  है
 ।  यह  दुर्भाग्य

 ऐसे  कई  लोग
 का  विषय है  कि  चीन  द्वारा  हमारे  प्रदेश  पर  हमला  करने  के  बाद  भी  हमारे  देश  में

 मूल  wast  में

 §9(
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 जी  श्र

 हैं  जो  कि  चीने  का  पक्ष  लेकर  कहते  हूं  कि  चीन  ने  हमारे  ऊपर  हमला  नहीं  किया  है  ।  अब  यह

 बड़े  ही  अफसोस  की  बात  है  कि  हमारे  देश  में  ऐसे  भी  लोग  रहते  हैं  जो  कि  अरन्य  लोगों  कौर

 शक्तियों  द्वारा  हमारे  ऊपर  हमला  करने  के  बाद  भी  va  विदेशी  शक्तियों को  डिफेंस  करने

 प्रयत्न  करें  इस  बात  को  कहें  कि  हमारे  ऊपर  हमला  नहीं  दा ह  ।

 इन्द्रजीत  गुप्त  ने  यह  भी  सदन  को  बतलाया  कि  उनकी  कम्यूनिस्ट  पार्टी  इंडिया  ने  अपनी

 कौंसिल की  मीटिंग  में  एक  रेजोलूशन  पास  किया  है  कौर  उसको  उन्होंने  थोड़ा  सा  पढ़  कर  भी  सुनाया  ॥

 लेकिन  प्रश्न  यह  है  कि  वह  प्रस्ताव  कयों  पास  किया  गया  कौर  उससे  पहले  भारत-चीन  सीमा  विवाद

 के  विषय  में  कम्यूनिस्ट  पार्टी  की  नीति  और  व्यवहार  क्या  थे  ।  में  निवेदन  करना  चाहता हूं  कि  जब

 सारे  देश  में  कम्युनिस्ट  पार्टी  की  नीति  का  विरोध  होने  लगा  कौर  चारों  अ्रोर  से  यह  कहा  जाने

 लगा  किये  चीन  के  साथी  हैं  झ्र  झ्र पने  देश  के  प्रति  इन  लोगों  की  निष्ठा  नहीं  तो  इस  भय  से

 fe  देश  में  हमारी  पार्टी  की  स्थिति  खराब  हो  इसलिये  उन्होंने  फरवरी  में  यह  प्रस्ताव

 पासे  किया  ।  इस  विषय  पर  विजयवाड़ा  कॉंग्रेस  में  भी  चर्चा  होने  वाली  लेकिन  इस  अवसर

 पर  इस  समस्या  के  बारे  में  कोई  चर्चा  न  इस  ग्रा दाय  का  श्री  ख् दंचेव  का  एक  खास

 लेकर  श्री  सुर्कालाव  राय  झर  उन्होंने  आदेश  दिया  कि  चीन  के  बारे  में  कोई  कुछ  न  द
 हे

 ।

 श्रीमती  रेणू  चक्रवातों  :  माननीय  सदस्य  को  श्री  सुसलाव  ने  बताया  होगा  ।

 श्री  :  यह  बात  सब  Vast  मिश्रा  है ब्र ौर  सब  को  ज्ञात  है  कि  उन्होंने  स्पष्ट  दादों  में  कहा

 किचिन  केबारे  में  हमें  कुछ  नहीं  कहना  चाहिये  ।  विजयवाड़ा  में  इस  विषय  पर  चर्चा  न  होंने  का

 कारण  गह  नहीं  जैसा  थि  कभी  माननीय  सदस्य  ने  कि  चूकि  पहले  फरवरी  में  इस  बारें

 में  प्रस्ताव  पास  कियया  इसलिये  इस  सेशन  में  उस  पर  विचार  करने  पौर  उसको  पास  करने

 की  नहीं  समझी  गई  |  हम  देखते  हैं  कि  किसी  विशेष  समस्या  पर  यदि  एफ  सेशन

 में  प्रस्ताव  पास  फिया  गया  तो  दुसरे  सेशन  में  भी  उस  के  बारे में  चर्चा  होती  है  are  बिचार

 प्रकट  किये  जाते  हैं  ।  जैसा  कि  मेंने  श्रमी  कहा  विजयवाड़ा  में  इस  विषय  पर  चर्चा  न  होने  का

 स्पष्ट  कारण  यह  था  कि  श्री  सुझाव  के  द्वारा  एक  खास  सन्देश  कराया  कि  इस  समस्या  के

 बारे  में  मौन  रखा  जाये  ।

 पिछने  दिनों  लिक  पत्र  में  विजयवाड़ा  काग्रेस  की  स्टेज  at  चित्र  देखने  का  अवसर  मुझें

 मिला  ।  मुझे  देख  कर  झ्राइचयं  gat  कि  वहां  पर  स्टेज  पर  लगाने  के  लिये  उन  लोगों  को

 किसी  भारतीय  नेता  का  चित्र  न  मिलानो  उन्होंने  लेनिन  का  ey  लगाया  था  |

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  नौ  माक  का  भी  ।

 श्री  श्रीधर  :  मिक्स  का  फोटो  भी  लगा  था  ।  यह  कितने  खेद  की  बात  है  कि  हमारे  देश
 के  लोगों  ने  अ्रपने  सब  नेताओं  को  छोड़  कर  अपनी  निष्ठा  लेनिन  कौर  मार्क्स  में  प्रकट  की  है  ।
 जो  हमारे  देश  के  नहीं  जिनते  हमारे  देवा  का  कोई  संबंध  नहीं  उन  लोगों  क  फोटो  स्टेज़  पर
 लगाय  उनकी  नीति  को  माना  जाये  ate  देश  के  बाहर  के  लोगों  के  झांकियों  को
 माना  यह  दुर्भाग्य  की  बात  इस  बिल  की  आवश्यक्ता  इसलिये  पड़ी  है  कि  उन  लोगों
 की  हितों  को  रोका  जो  कि  सीमा  के  प्रदान  पर  झपने  देव  के  हितों  की  उपेक्षा  कर  के
 विदेशी  शक्तियों  के  पक्ष  में  श्रमात्मक  प्रचार  कर  रहे  हैं  ।
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 उदाहरण  के  तौर  पर  बताना  चाहता हूं  कि  बदरीनाथ  कौर  केदारनाथ  के  बारे  में

 कम्यूनिस्टों के  द्वारा  यह  प्रचार  हो  रहा  है  फ्र  वे  पुराने  बौद्ध  टैम्पल
 arc  चूंकि

 चीनी  बौद्ध
 ~

 इसलिये  य  टैम्पल  चीनियों  के  उत्तर  प्रदेश  विधान  सभा  में  इस  बारे में
 चर्चा

 हुई  थी

 कौर  वहां  सरकार  की  कौर  से  बताया  गया  था  कि  यह  सही  हैं
 कि  ऐसा  प्रचार हो  है  कौर

 इसको  रोकने  का  प्रयत्न  किया  जा  रहा  है  ।  देश  में  इस  प्रकार  की  परिस्थिति  होने  के  कारण  इस

 बिल  को  लाने  की  प्रा वस् यकता  पड़ी  है  ।

 इस  बिल  का  मे  स्वागत  करता  लेकिन  एक  बात  बताना  अ्रावश्यक  समझता
 हूं

 कि

 aa हम  कम्यूनिस्टों  के  द्वारा  किये  गये  प्रचार  कौर  कार्यवाहियों  के  बारे में
 विचार  करते  वेसे

 ही  हमको  पाकिस्तान  के  समर्थन  में  x fea  गये  प्रचार  पर  भी  दृष्टि  रखनी  चाहिये  ।  जेसा  कि

 श्री  खाडिलकर  ने  बताया  भ्रौरंगाबाद  बीदर  कौर  प्रत्य  स्थानों  में  रिपब्लिक  डे  के  दिन  पब्लिक

 मीटिंग  में  खुले  प्राम  पाकिस्तान  के  झंडे  लहराये 121.0  ।  इस  विषय  में  हमारे  एक  प्रत  के  उत्तर

 में  यह  कहा  गया  है  कि  यह  क्रिस्चियन  स्टेट  से  संबंध  रखता  है  ।  यह  बात  ठीक  लेकिन  हमको  देखना

 चाहिये  कि  दूसरे  देवों  के  प्रति  निष्ठा  रखने  वाले  लोगों  को  गतिविधियों  पर  नजर  रखी  जाये  कौर

 उनकी  कार्यवाहियों  को  रोकने  का  प्रयत्न  किण  जाये  ।  देश  के  हर  भाग  में  इस  प्रकार  का  प्रचार

 होरहा  है  ।  नगर  इस  को  रोका  नहीं  तो  इसका  परिणाम  यह  है  कि  देश  में

 कता  फलेगी  ।  मुस्लिम  लीग  शादी  संस्थाओं  के  द्वारा  जो  प्रचार  हो  रहा  वह  देश  की  सुरक्षा

 कौर  शांति  कौर  व्यवस्था  के  लिये  खतरनाक  है  ।  उस  पर  रोक  लगाने  के  लिये  कड़ी  से

 कड़ीਂ  कार्यवाही  करनी  चाहिये  ।

 बम्बई  के  एक  बड़े  प्रसिद्ध  जैन  जो  कि  प्रत्यक्ष
 कम्पू  लिस्ट  तो  लेकिन  प्रो-कम्युनिस्ट

 कम्यूनिस्टो ंके  साथ  चलने  वाले  शोलापुर में  डाक्टरों  की  एक  मीटिंग  में  डाक्टरों  से  संबंध

 रखने  वाले  विषयों  पर  aaa  विचार  प्रकट  करने  के  बाद  बताया  कि  देश  मे ंजो  वातावरण

 चल  रहा  है  कि  चीन  ने  aaron  किया  वह  झूठा  उस  मीटिंग  के  मिनट्स भी  लिखे  गये

 लेकिन  संस्था  के  प्रेजिडेंट  ने  यह  देख  कर  कि  ऐसा  कहना  उचित  नहों  था  मौर  इसका  कोई  बुरा

 परिणाम  न  उस  मीटिंग  के  faaza  में  कुछ  गड़बड़  करके  मामले  को  दबा  feats  माननीय

 मंत्री  जी  को  इस  बारे  में  जांच  करती  चाहिये  कि  डाक्टरों  कीਂ  मीटिंग  में  राजनीतिक  विधय  पर  चर्चा

 करते  हुये  चीन  के  बारे  में  वकालत  करने  की  आवश्यकता  उस  सजन  को  क्यों  पड़ी  ।  वह  डाक्टर  हैं

 ौर  अपने  विधय  के  बारे  में  विचार  कर  सकते  लेकिन  कम्यूनिस्टों  का  साथी  कौर  को-शकर  होते
 के  कारण  उन्होंने  ऐसी  बातें  कैदी  हए पी  बातों  क्रो  रोकना  आवश्यक  है  ।

 उत्तर  प्रदेश  के  कुछ  TaTay  कौर  नेफा  में  जो  इस  प्रकार  का  प्रचार  हो  रहा  उस  पर  रोक

 लगाने  की  म्रावश्यकता  सरकार  को  मालूम है  कि  दार्जिलिंग  और  कलिम्पोंग  भारत-विरोधी

 प्रचार  के  केन्द्र  बने  हुये  हैं  ।  वहां  ऐसी  स्थिति  है  कि  चीनी  लोग  भ्र पनी  इच्छानुसार  जाते  जाते  हैं  अर

 हम  उनको  रोक  नहीं  सकते हैं  ।  पिछने  दिनों  डमडम  एयरपोर्ट  पर  एक  नीति  जिसके  बारे

 में  किसी  को  पता  नहीं  था  कि  वह  कहां  से  कराया  श्र  किस  काम  से  घ्राण  |  बाद  में  पता  लगा  कि

 पहले  उसको  डिपो  गया  गय  लेकिन  वह  लौट  शाया  ale  फिर  उसको  पकड़  लिया  गया  ॥

 द्ध्ना
 इसके  पूरा  वह  बीमार  होने  के  कारण  हास्पिटल  में  पड़ा  रहा  ।  में  माननीय  मंत्री  जी  ag

 चाहता हूं
 कि  जिन  चीनियों  को  हमने  देश  से  चले  जाते  नोटिस  दिया  उनमे ंसे  कितने

 बाहर  गये  श्रौर जो  नहीं  उन  को  नोटिस  भेज  कर  उनके  fees  कड़ी  कायें  वाही  क्यों  नहीं  की

 रिको  के गयी  ।  हम  देवा  की  सुरक्षा  को  व्यवस्था  करने  के  लिये  mars  देश  के  नाग
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 आरोहियों  किये  जाने  वाले  गलत  प्रचार  को  रोकने  का  तो  प्रयत्न  कर  रहे  लेकिन  ऐसे  लोगों

 कों  देश  में
 प्रचार  करने  की  खुली  छूट  मिली  हुई  जो  कि  इंडियन  नेशनल  नहीं  हैं  ।  इसलिये

 इस  तरफ  ध्यान  दिया  जाना  लिये  ।

 हम  देखते  हैं  कि  बैंक  ग्राफ  चाइना  के  सब  afar  चीन  का  सेन  कर  रहे  हैं  शौर  वह

 एक  स्पाई  सैंटर  बना  हुमा है  ।  सरकार  को  उसको  बन्द  कर  देना  उसके  साथ  व्यवहार

 बन्द  कर  देना  चाहिये  झ्र ौर  वहां  जो  एक  स्पाई  सैंटर  बना  sai  उसको  समाप्त  कर  देना  चाहिये  ।

 मैं  इस  प्रकार  कैमरोक  उदाहरण  भी  दे  सकता  लेकिन  समय  कम  होने  के  कारण  ऐसा  करने  में  अ्रसमधे

 हुं  ।  मैं  यह  अवश्य  कहना  चाहता हूं  कि  केवल  इस  बिन  को  पास  करने  से  ही  हमारी  जिम्मेदारी

 समाप्त  हो  ऐसी  भावना  सरकार  में  नहीं  होनी  चाहिये  ।  प्रा वश्य कता  इस  बात  की  है  कि  इसके

 अनुसार  कड़ी  कार्यवाही  की  जाय  —- aT  लोग  देश  के  प्रति  वफादार  नहीं  जो  दूसरे  राष्ट्रो ंसे

 लेते हैं  कौर  उनके  आदेशों  के  अनुसार  अपनी  नीति  बनाते  उनके  विरुद्ध  कड़ी  कार्यवाह

 की  जानी  चाहिये  ।  इन्द्रजीत  गुप्त  ने  बताय

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  प्यार  किसी  माननीय  सदस्य  का  नाम  लिया  तो  उससे  पहले

 नीय  सदस्य  था  *प्य्रानरेबल  मेम्बर  कहना  चाहिये  ।  सिफ॑  नाम  लेना  मुनासिब  नहीं  है  ।  माननीय

 सदस्य  ने  दो  कहा  है  जप्त  ।

 श्रीमती  रेण  चक्रवातों  :  वह  समझते  हैं  कि  केवल  वही  एक  देशभक्त हैं  ।

 श्री  मेरे  नजदीक  वह  पेट्रियट  हैं  ।

 मे  कह  रहा  था  कि  माननीय  सदस्य  ate  मेरे  माननीय  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  ने  कम्युनिस्ट

 पार्टी  के  समर्थन  में  बहुत  सी  बातें  कहीं  ।  में  समझता हुं  कि  यह  बिल  केवल  कम्यूनिस्ट  पार्टी के
 लिये  नहं  प्राया  इसलिए  का  श्री  कह  है  कि

 जो  लोग  इस  देश
 के

 खिलाफ  प्रचार  करते  जिनकी

 अपने  देश  के  प्रति  निष्ठा  नहीं  जो  देश  में  घोखा  निर्माण  करने  वाला  प्रचार  करते  उनके

 विरुद्ध  कार्यवाही  की  जाये  ।  मुझे  ताज्जुब  है  कि  उन्होंने  स्वयं  इस  को  अपने  ऊपर ले  लिय  और

 समझ  लिया  कि  इसके  धारा  हमारे  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जनायेगी  |  जब  उनका  इस  प्रचार  से  कोई

 संबंध  नहीं  जब  उनकी  कौर  से  कोर्ट  प्रचार  नहों  हो  रहा  जब  वह  कहते  हैं  कि  इस  देश  के  प्रति

 हमारी  निष्ठा  तो  फिर  वह  इस  बिल  से  क्यों  डरते  हैं  शरर  इसका  विरोध  क्यों  करते  हैं  ?  हम

 कहते  हैं  कि  जो  ऐसे  कार्य  करते  वे  पकड़े  जायेगे  !  वह  क्यों  डरते हैं  ?  हम  कयों  नहीं  डरते ?

 श्रीमती  रेणु  चक्रवर्ती  :  कौन  डरता  है  ?

 श्री  श्रीधर  :  इसका  भ्रमण  तो  यह  है  कि  उनके  श्रन्त:करण  में  यह  भावना  है  कि  वे  ये  काम  कर

 रहे  हैं  कौर  वे
 उसका  ढकने  का  प्रयत्न  कर

 रहे  उनको  खुले  प्राम  कहना  चाहिये  कि  हम
 waa  date  इस  देश  के  प्रति  हमारी  निष्ठा  उस  अरव  में  कोई  उन  पर  रोक  लगाने  वाला

 नहीं है  ।

 इस  बिल  का  समर्थन  करता  हूं  कौर  चाहता  हं  कि  इसका  उपयोग  अच्छी  तरह  से  होना
 ताकि  देश  में  कोई  खराब  परिस्थिति  पैदा  न  हो  ।
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 मेर  माननीय  श्री  मानवेन्द्र  ने  झ्राशंका  प्रकट  की  कि  कहीं  इस  बिल  का  दुरुस्त  ग

 नन्ना  ore  te
 ea,  bal  परेशानी  न  हो  ।  उनको  जो  परेशानी पुलिस  के  द्वारा  न  हो  सनौर  जो  बहुत  से  यात्री  जाते

 होती  उसको  दर  करने  का  प्रयत्न  किया  जायेगा  कौर  वहां  जाने  वाले  यात्रियों  को  इस  बिल  से

 कोई  परेशानी  नहीं  ए  सा  श्राइवासन  माननीय  मंत्री  जी  को  देना  चहिये  ।

 श्री  भक्त  इवान  :
 उपाध्यक्ष  में  इस  विधेयक  का  हार्दिक  स्वागत  कौर

 समर्थन  करता  अरब  तक  हमारे  इस  सीमा  विवाद  के  सम्बन्ध  में  जो  थोड़ी  बहुत  भी  किसी  के

 दिमाग  में  शंका  रही  होगी  या  जो  भारतीय  सीमा  के  साथ  थोड़ी  बहुत  खिलवाड़  करना  चाहते

 वे  अब  aah हो  जायेंगे  ।  मेरा  विचार  है  कि  इस  विधेयक  को  काफी  पहले  श्री  जाना  चाहिये  था  ।

 क्योंकि  यह  बहुत  पहले  नहीं  पाया  इसलिए  इस  बीच  तरह-तरह  की  भ्रामक  बातों  के  प्रचार  के  कारण

 काफी  हानि  हो  चुकी  फिर  भी  मुझ  विश्वास  है  कि  इस  विधेयक का  बहुत  अच्छा  प्रभाव

 कौर जो  लोग  श्रभी तक  गलत  रास्ते  पर  चलते  रहे  उन्हें  इस  से  कुछ  सबक

 और  चेतावनी  मिलेगी  ।

 अभी-भरे
 में  act  आदरणीय  मित्र  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  जी  का  भाषण  सुन  रहा  था  ।

 उनके  भाषण  को  सुन  कर  के  मझे  की  दाढ़ी  में  तिनका
 ”

 वाली  कहावत  याद  करा  गई  ।  मेरी

 समझ  में  नहीं  ata  है  कि  आखिर  उनके  हृदय  में  इस  तरह  की  परेशानी  क्यों  पैदा  हुई

 है  ?  हमारे  राज्य  मंत्री  जी  ने  इस  विधेयक  को  प्रस्तुत  करते  समय  तथा  इसकी  व्याख्या  करते
 समय  यदि बात  कही  है  कौर  जिसका  जिक्र  इस  विधेयक  के  उद्देश्यों  कौर  कारणों  में  भी  किया

 गया है  कि  किसी  दल  विशेष  से  इस  विधेयक का  सम्बन्ध  नहीं  है  कौर न  ही  ar

 राज्य  मंत्री  जी  ने  झपने  भाषण  में  किसी  दल  विशेष  का  नाम  लिया है  ।  इस  में  केवल  यह
 व्यवस्था

 की  गई  है  कि  जो  इस  तरह  का  भ्रामक  कौर  देदाद्रोहपूर्ण  प्रचार  करते  हैं  उनके  खिलाफ

 कड़ी  कारवाई  की  मैं  समझता  हूं  कि  श्री  गुप्त  ने  इस  विधेयक  का  विरोध

 झपने  प्रति  तथा  दल  के  प्रति  जो  लोगों  के  मन  में  दांका  उसको  कौर  पुष्ट  कर  दिया

 है  ।

 उन्होंने  जो  पेदा  किए  उन  में  एक  तक  यह  था  कि  निवारक  नजरबन्दी  कानून  यानी  प्रिवेंटिव
 डिटेंशन  एक्ट  जो  पहले  से  मौजूद  उसका  उपयोग  जब  सरकार  कर  सकती  है  तो  इस  कानून को
 बनाने की  क्या  आवश्यकता  है  ।  उपाध्यक्ष  आपको याद  होगा  कि  जब  निवारक

 नज़रबन्दी  कानून  के  सम्बन्ध  में  इस  सदन  में  वाद-विवाद चल  रहा  था  तो  हमारे  विरोधी दल  के
 भाइयों

 ने  ही  उस  समय  यह  एतराज़  किया  था  कि  चूंकि  इसके  श्रन्तगंत  किसी  को  भी  पुरा  मौका

 सफाई
 गद्दी  करने का  नहीं  दिया  जाता  है  इसलिए  यह  कानून  नहीं  बनना  चाहिये  sie  इतना  ही  नहीं

 उन्होंने  उस  कानून  का
 जी  तोड़  विरोध  भी  किया  परन्तु  राज  जब  कि  एक  नया  कानून

 बनने  जा  रहा  है  तब  वे  ही  भाई  उस  निवारक  नज़रबन्दी  कानून  की  शरण ले  रहे
 कौर

 कहते  हैं  कि  उसका  उपयोग  क्यों  नहीं  किया  जाता  इस  कानून  के  अनुसार  तो  यह  व्यवस्था

 की  जा  रही  जहां  तक  मैं  इस  के  अर्थ  को  समझा  fe  जहां  पर  इसका  संदेह

 पुलिस  कार्रवाई  करेगी  लेकिन  जो  हमारे  भ्र दाल ती  कानून  उसकी  जो  प्रक्रिया  प्रोसीजर  @
 उसके  मुताबिक  ही  उन  पर  मकदमा चलेगा  ।  इसका  थे  हुआ  कि  हर  किसी  को  झपने  आपकों
 निर्दोष

 सिद्ध  करने  का  मौका  दिया  यह  बहस  कर  सबूत  पेदा  कर  सकेगा  HIT  ey
 दायर  कर  हमारे  देश  के  सर्वोच्च  न्यायालय  के  दरवाज़े  उसके  लिए  खुले  रहेंगे

 जब  उसके  खिलाफ  अभियोग  सिद्ध हो  we  तभी  उसको  दण्ड
 सिलेगा  |
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 भक्त

 हमारे  आदरणीय  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  जी  ने  अपने  भाषण  में  गढ़वाल के  तीन  समाचार

 पत्रों  उल्लेख  करने  की  भी  कृपा  की  है  कौर  मुझे  प्रसन्नता  है
 कि  उन्होंने उस  पिछड़े हुए

 इलाके  के  समाचारपत्रों  को  पढ़ने  का  कष्ट  उठाया  है  ।  उन्होंने

 तथा  पथਂ  से  उद्धरण  दिए  हैं  ।  उनके  सम्बन्ध  में  में  केवल  यह  निवेदन  करना  चाहता  हूं  कि

 उन  समाचार  पत्रों  ने  जो  अपनी  समितियां  दी  उन  से  अधिक  स्पष्ट  सम्मति मैं  इसी  सदन  में

 ज़ब  कि  राष्ट्रपति  जी  के  अभिभाषण  पर  धन्यवाद  का  प्रस्ताव  मैं  ने  प्रस्तुत  किया  दी  थी  कौर

 मैं  ने  उस  समय  स्वयं  ये  दाऊद  कहे  FFE WAS ATS FAT शायद  याद  होगा  कौर यह  चीज़  fears में  भी  मौजूद

 है--कि  हमारे  सीमा  सम्बन्धी  विवाद  के  बारे  में  जो  भ्रामक  बातें  फैलाई  जा  रही  उन  से  हमारे

 प्रधान  मंत्री जी  को  चिन्तित  तो  जरूर  होना  चाहिये  लेकिन  उत्तेजित  नहीं  होना  इन

 समाचार  पत्रों को  नगर  श्राप  बारीकी  से  उनके  भ्रग्नरलेखों का सम्पादकीय का  सम्पादकीय  टिप्पणियों को

 बारीकी से  पढ़ें  तो  एक  निष्कर्ष  निकलता  एक  ही  तत्व  निकलता  है  कि  उन्होंने कहीं

 भी  इस  बात  से  इन्कार नहीं  है  कि  इस  तरह  का  प्रचार  नहीं  किया जा  रहा  है  ।  दो

 कोण  उन्होंने  सामने  रखें  एक  तो  यह  कि  हम  लोगों  को  बढ़ा  चढ़ा  कर  इस  बारे में  बातें

 नहीं  करनी  चाहियें  ae  दूसरा  यह  कि  गवर्नमेंट  को  तथा  हमारी  जनता  को  भी  इस  से  उत्तजित

 नहीं  होना  झ्रातंकित  नहीं  चाहिये  ।  तीसरी बात  जिसको  मैं  ने  भी  यहां इस

 सदन  में  कहा  था  यह  है  Wits  समाचार  पत्रों  का  भी  यह  दृष्टिकोण  है  कि  चाहे  जितनी

 भ्रामक  बातें  वहां  फैलाई  वहां  की  जनता  की  नस-नस  में  अपने  देश  के  लिए  इतना  प्यार

 भरा  पड़ा  है  कि  वह  इस  तरह  के  प्रचार  से  गलत  रास्ते  पर  नहीं  जा  सकती है  |  यह  दृष्टि

 कोण  जो  >
 Q  इस  में  कौर  गप्त  जी  के  दृष्टिकोण में  बड़ा  भारी  अन्तर  है  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  वह  काफी  है  हमारे  लिए  ।  झाई  एम  सैटिन फाइड  बाद इट  |

 श्री  नाथ  पाई  )  :  जमीन  आसमान  का  अ्रन्तर  है  ।

 थ्री  भक्त  ददन  :  इस  से  स्पष्ट  है  तौर  इस  को  मैं  सदन  में  भी  कह  चुका  हूं  कौर  राज फिर

 कहना  चाहता  हूं  कि  जब  इंस  तरह  की  बातें  होती  जो  थोड़ी  aga  भ्रामक भी  होती

 जिससे  इन  पत्रों ने  इन्कार  नहीं  किया  तो  इन्हें  हमको  बढ़ा  चढ़ा  कर  नहीं  कहना

 चाहिये  इन  से  हम  को  उत्तेजित  नहीं  हो  जाना  चाहिये  ।  लेकिन  बिल्कुल  भी  ऐसी  घटनायें  नहीं

 होती  हैं  या  बिलकूल  भी  ऐसा  प्रचार  नहीं  किया जा  रहा  है  इस  तरह की  बात  न  मैं  कह

 सकता हूं  उन  हीं  इन  समाचार  पत्रों  नेकी  है  ।

 एक  बात  मैं  जरूर  निवेदन
 कर  देना  चाहता हुं  ।  गुप्त  जी  ने  aerrusart

 कर्ता  का  नाम  श्री  कृष्ण भट्ट
 ।

 उनके  बारे  में  उन्होंने कहा  -  कि  कई  वर्ष  पहले कह
 साम्यवादी  दल  से  अपना  सम्बन्ध  विच्छेद  हैं  ।-  मझ  भी  पिछले  दिनों  वे  मिले

 mt  उन्होंने
 अपना

 तक  दिया  |  उनका  यह  था कि  केखिलाफ जो

 रिपोर्ट  प्रान्तीय  सरकार  या  केन्द्रीय  सरकार  के  पहुंचाई  गई  है  उस  में  एक  ऐसे  व्यक्ति

 का  हाथ  था  जिससे  उनका  व्यक्तिगत  वैमनस्य  वापस में  झगड़ा  कौर वह

 चूंकि  aga  व्यारा
 में  या  केन्द्रीय  गुप्तचर  विभाग में  काम  करते  इसलिए

 बूझ  कर  उन्होंने  उनको  नुक्सान  पहुंचाने के  लिए  वह  ॒  रिपोर्ट  भेजी  है  ।  मैं  नहीं  कह  सकता
 कि  साम्यवादी

 दल
 से

 श्रलग  होने  के  उनके  विचारों में  परिवर्तन  पाया है  याਂ  नहीं
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 साम्यवादी  दल  से  वह  स्वयम  अलग  हुए  स्वयं  त्याग  पत्र  है  या  उनको  हटाया
 गया

 है  ।
 सरकारी  तौर  पर  वह  साम्यवादी  दल  से  संबंधित  हैं  या  नहीं  कौर  श्री

 उनके
 कया

 विचार

 इस  सब  के  बारे  में  में  निश्चयात्मक  रूप से  कछ  नहीं  कह  सकता  हूं  ।  यह  एक  श्रलग  सवाल  है
 ।

 लेकिन  मैं  यह  जरूर  कहना  चाहता  हूं  कि  इस  तरह  की  घटनायें हो  सकती  हैं  कि  तिल  का  ताड़

 बिना  दया  बात  को  बढ़ा चढ़ा  कर  पेश  किया  पूरे  तौरपर  ठीक ढंग  से  पेश

 किया  कछ  व्यक्तिगत  वैमनस्य  या  वापस की  प्रतिद्वंदिता  या  विद्षष जा जे

 होता  इसका  भी  कुछ  प्रश्न  जा  सकता  है  ।  इसलिए  केन्द्रीय  सरकार  के  तथा

 सरकार  के  अधिकारियों  को  बड़ी  सतर्कता  से  ऐसी  रिपोर्टों  की  छानबीन  करनी  चाहिये

 कोई भी  मुकदमा  चलाने से  पहले  या  कोई  भी  कार्रवाई  करने  से  पहले  उनको  स्वयं  इस

 बात  का  इत्मीनान  कर  लेना  चाहिये  कि  क्या वह  रिपोर्ट  सच्ची  है  या  नहीं  ।

 इस  विधेयक  में  ae  व्यवस्था  की  रही  हैकि  कुछ  क्षेत्रों  को  नोटिफाइड  एरिया

 कर  दिया  जाएगा ।  इस  सम्बन्ध  में  मुझ  से  पहले  बोलने  वाले  मित्रों  ने  भी  कुछ  प्रकाश

 डाला  म  भी  दो-तीन  बातें  माननीय  मंत्री  जी  के  सामने  रखना  चाहता हूं  कौर  उनसे  प्रार्थना

 करता  हुं  कि  वह  इनका  स्पष्टीकरण  कर  दें  ।  ये  जो  घोषित  क्षेत्र  करार  दिए  जायेंगे  इनके

 सम्बन्ध  में  एक  प्रदान  तो  यह  उठता  है  कि  वहां  के  बहुत  से  लोग  सरकारी  नौकरियों

 में  या  फौज
 में  भरती  हैं प्रौर  बाहर  गए  हुए  हैं  जब  वे  वापिस  avd  घरों  में  छूटटी  पर

 या  श्रवकाद  ललित  करने  के  बंद  जायेंगे  तो  कण  उनको  भी  श्रतूमतिपत्र  लेने  पढ़ेंगे  ।  में

 चाहता हूं  क्रि  इत  तरह  की  कोई  व्यवस्था  जरूर  कर  दी  जाएं  वहां  के  स्थायी

 जाएंगी  | निवासी  TaRait  घर  वापित  meat  में  कोई  अड़चने  नहीं  डाली

 दूसरी  ब।त  जिसका  म  उल्लेख  करना  चाहता हूं
 तरह  जो  हमारे  माननीय  सदस्य  श्री

 मानवेन्द्र  शाहू  ने
 भी  कही  है

 कि  हमारे  यहां  जो  विशुद्ध  भावना  को  लेकर  तीर्थ  यात्री  जाते

 हैं  या  पर्यटक  Bar  रास्ते  में  कोई  अड़चने  न  डाली  हमार  जो  पर्वतीय

 इलाके  उनकी  अथ  उनकी  श्रमिक  बहबूदी  का  सबसे  बड़ा  आधार  वहां  का  पर्यटन

 उद्योग  हैं  ।  गर्त  इन  अड़चनों  की  वजह  से  पेंशन  उद्योग  को  अगर  आघात  पहुंचता  है  तो  वहां

 की  at  व्यवस्था  को  भी  धक्का  पहुंचेगा  ।  इस  वास्ते
 मैँ  चहता हूं  कि  इस  सम्बन्ध  में  भी

 गवर्नमेंट  को  कुछ  विचार  करत  चाहिये

 ae  भी  कहा  गया  है  कि  जिन  एरियाज  को  नोटिफाई  एरियाज  करार  दिया  जाएगा

 वहां  पर  कुछ  प्रतिबंध  लग  जायेंगे  कौर
 जो  बाहर के  लोग  हैं  वे  वहां  नहीं  जा  सकेंगे  ।  माना कि

 बाहर  के  लोग  नहीं  जा  सकते
 हैं  लेकिन  जो  लोग  पहले  से  वहां  पहुंचे  हुए  हैं  या  जिनके  दिमाग

 इत  तरह के
 बने  हुए  उनका  किस  तरह  से  सुधार  किया  उनके  दिमागों  को  कैसे

 इसके  सम्बन्ध  में
 भी  तो  कोई  व्यवस्था  होनी  चाहिये

 एक  बात  Wie  मैं  कहता  चाहता  इस  विधेयक  का  हम  पूरे  तौर  पर  स्वागत  करते

 कौर  समान  करते  लेकिन  इतना  निवेदन  सरकार  से  स्वस्य  करना  चाहता हूं  कि  वहां

 जहां  हम  कड़ाई  बौर  दमन  का  सहारा  लें  वहां  साथ  ही  साथ  इन  पिछड़े  हुए  पर्वतीय  तथा

 सीमावर्ती  इलाकों  के  श्रीधर  विकास  कार्यों  में  भी  बड़ी  तेजी  जैसा  कि  मैंने  राष्ट्रपति

 जी  के  अभिभाषण  पर  बहस  के  समय  भी  निवेदन  किया  था  कि  हमारी  रक्षा  पंडित  में  नगर

 कई  दरार  पड़  सकती  है  तो  वह  वहां  की  गरीबी  के अ्रमिज्षाप  के  कारण  ही  पड़  श्प्रौर

 जो  सीमा
 ग्राम  वहां  के  लोगों  में  थोड़ा  बहुत  भी  श्रतन्तोष  रहा  तो  उसकी  बजह  से  हमारी
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 केन्द्रीय  सरकार  तथा  राज्य की  रक्षा  पंक्ति  उसमें  कमजोरी  ar  सकती  है  |

 सरकार  को  मैं  धन्यवाद  देता  हूं  कि  wae  वर्षों  के  बाद  उनका  ध्यान  इन  क्षेत्रों

 की  are  गया  हैं  ate  वहां  पर  नए  जिलों  का  निर्माण  किया  गया हैं
 ौर  बड़ी

 तेज़ी  से  विकास  कार्य  उन  जिलों  में  चल  रहा  है  ।  इसके  लिए  हमारे  यहां  कें

 बहुत  से  लोग  तो  चीन  को  भी  धन्यवाद  देने  लगे  हेरफेर  कहने  हैं  कि  झगर  वह  राग  aq a

 बढ़ता  तो  हमारी  सरकार  का  भी  ध्यान  उबर  न  लाता  में  इतना  तो  नहीं  कहूंगा  लेकिन

 इतना  श्रव्य  क्रि  जितनी  weet  तरह से  तर  जितना  ज्यदा  ध्यान  दिया  जाना  चाहिए

 था  उतना  नहीं  दिया  गया  था  ।  पिछली  बार  हमारे  प्रधान  मंत्री  जी
 ने  एक  बड़ा  विवरण  यहां

 पर  दिया  था  कौर  बताया  था  कि  राजा  से  १०-१२  ब्र  पहले  उत्तरी  सीमान्त  के  बारे  में  क्या

 दृष्टिकोण  अपनाया  गया  था  ।  उस  समय  केन्द्रीय  सरकार  के  जो  अधिकारी  थे  या  सलाहकार

 थे  उन्होंने  एक  ब्लूप्रिंट  यार  किया  एक  नक्शा  तयार  किया  था  कौर  उन्होंने  सबसे  ज्यादा

 ध्यान  उत्तरी  पूर्वी  सीमान्त  एजेंसी  यानी  नेफा  के  बारे में  दिया  था  कौर  लद्दाख  के  बारे  में

 जैसा  कि  स्वयं  प्रधान  मंत्री  जी  ने  स्वीकार  किया  ah  मध्यवर्ती  इलाके  के  धारे  में  जैसा  स्वयं

 उन्होंने  पुरा  ध्यान  उस  समय  नहीं  गया  क्योंकि  उन्हें  वहां  से  खतर  की

 कोई  आशंका  नहीं  थी  ।  मेरा  भ्र पना  खयाल  यह  हू  कि  जिस  तरह  से  राज  कल  ast  रोड

 डेवेलपमेंट  बोर्ड  काम  कर  रहा  है  कौर  सड़कें  बड़ी  तेजी  से  बनाई  जा  रही  अगर  यह  कायें

 राज
 से  कोई  दस  या  बारह  वर्ष  शुरू  हो  गया  होता  तो  शायद  चीनी  सैनिकों  को  हमारे

 प्रदेश  में  maar  मौका  भक  न  मिलता  ।  लेकिन  जब  जो  कुछ  हो  गया  वजहों  गया  ।  मगर

 जब  भी  इस  काम  में  तेजी  लाने  की  जरूरत

 में  सरकार  को
 धन्यवाद  देते  हुए  यह  निवेदन  करना  चाहता हूं

 कि  हमारे  पति  इलाकों

 के  सीमान्त  क्षेत्र  में  जो  जिले  बनाये  गये  उनसे  कभी  वहां  की  जनता  को  द्  सन्तोष

 नहीं  gat  इसके भी
 कारण  वहां  सरकारी  कर्मचारियों

 की  इतनी  बड़ी  संख्या  वहां

 पर  हो  गई  है  जिसका  ठिकाना  नहीं  चमोली  कौर  उत्तर  काशी  के  क्षेत्र  में  इतने  अधिकारी

 पहुंच  गये  हैं  कि  उनके  रहने  की  समस्या  बड़ी  कठिन हो  गई  श्र  उन्हें  झोपड़ियों  व

 गौद्यालाग्रों  में  अपनी  करनी  पड़  रहो  चमोली  जिले में  ही  श्राप  देखे  जहां

 पहले  एक  सब-डिवीजनल  मैजिस्ट्रेट  रहता  शर  जिसके  पास  पुरा  केस  वर्क  नहीं

 रहता  वहां  श्रब  ए  क  डिस्ट्रिकट  मेजिस्ट्रेट  कौर  चार-चार  सब-डिवीजनल  मेजिस्ट्रेट  रहते  हैं ॥

 पर  उनके
 पास  पुरा  काम  नहीं  मुश्किल  से  महीने  में

 तीन  या  चार  दिन  का
 काम  रहता  है

 इस  तरह से  उके  ऊपर  जो  रुपया  खर्चे  हो  रहा  उसका  पुरा  उपयोग  नहीं  हो  रहा है  ६
 इस  पर  शासन  को  विचार  करना  चाहिये  ।

 दूसरी  बात  यह  हैकि  मेरे  एक  we  के  उत्तर  में  कुछ  दिनों  पहले  माननीय  मंत्री

 महोदय  ने  फरमाया  था  कि  उत्तरी  क्षेत्र  में  जो  जिले  बनायें  गये  हैं  उनके  लिये  रन  2ERe-
 ६१

 के
 बजट  में  कुछ  धन  रक्खा  गया  लेकिन  वह  पूरा  खर्च  नहीं  हो  सका  ।  इतना  ब्य

 बड़ा
 स्टाफ  होते  हुए  भी  यदि  ag  रुपया  at

 नहीं  हो  पाया तो  यह  कोई  प्रसन्नता  की  बात
 नहीं

 है  ।
 इसलिये  हमारी  मशीनरी  को  गिर

 श्री  करने  की  उसमें  कुछ  तेजी  लाने  की  जरूरत
 सरकार  की  तरफ

 से
 जितना  रुपया  दिया  जाता  है  उसका  परा  सदुपयोग  होना  चाहिये  झर

 तेजी
 से

 उसे  खच  किया  जाना  तभी  जाकर  हम  वहां की  जनता  में  जो  झार्मविष्वास
 पहल ेसे  मौजूद  उसमें  बृद्धि कर  सकेंगे  ।
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 mea  में  मुझें  केवल  यहीं  निवेदन  करना  है  कि  हमार  विरोधी  पक्ष  के  कुछ  भाइया  ने

 यह  भ्राशंका  प्रकट  की  हैऔर  जो  आलोचनायें  यहां  हुई  हैं  उनसे  पता  चलता  हैं
 कि

 शायद

 इस  कानून  का  राजनीतिक  शत्रुता  के  रूप  में  या  किसी  अन्य  प्रकार से  दुरुपयोग  किण
 जायेगा

 |

 पर  मेरा  भ्र पना  विश्वास  हैकि  जब  तक  इस  मंत्रालय  का  संचालन  श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री

 नसे  सत्यवादी  मंत्री  करत  हैं  कौर  श्री  दातार  जी  जैसे  उनके  परम  योग्य  सहयोगी  तब  तक

 frat  दिशा में  भी  इस  कानन  जिसका  उद्देश्य  एक  मात्र  देदद्रोहपू्ण  गतिविधियों  पर

 अंकुश  लगाना  दुरुपयोग  नहीं  होगा ।

 दन  शव्दों  के  साथ  में  इस  विधायक  का  सादिक  समर्थन  करता  हूं  ।

 fat  श्रीनारायण  दास  मे  इस  विधायक  का  हार्दिक  समान  करता  ह्

 श्री  इर  जीत  गुप्त  का  यह  कहना  कि  स  विधायक  का  योग  भारत में  राजनीतिक  दलों के

 कार्यों  पर  प्रतिबंध  लगान  के  लिये  किया  जायगा  यह  सिद्ध  करता  है  कि  उनका  हृदय  स्वच्छ

 नही है

 इस  विधेयक  को  आवश्यकता  चीन  के  ग्रामीण  के  कारण  हुई  है  ।  वस्तुतः  कुछ  दलों

 से  संबंध  रखने  वाले  व्यक्तियों  का  चरण  कौर  कार्य  इस  प्रकार  का  रहा है  कि  उसकी  कायें

 वासियों  पर  नियंत्रण  लगाना  भ्र निवार्य  हो  गया  wa:  यह  विधेयक  वांछनीय है  ।

 यह  कहना  गलत है  कि  इस  विधेयक  के  दी  गयी  शक्तियों  का  दुरुपयोग  किया

 यदि  कोई  ऐसी  बात  की  जायंगी  तो  उसके  विरुद्ध  न्यायालयों  में  अपील  की  जां

 कती  और  दुरुपयोग  करने  वाले  को  उचित  दंड  दिया  जायेगा  ।

 राष्ट्र की सरकार  को  इस  प्रकार के  विधेयक  बनाने  का  पुरा  अधिकार  है  |

 सुरक्षा  तथा  देश  में  न्याय  शरीर  व्यवस्था  बनाये  रखने  के  लिये  इस  प्रकार  का  विधेयक

 पारित  करना  mae

 तथापि  इस  maa  के  लिये  जो  दंड  रखा  गण  है  वहू  काफी  प्रतीत  नहीं  होता  ह ै।

 ऐसे  we  के  लिये  अ्रधिक  कंडी  सजा  दी  जानी  चाहिये

 लाचार  :  देव  की  सामानों  में  स्थिति  को  देखते  हुए  इस  प्रकार  के  विधेयक  की

 बहुत  पहले  से  ही  आवश्यकता  तथापि  सरकार  ने  wage  विधेयक  को  प्रस्तुत  किया है  ।
 म  इससे  संतुष्ट

 साम्यवादियों  की  aaa  से  ही  यह यह  नीति  रही  है
 कि  वे  इसी  प्रकार

 अन्य  देशों  में  घुसते
 चले  जाते  उत्तरी  वित्त  नाम  गौर  उत्तरी  कोरिया  इसके  उदाहरण  हैं

 ।
 यह  सभी  aad

 हैं कि
 चीन  का  इन  कायंवाहियां  पर  पुरा  हाथ  जब  जब  कि  चीन ने  हमारे  सीमान्त  में

 भी
 aaa  किया

 है  तो  साम्यवादी  दल  के  कुछ  लोग  इस  प्रकार  का  प्रचार  कर  रहे हैं  कि  चीन

 सरकार  भारत  सेग्रच्छी  है प्र ौर  हमें  इस  स्थिति  का  सामना  नहीं  करना  चाहिय े।

 साम्यवादी  दल  में  इस  बात  को
 लेकर

 विवाद  खड़ा  हो  गया  है  तथापि  यह  निश्चित
 हूँ

 कि  साम्यवादी  दल  में  कुछ  इस  प्रकार  के के  लोग  हैंजो  कि  चीनियों  केपक्ष  में  प्रचार  कर

 एसे  व्यक्तियों  को  भ्र वश्य  दंड  दिया  जाना  चाहिये ।

 तथापि  इस  विधेयक  मं  जिस  दंड  की  व्यवस्था  की  गई  है  वहू  बहुत  नरम  हू
 |  ae

 प्रकार  के  कार्यों
 के  लिये

 अधिक  कड़े  दंड  की  व्यवस्था  होनी  ae

 मल  प्रंग्रेजी  में
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 शनि  arn  zl

 मेरे  विचार  से  वर्तमान  दंड  संहिता में  इस  प्रकार के  ग्राम  बता ray  के  लिये  उचित  उपबंध

 नहीं
 है  ,  इसी  लिये  इस  विधेयक  को  पारित  करने  की  आवश्यकता  श्रुति  की  गयी ।

 समान  विधेयक  निवारक  निरोध  अधिनियम  से  अच्छा  है  क्योंकि  इसके  द्वारा  उस  ब्यक्ति  पर

 विधि  की  प्रक्रिया  के अधीन  पूरी  कार्यवाही  की  जायेगी  कौर  वह  अपनी  अपील  उच्च  न्यायालय

 तक  कर  सकता

 जमान  पुत्रियां  के  SIT TT  कें झ्रचोन इस  विधेयक  के  उपबंधों  को  काश्मीर  राज्य  में

 लाग  करना  संपत्र  नहीं  है  ।  केवल  स्पो  कारण  उक्त  राज्यों  को  छोड़  देना  पड़ा

 तवा  मेरा  विचार  हैकि  विधेयक  के  पारित  करने  मात्र से  सरकार  का  afar

 पूरा  जड़ों  अतः  देश  के  विधान  सभाई  तथा  संसद  सदस्यों  को  चाहिये कि  वे  इस  इलाके

 का  दौरा  करें  रोक  वहां  की  भानो-भाली  जनता  को  सही  स्थिति  से  अवगत  करे  जिससे

 faq  साम्प्रबादियों  के  विषैले  प्रचार से  प्रभावित  नहों  ।

 श्री  ज०  ब०  सिंह०  विष्ट  )  :  मुझे  इससे  संदेह  हैकि
 इस  विधेयक  से  सरकार

 का  श्रमिक  पूरा  होगा  या  इससे  हम  स्थिति  का  सामना  करने  में  समय  होंगे

 qa  अधिनियम  केवल  अ्रतसूचित  क्षेत्र में  ही  लागू  किया  जायेगा  ।  पि  यह  स्मरण

 चाहि  कि  उक्त  क्षेत्र में  रहने  वालें  प्रतिकाश  लॉग  खानावदीाश  हैं  जो  एक  स्थान  से

 दूसर ेस्यान  पर  चूमते  पा  व्यापार  करते  wa  मेरे  विचार से  यह  उचित है  कि  यह  झधितियम

 सारे  भारत  में  लागू  करिया  जाय ।  इससे
 इस  प्रकार  की  कार्यवाहियों  पर  सा  दश  में  फक

 लगेगी  -1

 इस  श्रश्रित्तियम  के अरन पार  लोगों  को  अनुसूचित  क्षेत्र  में  प्रवेश  करने
 के  पुर्व  अनुमति  प्राप्त

 करनी  यहां के  तहत  से  व्यक्ति  सेना  में  हैं  मेरे  विचार से  उन्हें  छट  दी  जानी  चाहिये  ।

 इस  संबंध  में  एक  आवश्यक  बात है  कि  इन  शक्तियों  का  उपयोग  पूर्ण  सावधानी  से

 फिया  जाय  तथा  इस  संबंघ  में  किसी  प्रकार  का  व्यक्तिगत  भेदभाव  नहीं  किया  जाय  ।

 तथापि  इस  बातਂ  का  स्थायी  उपचार  यही  है  कि  उस  क्षेत्र  के  लोगों  की  ग्रामीण  ददा  में

 सुधार  किया  जाय
 ।  इससे  वह  देश

 के
 प्रति  सच्चे  वफादार  हो  सकते है  ।  झ्र पनी  श्रमिक  विकास

 के  लिपे  या  विकास  कार्यों  के  लिये  यदि  जनता  द्वारा  कोई  मांगें  रखी  जाय  तो  उनका  गल्त

 aa  नड्डा  लगाया  जाय ।  में  अदा  करता  हू ंहूं  कि  अधिनियम  को  इस  प्रकार  क्रियान्वित  किया

 जायेगा  फि  इससे  देश  की  सिद्धि  तथा  ी  q  विधि  होगी  |

 थी  Ato  श्री०  श्री  q  इस  विधेयक  का  समन  करता  ।  इसक  द्वार

 कांप्रेया लिका  तथा  पुलिस  की  शक्तियों  में  वृद्धि  हुई  भारत के  उत्तरी  सीमांत  में  जो

 विशेष  स्थिति  उत्पन्न  gi  गई
 है

 उसका  सामना  करने  के  लिये  यह  विधेयक  वांछनीय  है  ।

 तिब्बत  की  राज्यसत्ता  समाप्त  होने  का  यह  परिणाम  हुमा  कि  चीन  हमारा  पड़ौसी

 देश  बन  गया  चीन
 ने

 पंचशील  के  सिद्धांतों
 के  प्रति  अपनी  area  प्रगट  करते  हुए  भी

 भारत के  एक  बहुत  बड़े  क्षेत्र  का  अतिक्रमण
 कर  लिया

 |  इससे  देश  भर  में  उनके  प्रति  aaa

 रोष  की  लहर  दौड़  तथापि  अर ‘a  wy न  त  a  रमें द
 कुछ  व्यक्ति  ऐसे  हैं  जौं

 क  जनता  का

 मूल  wast  में
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 अपना  रोब  प्रगट  करने  से  रोक  रहे  हैं  झ्र  इस  प्रकार  देश  में  एक  विचित्र  स्थिति  पदा  हो

 गयी  है

 सुशीला  नायर  पीठासीन

 इस  विधेयक  में  केवल  तीन
 खंड  महत्वपूर्ण  पहली  धारा  उन  लोगों  से  सबंध

 रखती  है  जो  कि  भारत की  प्रादेशिक  अखंडता  के  तथा  उसकी  सीमाओ ंके  विरूद्ध  प्रचार  करत

 wh  लोग  ऐसा  करते  हैं  उन्हें  भारत  में  रहने  का  कोई  अधिकार  नहीं

 संविधान  के  नवीन  जो  भी  अधिकार  एक  भारतीय  को  प्राप्त हैं  उनके  का  केवल  उसी

 व्यक्ति  को  श्र/घकारी  होना  चाहिये  जो  सच्चे  wal  में  भारतीय है  ।  इस  विधेयक  के  अधीन

 कोई  marries  बात  नहीं  की  जा  रही

 खंड २  के  नवीन  राज्य  को  उन  लोंगों  को  दंड  देने  की  व्यवस्था  की  गई  यह

 देश  के  सभी  व्यक्तियों  पर  लागू  होता  है  ।

 खंड 2  के ग्रधीनਂ  सरकार  को  कुछ  क्षेत्रों  को  भ्रनुसूचित  क्षेत्र  घोषित  करने  का  अधिकार

 दिया  गया है  |  उपखंड  २  के  नवीन  जो  व्यवस्था  की  गई  है  वह  केवल  अधिसूचित  क्षेत्र  पर  ही

 लागू  होती  वह  सम्पूर्ण  भारत  में  लाग  नहीं  होती थ  इस  प्रकार  राष्ट्रविरोधी  प्रचार

 पुस्तिकाओं  इत्यादि के के  द्वारा  ही  किया  जाता है  wa:  उन  पर  नियंत्रण

 लगाना  झावव्यक  तथापि  अधिकार  के  दुरुपयोग  के  विरुद्ध  भी  व्यवस्था  की  गई

 खंड  ५  के  malt  यह  व्यवस्था  की  गई  है  कि  अधिकारियों  की  कार्यवाही  के
 विरुद्ध

 उच्च

 न्यायालय  में  अपील  की  जा  सकती  है  ।

 महोदय  पीठासीन

 मेरे  विचार
 से  राज्य  को  सुरक्षा  को  देखते  हुए  इस  प्रकार का  विधेयक  पारित  करना

 aint अवश्यक  सरकार  को  चाहिये  कि  वह  विधेयक  की  त नन  को  दूर  यदि

 श्वफल्क  तोतो  इससे  अधिक  कठोर  विधान  पारित  करे

 fat  न०  रा  सुनि स्वा सी  वर्तमान  विधेयक  का  CEE eT)  अपराध  विधि  की

 कुछ  परियां  को  दूर  करना  adara  स्थितियाँ  को  देखते  हुए  ऐसा  विधेयक  पारित

 करना  नितांत  वांछनीय  है  ।

 इस  विधेयक  के  खंड  २.  की  शब्दावली  वहुत  व्यापक  तथापि  rola

 अभियान  शाब्द  नहीं  कराया  मेरे  विचार  से  i “Ql ‘fasta’  शब्द  का  होना  बहुत  आवश्यक  है

 इसका  स्पष्ट  रूप
 से  उल्लेख  होना  चाहिये

 विजय
 में  कहां  गया  है  कि  अधिसूचित  क्षेत्र  के  ग्रन्थित  यदि  कोई  व्यक्ति  अवांछनीय

 ियवाह्ी  करेगा  तो  उसे  दंड  दिया  जायेगा  ।  तथापि  यह  भी  संभव  है  कि  कोई  उस  क्षेत्र

 पे  बाहर  रहकर  भी  इस  प्रकार  की  कार्यवाहियां  करे  ।  जैसा  कि  इस  समय  किया  जा  रहा  है  ।

 दय  विधेयक  में  इस  प्रकार  की  व्यवस्था  भी
 होनी

 चाहिये  कि  यदि  अधिसूचित  क्षेत्र  के

 बाहर  रहते  हुए  भी .  कोई  व्यक्ति  ऐसीਂ  कार्यवाहियां  क  जो कि  भारत  की  सुरक्षा  कें  प्रतिकूल

 उन्हं
 जा  सके
 ee

 मूल  अंग्रेजी
 में
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 श्री  स०  बो०  ठाकुर  )  :
 में  इत  विधेयक  का  समर्थन  करता  हूं  ।  यह  विधेयक

 बहुत  विलम्ब  से  प्रस्तुत  किंया  गया  इस  प्रकार  का  विधेयक  बहुत  पहिले  ही  पारित

 कर  जाता  att

 समझ  में  नहीं  भ्राता  कि  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  इस  विधेयक  की  उपयोगिता  को  देखते  हुए

 इसका  विरोध  क्यों  कर  रहे  मेरा  सुझाव  है  कि  वे  अपने  दल  से  इस  ग्राह्य  का  संकल्प

 पारित  करवायें  कि  चीन ने  वास्तव  में  भारत पर  झ्राक्रमण  किया  जब  तक  वे  ऐसा

 करेंगे  तब  तक  देश  को  साम्यवादियों  पर  विश्वास  नहीं  हो  सकता  है  ।

 में  गृह-मंत्री  का  ध्यान  उनलोगों  की  कौर  भी  दिलाता  हूं  जो  कि  उत्तरी  गुजरात  में

 पाकिस्तान  सीमांत  पर  रहतें  उन  लोगों  की  अधिक  अवस्था  के  सुधार  के  लिये  प्रयत्न

 कि  जाने  चाहियें  ।

 मुझे  दुख  हैकि  इस  भ्र विनियम  के  संबंध  में  बोलते  हुए  माननीय  गृह  मंत्री  ने
 पाकिस्तान  सीमा  का  जिक्र  नहीं  किया  है  ।  वहाँ  चोरी  fat  सामान  लाने  we  ले  जाने

 का  काम  जोरों  से  चल  रहा  सरकार  को  इस  जोर  ध्यान  देना  चाहियें  ।

 मंत्री  लाल  बहादुर  :  सभा  के  लगभग सभी  दलों  ने  इस  विधेयक

 का  समन  किया  है  |  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  ने  इसका  विरोध  किया है  |

 विधेयक  के  संबंध  में  चार  पाँच  महत्वपूर्ण  बातें  कहीं  गई  श्री  गोरे  ने  कहा है
 कि  श्री  दातार  ने  उस  दल  का  स्पष्ट  उल्लेख  नहीं  किया  है  जो  सीमान्त  क्षेत्र  में  भारत  विरोधी

 प्रचार  कर  रहा  में  यह  स्पष्ट  कर  देना  चाहता हूं  कि  यह  विधेयक  किसी  एक  दल  विंदास  के

 विरुद्ध  कार्यवाही  करने  के  अभिप्राय  से  नहीं  बनाया  गया  जो  कोई  भी  व्यक्ति  भ्रमणा  दल

 देश  की  सुरक्षा  या  उसके  हितों  के  विरुद्ध  प्रचार  करेगा  उसके  विरुद्ध  कार्यवाही  की  जायेगी  ।

 श्री  गुप्ता  ने  यह  arta  लगाया है  कि  यह  विधेयक  बहुत  कठोर  तथापि  में  उनके  इस

 आरोप  का  कारण  नहीं  जान  सका ।  निसंदेह  इसके  उपबंध  काफी  कठोर  यह  निवारक

 निरोध  संबंधी  मामला  नहीं  विधेयक  में  निरुद्ध  करने  की  व्यवस्था  नहीं की  गई

 इस  संबंघ  में  न्यायालय  द्वारा  की  जायेगी  ।  उन्हें  उच्च न्यायालय  में  अरपिल  करने

 ar  भी  अधिकार  दिया गया  है  |  wa:  जो  कोई  भी  इस  विधेयक  के  उपबंधों  के  विरुद्ध  अवैध

 कार्यवाही  क
 गे

 उनके  विरुद्ध  सामान्य  कार्यवाही  की  जायेगी ।  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  ने  दो  तीन

 इस पत्रों  के  नामों  का  उल्लेख  किया है  जो  इस  प्रकार  का  अवांछनीय  प्रचार  कर  रहे  है ं।
 संबंध  में  उन्होंनें  कर्मभूमि  कौर  सरहदी  का  नाम  उल्लेख  किया  श्री  इन्द्रजीत

 गुप्त  का  कथन हैं
 कि  कें  कांग्रेसी  पत्र  हैं  ।  मेरा  कथन है  कि  वे  कांग्रेसी  पत्र  नहीं  हैं  पीलू

 वें  स्वतंत्र  व्यक्तियों  द्वारा  निकालें  जाते  हैं  ।  यदि वे  पत्र भी  fafa  का  उल्लंघन  करेंगे  तो  उनके

 विरुद्ध  भी  का  वाही  की  जायेगी  ।  श्री  दातार
 *

 किसी  एक  दल  का  नाम  न  लेकर  उचित

 ही  किया ।

 श्री  गुप्ता  ने  यह  कहा  है  कि  सरकार  को  यह  स्पष्ट  रूप  से  घोषित  करना  चाहिये  कि  यह

 विधेयक  साम्यवादी  दल  के  विरुद्ध  कार्यवाही  करने  के
 क्  लिये  किया  जा  रहा  है

 ।
 लल

 मूल  AIT  में
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 समस्त देश  इस  तथ्य  से  अवगत  है  तथा  देश  के  सभी  लोगों की  यह  राय  है
 कि

 चीन  ने  आक्रमण किया  तथापि  केवल  साम्यवादी  दल  में  कुछ  लोगों  का  यह  मत  हे
 कि  चीन

 ने  ऐसा  नहीं  किया  है  ।  यद्यपि  इस  बात  को  लेकर  उनके  बीच  भी  तीब्र  मतभेद  उनके कई

 सम्मेलनों  तथा  अभिसमयों के  बावजूद  भी  उनके  मतभेद तक  जारी  fara  दोनों  चीजों

 में  संतुलन  करके  फिर  किसी  निष्कर्ष  पर  पहुंचना  ठीक  है  ।

 श्री  इन्द्रजीत  गुप्त  :  क्या उस  दल  को  हाल  में  पारित  किये  गये  संकल्पों  के  भ्राघार  पर

 देखना  उचित  नहीं
 ?

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  हां
 ।

 में  इस  चीज  से  सहमत  हूं
 ।

 मैं  समझता  हूं
 कि

 ही  है  कि  साम्यवादी एकमत  हो  जायें  शर  किसी  निश्चित  निष्कर्ष  पर  पहुंचें  ।  किन्तु  यह  तो  सच  है

 कि  साम्यवादी दल  की  राय  इस  प्रश्न  पर  विशेष  ही  है  वह  यह  कहते  हैं  कि  भारत  को  चीन  के

 साथ  बातचीत  करनी  चाहिये  ।  भारत  ने  तो  सदा  यही  रवैया  भ्र पना या  है  किन्तु  भिन्नता तो  वहां

 जाती  है  जब  साम्यवादी  दल  भारत  चीन  को  एक  ही  स्तर पर  रखते  उन्होंने  संकल्प

 में  कहा  है  कि  चीन ने  कुछ  गलतियां की  हैं  कौर  भारत  ने  भी  की  परन्तु  सत्य  यह  है  कि  चीन  ने

 भारत  के  सहस्त्रों  वीं  मील  क्षेत्र  पर  कब्जा  किया  इस  बात  से  इन्कार  नहीं  किया  जा  सकता  |

 इस  चीज  से  हमारी  देशभक्त  जनता  त्रस्त  है  ।  में  किसी  की  देशभक्ति पर  शंका  नहीं  करता  पर  इस

 तरह  बातें  करना  कि  भारतीय  नेता  बात  नहीं  करना  विचित्र सी  बात  इसमें भी  कोई

 सन्देह नहीं  कि  पिछले  दिनो ंसे  साम्यवादी  दल  सीमांत  प्रदेश  में  बड़ी  तेजी  से  काम  करने  लगा  है  |

 इससे  भी  सन्देह  पैदा  होता  है  ।  वहां  साम्यवादी  एकक  बन  गये  हैं  र  हर  तरह  का  काम चल  रहा

 यह अलग चीज है चीज  है  कि  भाप  कया  कहते  हैं  या  क्या  नहीं  कहते  ।  हर  जगह  हिन्द-चीन  सीमा  विवाद
 की  बात  चलाई  जाती  है  ।  ग्राम  जलसों में  यह  कहा  जाता  है  कि  चीन  का  कोई  दोष  नहीं  चीन  ने

 आक्रमण  नहीं  किया  है  aaa  प्रगति  में  भी  चीन  भारत  से  ai  है  ।  यह  भी  कहा  जाता

 कि  यदि  भारत  ने  चीन  से  युद्ध  किया  तो  हजारों  व्यापारियों  का  व्यापार  नष्ट  हो  जायगा  ।  हो  सकता

 है  कि  ऐसा  हो  ।  परन्तु  एसी  बातें  वांछनीय  नहीं  हैं  ।

 श्री  इन्द्रजीत  कहते  हैं  कि  श्री  बटालिक  वहां  नहीं  थे  ।  इस  लिये  मैं  नाम  नहीं  लेना  चाहता

 पर  उनके  पत्र  जायगा  में  ऐसी  चीज  भाई  है  ।  शीर्षक के  श्रन्तगंत  इसमें कुछ  लिखा

 गया है  ।  इसके  बाद  प्रधान  मंत्री  पर  लगाया  गया  है  कि  वे  साम्यवादियों के  बारे  में  गर

 जिम्मेदारी की बातें कहते हैं की  बातें  कहते  हैं  ak यह  भी  कहा  गया  है  कि  जैसे  साम्यवादियों को  संसद्  में  जाने से

 रोका  नहीं  जा  सकता  वैसे  ही  सीमांत  में  भी  नहीं  रोका  जा  सकता  ।  सम्पादकीय  लेख  में  चीन

 का  पक्ष  लिया  गया ।

 क्या  वह  लोग  इससे  अच्छी  भाषा  का  प्रयोग  नहीं  कर  सकते  थे
 ?

 क्या  प्रधान  मंत्री  के
 लिये

 नमता  का
 व्यवहार  नहीं  किया  जा  सकता  था

 ?
 परन्तु  यदि वे  ऐसे  ही  शीर्षक  रखना  चाहते  हैं  तो  रख

 हमें कोई  श्रापत्ति  नहीं  फिर  उसी  पत्र में  उत्तर  प्रदेश  सरकार  का  एक  विज्ञापन  छपा  जिसमें

 जनता
 से  कपिल की  गयी  थी  कि  वे  सीमा  प्रदेश  में  साम्यवादी  संकट  से  मुझें  ।  पर  बाद  में

 उसी

 भ्र लबार  ने  छापा
 कि

 हमसे  बड़ी  भारी  गलती  हो  गयी  है  कि  हमने
 यह

 विज्ञापन  छापा  है
 aa  ऐसी  भूल को  सुधारने  वाली  बात  छापने  का  तात्पर्य  श्राप  खुद  समझिये ।  इन  सब

 बातों

 से  शंका  site  सन्देह  पदा  हो  जाता  है  ।  यदि  साम्यवादियों  के  इस  काम

 से  हालत  बिगड़ने

 लगेगी

 तो  स्वाभाविक रूप  से  इस  विधेयक  के  उपबन्धों  को  लागू  करना  पड़ेगा
 ।

 जुन  प्रंप्रेजो में में
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 लाल  बहादुर

 श्री  इन्द्रजीत गुप्त  ने  जिन  अखबारों के  बारे  में  कहा  था  उनमें  से  सत्यपथ के  बारे  में  मुझे

 कुछ  पता  नहीं  है  ।  उन्होंने  कहा  था  कि  उसका
 सम्पादक

 पहले  कांग्रेस  में  था  wy  भूमि  के  सम्पादक

 भी  कांग्रेस  से  त्यागपत्र  दे  चुके  थे  ।  उनके  सुपुत्र  उसी  क्षेत्र  के  एक  साम्यवादी  कार्यकर्ता हैं

 श्री  गोरे  ने  उस  क्षेत्र  में  रचनात्मक  काम  के  बारे में  कहा  ।  वहां  पर  केवल  कानून  ही  को

 प्रभावपूर्ण  ढंग  पर  लागू नहीं  करना  होगा  बल्कि  शरीर भी  काफी  कुछ  करना  कुछ  समय

 पहले  केन्द्रीय  सरकार ने  राज्य  सरकारों को  इस  दिशा  में  सलाह  दी  थी  १९६०  में  यह  तय

 किया  गया  था  कि  भारत  सरकार इस  दिशा  में  स्वयमेव  उद्योग  उन  क्षेत्रों  की  पहले

 की  गयी है

 निर्णय किया  गया  था  कि  इन  क्षेत्रों  को  प्रशासनात्मक एककों  में  बांटा  जाय  कौर  साथ

 के  राज्यों  से  सम्बद्ध  कर  दिया  जाय  ।  उत्तर  प्रदेश  में  तीन  जिले  बने  ak  पंजाब  में  भी  लाहौल  का

 जिला  बना  है  ।  इनको  इस  ढंग  पर  बनाया गया  है  कि  अ्रधिकाधिक  काम  के  अधिकार  स्थानीय

 अधिकारियों  को  दिये  जायें  ।  जिला  उप  आयुक्त  चीफ  सेक्रेटरी  से  सीधे  पत्र  व्यवहार करेंगे  ।  यह

 इस  कारण  किया  गया  है  ताकि  मामलों  का  निबटारा  शीघ्रातिशीघ्र  किया जा  सके

 सीमांत  के  विकास  की  जिम्मेदारी राज्य  सरकारों  की  है  पर  भारत  सरकार ने  भी  वित्तीय

 सहायता दी  हम  कुछेक  योजनाओं को  कार्यान्वित के  लिये  स्वीकृत  कर  चुके  १.८३

 करोड़  रुपया  उत्तर  ३४.८०  लाख  रुपया  पंजाब  ६२  ३७  लाख  जम्मू  तथा  काश्मीर को
 शर  Moe  ८€  लाख  रुपया  हिमाचल  प्रदेश  के  लिये  स्वीकार  किया  गया  हमने  यथासंभव

 सात्मक काम  करने  का  यत्न  किया  सड़कों  के  sera  ate भी  अनेक  विकास  संबंधी

 संचार  साधनों  से  भी  उस  क्षेत्र की  जनता  को  काफी  लाभ  पहुंचेगा

 श्री  गोरे  की  बात  सुन  कर  मुझे  दुख  es  कि  वहां  काम  करने  वाले  अधिकारी इतने  ईमानदार

 नहीं  यदि  वे
 खाने

 के  बाद  ब्रिज  खेलते  हैं  तो  हमें  इस  चीज  पर  चिता  नहीं  करनी  चाहियें
 |

 उन्होंने

 ताश  पर  भी  आपत्ति  की  ।  अफसरों को  वास्तव में  मेहनत  करनी  चाहिय  । पहाड़ो ंमें  एकाकी  जीवन

 बिताना  कौर  वहां  रहकर  सेवा  करना  काफी  कठिन  काम  लोग  मैदानों  में  को

 रहते  हैं  ।  स्थानीय लोगों  को  रखना  श्रेयस्कर हो  सकता  किन्तु  बड़े  पदों  के  लिये  तो  हमें  बाहर

 वालों पर  भी  निर्भर  करना  होगा

 जम्मू  और  काश्मीर  की  स्थिति  दूसरी  उनके  पास  ऐसी  स्थिति  का  सामना  करने के

 लिये  काफी  अधिकार हैं  ।

 श्री
 खाडिलकर

 ने  अधिसूचित  क्षेत्र  के  बाहर  होने  वाले  प्रचार  का  उल्लेख  किया  ।  उनके

 विरुद्ध  भी  कार्यवाही  की  जा  सकती  है
 ।

 खंड  ३  भी  काफी  व्यापक  है  ।  श्री  मानवेन्द्र ब्याह  खंड  ३  के

 संबंध
 में  तनिक  व्यग्र  श्री  खाडिलकर ने  भी  यायावरों  संबंधी  कठिनाई  का  उल्लेख  किया  ।  श्री

 वाह  ने  बताया
 कि  लोग

 एक  स्थान  से  दूसरे  स्थान  पर  जाते  रहते  उस  संबंध  में

 अधिसूचना  द्वारा  छूट  दी  जा  सकती  है  |
 उन्हें  नियमों  का  ज्ञान  नहीं  इस  कारण  संभवतः  उन्हें  कठिनाई

 हो  ।
 परन्तु  उस  क्षेत्र  के  अधिकारियों  को  उनका  विशेष  ध्यान  रखना  चाहिये  ।  श्री  मानवेन्द्र शाह

 को  यह  चिन्ता  है  कि  शायद  यह  कानून  सामान्य काम  काज  में  भी  बाधक ब  परन्तु ऐसी  बात
 महीं  होगी
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 यद्यपि इस  विधेयक  को  लाकर मुझे  afr  प्रसन्नता  नहीं  हो  रही  तथापि
 जो

 बातें
 जनता

 के  अन्दर  बेचैनी  फैलाने  या  उसे  कातर  बनाने  के  लिये  की  जाती हैं  उनकी  रोकथाम

 सब  काम  कानूनी  ढंग  पर  चलेगा  |

 निवारक  निरोध  अधिनियम  के  बारे  में  मैं  कुछ  अलग  राय  रखता हूं  ।  श्री  इन्द्रजीत  गुप्त
 ने

 कहा कि  उन्हें  चार  बार  निरुद्ध  किया  गया  चारों  बार  गलत  श्राघार पर निरुद्ध पर  निरुद्ध

 था  ।  मुझे  भी  एक  से  अधिक  बार  निरुद्ध  किया  गया  था  ।  पर  जेल  में  मं  तो  सदा  यही  समझता

 कि  मुझे  ठीक  ही  निरुद्ध  किया  गया  है  ।

 कई  बार  सरकार  प्रमाण  नहीं  दे  सकती  यह  अलग  बात  है  ।  उन  दिनों  युद्ध  लगा  हुआ
 था  ।'

 राज  की  स्थिति  ऐसी  है  कि  इस  बात  को  स्पष्ट  कर  दिया  जाय  कि  भारत  की  एकता  को  ग्रक्षण्ण ्

 रखना  है  ate  यदि  उसके  विरुद्ध  किसी ने  कोई  काम  किया तो  उसे  सहन  नहीं  किया  जायेगा ।

 पाध्या महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि  :

 दण्ड  विधि  के  भ्रनूपुर्ति  करने  वाले  विधेयक  पर  विचार  किया  जाय  ही

 प्रस्ताव  स्वीकृत  |

 1अ्रध्यक्ष महोदय : प्रदन यह है कि : महोदय  :  यह  है  कि  :

 २  को  विधेयक  में  जोड़ा  जाय

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 खंड  २  विधेयक में  जोड़  दिया  गया  |

 खंड  ४  और  ५  विधेयक  में  जोड़  दिए  गये  ।

 अध्यक्ष  महोदय
 :

 खंड  १  में  यह  संशोधन  है
 :

 संशोधन  किये  गये

 १,  पंक्ति  १  में  Yearਂ
 के  स्थान  पर  जोड़िये

 Yearਂ  ।

 पृष्ठ  १,  पंक्ति
 ४

 में  “1960”  (१९६०)  के  स्थान  पर  रखिये  “1961”  (2&2)

 श्री  दातार  |]

 प्रश्न यह  है  कि  :

 14,
 १,  संशोधित  रूप  अधिनियमन  सुत्र  संशोधित  रूप  में  कौर  विधेयक  का  नाम

 विधेयक  का  अंग बने  ।”

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 खंड  १,
 संशोधित  रूप  अधिनियमन  सूत्र  संशोधित  रूप

 में  दौर  विधेयक  का  नाम

 विधेयक  में  जोड़  दिये  गये  ।

 श्री  लाल  बहादुर  शास्त्री  :
 में  प्रस्ताव  करता हूं  कि  :

 को  संशोधित  रूप  सें  पारित  जाय  क

 श्िध्यक्ष  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  प्

 Part  waist  में
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 pat
 तंग

 :  इस  कानून  का  दुरुपयोग  हो  सकेगा  ।  इस  कानून  को  देख

 कर  १९३२  के  दंड  विधि  संशोधन  कानून की  याद  श्री  जाती  है  जो  नमक  सत्याग्रह के  दमन  के

 उदेश्य  से  बनाया  गया  था  ।  उसके  बाद  g83e A vet में  उसी  कानन  का  उपयोग  श्रमिकों  के

 दमन  के  लिए  किया  गया

 इस  कानून के  अ्रन्तगंत  भी  जो  क्षेत्र  अधिसूचित घोषित  हो  गया  उस  में  पुलिस

 जिस  किसी  को  भी  चाहेंगे  पकड़  धकड़  कर  तंग  कर  सकेंगे  ।  लोगों को  परमिट  लेकर ही  उन

 क्षेत्रों  में  जाना  होगा  ।  बिना  परमिट  वालों  को  पुलिस  गिरफ्तार  कर  सकेगी  कौर  वहां  के
 निवासियों

 को  भी  अदालतों  के  सामने  यह  चीज  सिद्ध  करनी  कठिन  हो  जायगी कि  वे  लोग  उसी  क्षेत्र  के

 स्तरीय  निवासी  हैं  ।  इससे  लोगों  को  जितनी  परेशानी  श्र  कठिनाई  होगी  उसका

 सहज  ही  में  लगाया  जा  सकता  है  ।  इस  कारण  में  इस  विधेयक  का  विरोध  करता  ह्

 श्री  भक्त  दर्शन  ने  एक  व्यक्ति  विशेष  का  उल्लेख करते  हुए  कहा कि  वह  साम्यवादी

 दल  का  सदस्य  है  पर  मैं  उन्हें  बताना  चाहता  हुं  कि  श्री  कृष्ण  दास  भट्ट  कम्यूनिस्ट  पार्टी  के

 सदस्य  नहीं हैं  ।

 कहीं  पर  भी  इस  चीज  का  जिक्र  तक  नहीं  gor  कि  च्यांग  काई  लेक  के  एजेंट  भी

 उस  क्षेत्र  में  विचरते  हैं
 ।

 मैं  वह  पत्र  प्रस्तुत  कर  सकता  हूं  जिनका  विवरण  उन  लोगों ने  किया  है
 ।

 भ्रन्ततोगत्वा मैं  यही  कहना  चाहूंगा कि  सरकार  को  इस  प्रकार  के  कानून  नहीं  बनाने

 चाहिए  जिनसे  व्यक्तियों  की  स्वतंत्रता पर  कुठाराघात  होता

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  यह  कानन  सभा  की  मांग  पर  ही  बनाया  जा  रहा  है  ।

 जब  el  द्वारा  बार  बार  इस  चीज  की  रोक  थाम  के  लिए  कार्यवाही  करने की  मांग  की  गई
 थी

 तब  किसी  भी  कम्यूनिस्ट  सदस्य  ने  उसका  विरोध  नहीं  किया  ।  यह  सभा  ही  की  मांग  पुरी  की
 गयी है

 सब  लोग  ag  जानते  हैं  कि  हमारी  सरकार  साम्यवादियों  के  प्रति  नम्प्रता  पूर्ण  व्यवहार  कर

 रही  है  ।  सारी  दुनिया  इस  चीज  को  जानती  है  ।  कम्यूनिस्ट  खुद ही  इनका  विरोध  कर  के  अपने

 झप  को  शंकास्पद  स्थिति में  डाल  रहे

 fot  मूलचन्द  दुबे  :  इस  विधेयक  के  लिये  मैं  सरकार  को  हार्दिक  बधाई

 देता  हम  काफी  aaa  यह  देखते  हैं  कि  हमारी  सामानों  पर  विध्वंसात्मक  कार्यवाही  हो  रही

 है  ।  उसे  रोकना  wae  था  ।

 परन्तु एक  चीज  के  बारे  में  मुझे  संदेह  है  भ्र ौर वह  यह  है  कि  भारतीय  क्षेत्र  की  स्पष्ट

 भाषा  इसमें  नहीं  की  गयी  है  ।  परिभाषा  के  बिना  काम  श्रीधर  रह  जायगा |

 दोष  खंड  ठीक है  ।  श्री  तंगामणि  ने  कहा  है  fe  परमिट  प्रणाली  से  वहां  के
 निवासियों  को

 ही  कठिनाइयां  पैदा  हो  जायंगी ।  मेरे  विचार  में  ऐसी  चीज  नहीं  होगी

 शर  यह  केवल  काल्पनिक  कठिनाई  ara है

 यदि  इस  कानून  के  अ्रन्तगंत  किसी  को  दंड  भी  मिले  तो  उसका  OITA  भी  हो  सकता

 है
 ।

 ऐसा  कानून
 वस्तुतः  राज  से  तीन

 तीन
 वर्ष  पहले  ही  बन  जाना  चाहिए  था  ।

 पमूल <«  अंग्रेजी  में



 ¥  १८८३  )  भारतीय प्रशा  सनिक  सेवा  (  )  नियमों के  ६१०३

 में  प्रस्ताव

 fat  लाल  बहादुर  शास्त्री  :  कोई  भी  व्यक्ति  जिसको  कोई  शिकायत  उसके  लिए

 रास्ता  खुला  है  वह  शभ्रदालत  में  जा  सकता  है  श्री  मूल  चन्द  दुबे  की  जो  बात  है  कि  राज्य

 क्षेत्रों की  परिभाषा  क्या  वह  संविधान  में  दी  गयी  उसे  विधेयक  में  रखने

 की  कोई  आवश्यकता  नहीं  ।  माननीय  सदस्य  को  इस  दिशा  में  कोई  सन्देह  नहीं  होने  चाहिएं |

 में  माननीय  सदस्यों  श्री  afar माथुर  का  साभार  मानता हूं  जिन्होंने  यह

 कहा  कि  यह  विधेयक  सभा  की  मांग पर  प्रस्तुत  किया  गया  है  ।

 तरन्त  में  मैं  केवल  इतना  ही  कहना  चाहता  हूं  कि  इसमें  कोई  राजनीतिक  मामला

 नहीं  न
 इसे  चुनावों  में  किसी  दल  की  स्थिति  को  मजबूत  बनाने  के  लिए  ही  इसे

 प्रस्तुत  किया  गया  है
 ।

 इस  कानून  को  बना  देने  से  तो  ही  चुनाव  नहीं  जीते जा  सकते  ।

 चुनाव  तो  हम  अपनी  पुरानी  कार्यवाहियों  तथा  अपनी  विचारधारा  के प्राघार  पर  जीतने

 का  प्रयत्न  करेंगे  |

 म्रध्यक्ष  महोदय  :  प्रश्न  यह  है  कि

 विधेयक को  सबको  गीत  रूप  में  पा स्त  किया  जाय  पी

 प्रस्ताव  स्वीकृत  ।

 ee

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  नियमों  के  बारे  में  प्रस्ताव

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर
 :

 मैं  प्रस्ताव  करता  हूं

 (१)  यह  सभा  संकल्प  करती है  कि  अखिल  भारतीय  सेवायें  भ्र  घि  १९४५१

 की  धारा  ३  की  उप-धारा  (२)  के  अनुसरण  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा

 )  १९५४  alate  ३  में  दिनांक  ७  १९६१
 की  श्र।घेसुचना  संख्या  जी०  एस०  श्रार०  ८  द्वारा  किये  गये  जो  २२

 १९६१  को  सभा  पटल  पर  रखी  गई  थी  रह  कर  दिये  जायें  ।

 यह  सभा  राज्य सभा  से  सिफारिश  करती  है  कि  राज्य-सभा उक्त  संकल्प  से

 हो

 (२)  यह
 सभा  संकल्प  करती  है  कि  अखिल  भारतीय  सेवायें  PEYR

 को  धारा  ३  की  उप-धारा  (२)  के  झ्रनुतरण  भारतीय  प्रशासनिक

 सेवा  Seu  की  mrt  ३  में  दिनांक  १९६१

 की  भ्र/धसुचना  संख्या  जी०  एस०  कार  १२७  द्वारा किये  जो
 २२  ee Hl AM Gea Wz को  सभा  पटल  पर  रखी  गयी  थी  रह  कर  दिये  जायें  ।

 यह  सभा  राज्य  सभा  से  सिफारिश  करती  ञ  im  सभा  उदयन  स  े  a hed

 सहमत  हो  ।
 ——— भननननननणणणणणाणणाणाणणायीणणाणाणाणाणणाणक

 अंग्रेजी  में

 550  (Ai)
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 सेवा

 नियमों  के  २४  १९६१

 बारे  में  प्रस्ताव

 [at  हरिचर्चत्द्र

 इस  दिशा  में  मेरे  संशोधन  बड़े  सरल  हैं  ।  मैं  किसी  व्य  क्ति गत  मामलें में  नहीं  जाना  चाहता  ।

 सिंद्धान्त  की  बात  करूंगा  ।  मेरा  निवेदन  यह  है  कि  प्रथम  श्रेणी  के  अघिकांश  afer  विशेष  वेतन

 के  हकदार  हैं  ।  भारतीय  प्रशासनिक सेवा  जिले  में  कार्य  कर  कोई  अधिकारी

 सचिवालय  में  सेक्रटरी  बन  कर  कराता  है  तो  वह  विशेष  वेतन  पाने का  हकदार  है  |

 विद्वेष  वेतन  के  संबंध  में  जो  व्यवस्था  उपबंध  में  की  गयी  है  उसका  परिणाम  यह  gat  है  कि

 विशेष  वेतन  पाने  वाले  भ्रमणकारी  प्रधान  कार्यालयों  में  जमा हो  रहे  हैं  ।

 राजस्थान  में  भारतीय  प्रशासनिक सेवा  के  लिए  चार  नये  पद  निर्माण  किये  गये
 हूँ  ।

 इन  पदों  पर  काम  करने  वाले  अ्रधिकारियों  को  विशेष  वेतन  मिलेगा  ।  यह  बात  क्यों  की  गयी

 इस  के  संबंध  में  सरकार  को  स्थिति  स्पष्ट  करनी  होगी  ।  इस  विशेष  उपबन्ध  के  कारण  क्या

 हैं  यह  बताया जाना  चाहिए  ।  विद्वेष  वेतन  देने  की  बात  श्री  श्राम  हो  गयी  है  ।  ऐसा  लगता

 है  कि  इसे  विद्वेष  अधिकारियों को  बारिश देने  के  लिए  काम  में  लाया  जाता  है  ।  इस  के

 परिणाम  स्वरूप  उच्च  सेवाओं में  निराशा  की  भावना  व्याप्त  हो  गयी  है  ।  सरकार  को

 कनिष्ठ  सेवायों  सम्पूर्ण पदाली  कौर  fay  वेतन  के प्रदन  की  समीक्षा  करनी  चाहिए

 महोदय  पीठासीन

 मैं  यह  निवेदन  करना  चाहता  हू ंकि  राजस्थान  में  भारतीय  प्रशास  निक  सेवा  पदाली  के

 लिए  चार  नये
 पदों

 का
 निर्माण

 करने  वाली  जो  अधिसूचना जारी  की  गयी  उस  से  राज्य  के
 कर्मचारियों की  पदोन्नति  की  सम्भावनायें  कम  हो  जायेंगी  ।  यह  भी  बात  है  कि  इस  पर

 at

 भी  बहुत  प्रतीक  हो  गया  है  ।  मेरा  यह  भी  अनुरोध  है  कि  विभागीय  जांच  के  लिए  श्रोतों  के  जो  पद

 हैं  उन  पर  सेशन  जजों  को  नियत  किया  जाना  चाहिए  कौर  यह  प्रणाली  सारे  देश  में  लागू की  जानी

 चाहिए ।  मेरा  मत  यह  है  कि  इस  पद
 पर

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  के  अधिकारी  को  नियुक्त  नहीं
 करना  चाहिए  i  art  मितव्ययता  की  लहर  भी  चलाई  जा  रही  मितव्ययता के  हित  में

 भी  विशेष  वतन  समाप्त  किया  जाना  चाहिए  |

 frre  महोदय  :  प्रस्ताव  प्रस्तुत  ह्झ्ा उ  ।

 श्री  नारायणन्  कुट्टी  मेनन  इस  मामले  में  दो  तीन  सिद्धांत  हैं  जिन  पर

 चर्चा  की  जानी  चाहिए  ।  म  इस  बात  की  कौर  सदन  का  ध्यान  आकृष्ट  करवाना  चाहता  हूं
 कि  वेतन  आयोग  ने  यह  सिफारिश  की  है  कि  विशेष  वेतन  के  मामले  में  स्थिति  का  पुनरीक्षण

 किया  जाना  चाहिए
 ।

 कुछ  पदाधिकारियों  के  सम्बन्ध  में  विशेष  वेतन  की  जो  व्यवस्था की
 गयी

 है  उसका  कोई  औचित्य  नहीं  दिखाई  पड़ता  ।  सरकार  को  यह  सभा  को  स्पष्ट

 रूप  से  बता  देना  चाहिए  कि  किन  परिस्थितियों  के  कारण  कुछ  अधिकारियों  को  विशेष

 वेतन  देना  पड़  रहा  है  ।  यह  बात  साधारण  नहीं  २०  लाख  कर्मचारियों  पर  इसका  बड़ा
 अनैतिक  प्रभाव  क्योंकि  प्रशासकीय  व्यय  में  भी  कमी  करने  की  बड़ी  आवश्यकता  है

 इस
 बात

 में  कोई  सन्देह  नहीं  कि  विशेष  वेतन  की  प्रणाली  में  पक्षपात  की  पुरी  सम्भावना

 होती  है  ।
 यह

 भी  पता  चलता  है  कि  ऐसा  कोई  भी  सिद्धांत  नहीं  जिसके  आधार  पर  कुछ
 पदों

 को  शाई ०  Uo  एस०  पदाली में  कौर
 कुछ

 को  राज्यों  की
 पदाली  में  रखा  है

 |  मैं  यह

 गिल  अंग्रेजी  में
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 were से

 नियमों  के  ६१०१४

 बारे  में  प्रस्ताव

 निवेदन  करना  चाहता हूं  कि
 सम्बन्ध  में  कुछ  मुख्य  मुख्य  सिद्धांत  निर्धारित

 किये  जाने

 चाहिए  ।

 यह  भी  निवेदन  कर  देना  चाहता  हूं  कि  कुछ  राज्यों  में  श्नाई०  ए०  एस०  पदाधिकारियों

 का  समुचित  उपयोग नहीं  होता  ।  यह
 भी

 है  कि  इस  पदाली
 के  एक  बहुत  वरिष्ठ  aired  को

 his  ae  माप  का  शरायत  नियुक्त  किया  गया  मैं  इस  बात
 पर

 जोर  देना  चाहता  हूं

 कि  इन  प्रस्तावों  को  पास  करना  चाहिए  ।  सरकार  से  मेरा  ्य  है  कि  वह  ये  दोनों

 भ्रधिपूचनाओं  को  वापिस  ले  ले  ।

 fat  न०  रा०  सु नति स्वामी  इस  दिशा  में  जो  भाषण  हुए  उन्हें में  ने  बड़े

 ध्यान  से  सुना  है  ।  मेरी  यह  धारणा  बदली  नहीं  कि  विशेष  वेतन  वाले  विशेष  cal  के  खाली

 होने  पर  उन  पर  नियमित  करने  के  मामले  में  किसी  विशेष  व्यक्ति  अ्रथवा  कृपा  पात्र  को  नियुक्त

 करने  की  काफी  सम्भावना  रहती  है  ।  मामले  के  इस  को  उपेक्षा  की  दृष्टि  से  नहीं  देखा

 जा  सकता  |  मेरा  यह  निश्चित  मत  ह  कि  समाज  के  समाजवादी  ढांचे  में  इस  प्रकार  का  परिवार

 पोषण  अथवा  भ्रष्टाचार  नहीं  चलना  चाहिए  |  इसे  हर  कीमत  पर  रोका  जाना

 इस  मामले  में  योग्यता कोही  एक  मात्र  कसौटी  मान  कर  चलना  चाहिए  ।

 हमें  यह  बात  भी  कभी  नहीं  भगना  चाहिए  सेवाओं  के  पदों  का  बड़ा  महत्व

 सेवाओं  के  पदाधिकारियों  का  साहस  बनाये  रखना  चाहिए  ।  यह  तब  ही  सम्भव  हो  सकता  है

 जब  कि  केवल  योग्य  व्यक्ति  ही  पदोन्नतियों  प्राप्त  करें  ।  सेवायों  में  काम  कर  रहें  किसी  भी

 व्यक्ति  को  यह  प्रभाव  नहीं  होना  चाहिये  कि  उसकी  sage  हो  रही  है  ।  में  करता

 हूं  कि  इस  दिशा  में
 जो

 सुझाव  प्रस्तुत  किये  गये  हूँ  उनके  भ्रनुरूप  सम्बद्ध  नियमों  में  समुचित
 परिवर्तन कर  लिये  जायेंगे  ।

 गृह-कार्य  मंत्रालय में  राज्य  मंत्री  :  मेरे  माननीय  मित्रों  ने  जो  वातें  कहीं

 हैं  उनकी
 कौर  भराने  से  पूर्व  मैँ  इतना  अवश्य  कहूंगा  कि  माननीय  सदस्य  श्री  हरिश्चन्द्र माथुर

 तथा  अन्य  कुछ  साथियों ने  जो  दृष्टिकोण  अपना  उसे  स्वस्थ्य  नहीं  कहा  जा  सकता  ।  इस  दिशा

 में  मेरा  निवेदन  है  कि  १९५१  में  संसद  में  एक  afaticre  पारित  किया  गया  था  ।  इस

 अ्रधिनियम  को  अ्रखिल  भारतीय  सेवा  अधिनियम  का  नाम  दिया  गया  था  ।  इसके  भ्रन्तर्गत

 राज्य  सरकारों  के  परामशं  से  नियम  बनाये  गये  थे  ।  इसके  लिए  Rex  में  राज्य  सरकारों के

 महासचिवों
 तथा  केन्द्रीय  सरकार  के  शभ्रधिकारियों  का  एक  सम्मेलन  gat था  ।  इसमें भी

 विभिन्न  प्रकार  के  नियमों  का  निर्माण  किया  गया था  ।  इन  नियमों  को  भारत  सरकार  ने  स्वीकार

 कर  लिया  था  कौर  उन्हें  सभा  पटल  पर  भी  रख  दिया  गया  था  ।  उन  पर  जहां  तक  मुझे  याद

 पड़ता  हैं  दोनों  सदनों  में  कुछ  चर्चा
 भी

 हुई  परन्तु  उन्हें  बिना  किसी
 प्रकार

 के
 परिवर्तनों

 के  पास  कर  दिया  गया  था  ।  इस  स्थिति  में  चर्चा  का  कोई  सामान्य  विषय  बन  सकता
 इस

 दिशा  में  बनाये  गये  नियमों  को  देखा  जा  सकता  ।  विशेष  dat  वाली बात  भी

 उनके  श्रन्तगंत  है
 ।  इस  नियम  का  उल्लेख  अनुसूची  ३  की  उपधारा  (२)  में  श्राता

 है  ।

 राजस्थान  राज्य  में  जिन  चार  पदों  को  कराईए  एस०  की  श्रेणी  में  सम्मिलित  कर  दिया

 गया  उनके  बारे  में  यह  कहना  सही  नहीं  होगा  कि  उनमें  से  प्रत्येक को
 ३००

 रुपये  प्रति  मास

 +मल  अंग्रेजी  में
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 बारे  में  प्रस्ताव

 श्री

 विशेष  वेतन  मिलेगा  i  इस  विधय  पर  राज्य  सरकार  ने  विचार  करना  विशेष  वेतन  १००

 रुपये  से  ३००  रुपये  तक  हो  सकता  है  ।  राजस्थान  सरकार  महसूस  करती  ये  पद  विशेष

 उत्तरदायित्व  वाले  हैऔर  इनका  काम  बड़े  परी  का  इन  पदों  पर  उन्हीं  लोगों  को

 नियुक्त  किया  जाता  है  जिन्हें  कम  से  कम  १०  वर्ष  काम  करने  का  अनुभव  होगा  |

 केवल  राजस्थान  सें  ही  ऐसा  नहीं  किया  wer  राज्यों  में  भी  ऐसे  पदों  को  झाई ०

 ए०  एस०  की  श्रेणी  में  कर  दिया  गया  कौर उन  पदों  पर  काम  करने  वालों  को  विशेष  वेतन

 दिया  जाता  है  ।  राजस्थान  सरकार  ने  वहीं  किया  जो  अन्य  राज्य  कर  च  के  हैं  ।

 विभागीय  जांच  आयुक्त  के  पद  का  जहां  तक  सम्बन्ध  उसके  लिए  मेरा  निवेदन

 यह  हैकि  यह  भी  एक  महत्वपूर्ण  पद  है  ate  शायद  इसी  चीज  का  ध्यान  रखते  हुए
 राजस्थान

 सरकार  ने  सोचा  कि  इस  पद  पर  काम  करने  वाले  व्यक्ति  को  अच्छा  वेतन क्रम

 दिया  जाये  ।  जो  लोग  राज्यों  की  अपनी  अपनी  सेवाओं  में  काम  कर  रहे  हैं  उनके

 लिए  पदोन्नति  के  अवसर  होते  इन  अधिकारियों  की  पदोन्नति  का  कोटा  भी  होता है  |
 जो  लोग  राज्य  सरकार  की  सेवाओं  में

 ८
 at  तक  काम  कर  चुके  हैं  उनकी  इस  प्रकार  पदोन्नति

 हो  सकती  ऐसे  अधिकारियों  का  चुनाव  संघ  लोक  सेवा  आयोग  करता  है  कौर जो  सुची

 वह  भ्रान्ति रूप  से  तैयार  करता  है  उसे  सरकार  स्वीकार  कर  लेती  है  ।  अतः  कोई  इस  प्रकार

 की  बात  होने  की  सम्भावना  ही  नहीं  होती  जिस पर  कि  आपत्ति की  जा  सके ।

 =e
 राजस्थान  मामले  में  हमने  जो  कुछ  किया  है  वह  राज्य  सरकार  से  पूरी  तरह  से

 परामर्श  कर  के  किया  है  ।  मुख्य  सचिव  के  सम्बन्ध  में  मेरा  अनुभव  यह  है  कि  यह  पद  बड़ा

 व्यापक  होता  है  |  इसके  साथ  कोई  विशेष  उत्तरदायित्व  नहीं  होता  ।  इस  पद  पर  नियुक्त

 व्यक्ति  का  यह  काम  होता  है  कि  वह  सब  के  हितों  की  रक्षा  करे  ak  यदि  कोई  गलत  काम

 करता  पाया  जाये  तो  उसके  विरुद्ध  कार्यवाही  करे  ।

 मेरे  माननीय  मित्र  ने  कहा  है  कि  हम  प्रान्तीय  शिवसैनिक  सेवा  के  अधिकारियों  को  बुला

 लेते  हैं  ।  हमारे  मौजूदा  नियमों  में  उनकी  पदोन्नति  कर  के  यहां  बुलाने  की  व्यवस्था है  |

 इन  darn  के  लिये  प्रति  वर्ष  परीक्षा  के  द्वारा  भर्ती  किये  जाने  वाले  उम्मीदवार उनमें

 सम्मिलित नहीं  श्राम  तौर  पर  पदोन्नति द्वारा  २५  प्रतिदिन  afer इन  में  लिये

 जाते  हर  वह  अधिकारी  जिसने  are  ae  का  सेवा-काल  किसी  राज्य-सरकार में  पूरा  कर
 लिया  इन  में  पदोन्नत  होने  का  अ्रधिकार  हासिल कर  लेता  है  ।  माननीय  मित्र

 mr  रूप  से  कुछ  कौर  कहना  चाहते  थे
 ।

 मैं  पहले  भी  बता  चुका  हं  कि  पदोन्नति  के

 अधिकारी  सभी  उम्मीदवारों
 की  एक  प्रारम्भिक  सुची  तैयार  की  जाती  संघ  लोक  सेवा

 आयोग  अन्तिम  रूप  से  वह  सुची  तैयार  कर  देता  है  ।  हम  उसे  स्वीकार  कर  लेते  हैं  ।  भारत

 सरकार  वह  चुनाव  नहीं  करती
 ।
 प्रारम्भिक  सूची  राज्य  सरकार  भेजती  है  ak  संघ  लोक  सेवा

 आयोग  का  एक  सदस्य  उसके  सम्बन्ध  में  पहले  बात  कर  लेता  है  ।  बाद  उसी  बातचीत  के

 आघार
 संघ

 लोक  सेवा
 आयोग  उसे  अन्तिम  रुपये  देता  है  ।  ऐसी  स्थिति  हमारे

 ऊपर  राज्य  भ्र सैनिक सेवा  के  साथ  प्रत्याय  करने  का  दोष  लगाना  अनुचित  होगा  |

 हम  इन  सेवाएं  के  लिये  राज्य  सरकारों  के  भ्रमणकारी  लेते  रहते हैं  ।  कभी  कुछ  दिन  पहले
 ब  विशेष  तौर  पर  भर्ती  की  गई  तब  काफी  बड़ी  संख्या  में  राज्यों  के  ¢50  या  शायद
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 बारे  में  प्रस्ताव

 ौर  राज्य २००,  हमने  लिये  थे  ।  इसलिये  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  अखिल  भारतीय  सेवा

 अपने  सेवाओं  में  विभेद  करना  अनुचित  होगा  ।  एक  किसी  सेवा  के  हितों  की
 उपेक्षा

 करके  दूसरी
 fon सेवा  में  अधिकारी  लेने  का  प्रश्न  ही  नहीं  ।  अखिल  भारतीय  सेवायें--जेसे  भारत  य  mh

 सेवा  और  भारतीय  पुलिस  भी  राज्यों  के  लिये हैं  ।  हमारे  पास  saat  कोई  पदाति

 नहीं  ।  Garter  तो  राज्य  सरकारों  की  ही  होती  हम  राज्य  सरकारों  से  उधार  ले  लेते

 यदि  इसे  समझ  लिया  तो  फिर  कोई  कठिनाई  नहीं  रह  जायेंगी  ।  इससे  संबंधित  नियम

 €५४  में  बनाये  गये  थे  ।  सभा ने  बिना  किसी  संशोधन  के  उन  नियमों  को  दे  दी  थी  ।

 इसलिये  जब  इस  सारी  चीज  को  अव्यवस्थित  कहना  wafer  हम  ata  के  आधार  पर

 ही  भर्ती  करने  की  कोशिश  करते  हैं  ।

 इसलिये  हमने  जो  भी  वह  काफी  उचित  है  ।  केवल  एक  वरिष्ठ  अधिकारी  को

 टाइम  स्केलਂ  दिया  गया  है  कौर  ४  अघिकारियों को  झ्र गली  में  रखा  गया  है  |  उनको

 टाइम  के  साथ  १००  से  ३००  तक  विशेष  वेतन  जिसका  निर्धारण  राज्य  सरकार
 करेगी  |

 नारायणन कुट्ट  मेनन  :  कया  कोई  सिद्धांत  निश्चित  किया  गया है  कि  राज्य  सरकार

 के  कौन  से  पद  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  के  लिये  रहेंगे  ?  क्या  बांट  तथा  माप इन्स्पैक्टर  भारतीय

 प्रशासनिक  सेवा  के  अधिकारियों  में  माना  गया  है
 ?

 शी  दातार  इन्स्पैक्टर  नहीं  |  शायद  आयुक्त  होगा  |

 ya  नारायणन  कुट्टी  मिनट  :  पहले  वह  इन्स्पैक्टर ही  अब  आयुक्त है  ।

 शनी  दातार  :  भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  में  सभी  श्रेष्ठ  प्रशासकीय  जैसे  राजस्व

 बोर्डे के  सरकार के  इत्यादि  सम्मिलित हैं  ।  में ठीक-ठीक तो  नहीं  बता  लेकिन

 यदि  बांट  तथा  माप  श्राप  क्त  का  कोई  पद  है  तो  वह  काफी  वरिष्ठ  पद  है  ।  बाट  तथा  माप  का  विषय

 काफी  महत्वपूर्ण  है  ।

 तरो
 हरिश्चन्द्र  माथर :  माननीय  मंत्री  ने  मेरी  बात  ठीक  से  नहीं  समझी  ।  मैंने  नियमों  कौर

 विनियमों  के  औचित्य  को  तो  कोई  चुनौती  नहीं  दी  ।  माननीय  मंत्री  को  राज  स्थान  सरकार  के  इन

 पदों  की  qssufa  at  ठीक  जानकारी  नहीं  इसलिये  मेँ  उनको  दोष  नहीं  देता  ।  मेंने  एसा

 कि  पिछले दस  वह  में  इन  पदों  प्रशासन किस  ढंग  से  इसका  तो  उन्होंने कोई  उत्तर

 ही  नहीं  दिया  है  ।  क्या  यह  सही  नहीं  है  किਂ  प्रांतीय  सैनिक  सेवा  के  अधिकारियों  ने  ही  इन  पदों  का

 प्रशासन  सराहनीय  ढंग  से  किया  है
 ?

 श्री  दातार :  हरसंभव  नहीं  ।

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  यह  तथ्य है  ।  लेकिन  इस  पर  भी  उनकों  2, 200 \  रुपये  से  अधिक

 नहीं  दिये  गये  ।  लेकिन  aq  क्या  कोई  बात  हो  गई  है  कि  इन  पदों  के  लिये  २,१००  रुपये  का  वेतन

 रखा  गया  है
 ?

 उपाध्यक्ष  महोदय :  उत्तर  यह  दिया  गया |  था  कि  न्य  राज्यों  में  इनके  समकक्ष  पदों
 के

 लिय

 समें  सम्मिलित  किया  जा  tat भ्र ति रिक्त वेतन  दिया  जा  रहा  अब  राजस्थान  कोटि  उ

 है  ।
 a एश

 कमल  अंग्रेजी  में



 Gog  २४  १९६१
 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  नियमों

 के

 बारे बारे में  ६4  नै

 शी  हरिश्चद्र  माथुर  :  सरकार  को  अरपना  दृष्टिकोण  बदलना  चाहिये  ।  सुपर  स्केलਂ  पदों

 के  लिये  अप  २,२५०  रुपयों  का  वेतन-क्रम  रखना  चाहते  श्राप  वर्तमान  सेदान  जजों  को  ही

 ८  के  वेतन  क्रम  में  इन  पदों  पर  नियुक्त  क्यों  नहीं  करते
 ?

 श्री  दातार  :  केवल  जजों  से  काम  नहीं  चलेगा  ।  हमें  इसका  अनुभव है
 ।  हम  जानते  हैं  कि

 ऐसी  विभागीय  कार्यवाहियों  का  भार  संभालने  के  लिये  प्रशासन  में  अनुभवी  अधिकारियों  की

 श्रावइ्यकता  है  |

 श्री  हरिश्चद्र  माथुर  :  राजस्थान  में  इस  पद  पर  एक  निवृत  सेशन  जज  ही  वाम  कर  रहे थे  ।

 वह  काफी  सफल भी  रहे  उनके  खिलाफ  कोई  स्थानीय  शिकायत  नहीं  में  चाहता  हूं  कि

 सरकार  प्रांतीय  प्रशासनिक  सेवायों  में  विशेष  वेतन  के  सुपर  पिछली  के  विस्तार  शौर
 >

 पदोन्नति  की  संभावना ग्र ों  नः  met  पर  एक  नये  सिरे  नये  दृष्टिकोण  से  विचार  करे  ।
 मैं

 चाहता  हूं  कि  राजस्थान  ही  सभी  राज्यों  को  इससे  लभ  पहुंचे  ।  कभी  जो  हो  रहा  उससे

 भ्रष्टाचार  ौर  पक्षपात  पनपता  है  ।  झ्राश्या  है  माननीय  मंत्री  इन  सुझावों  पर  पुरी  तौर  से  विचार

 करेंग े।

 महोदय  :  ते  सिरे  से  विचार  करने  का  दूसरा  भी  तरीका  है  |

 क्या  माननीय  सदस्य  इन  प्रस्तावों  पर  ग्रा ग्रह  करते  हैं  ?

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  :  मैं  इन  पर  आग्रह  नहीं  करना  चाहता

 उपाध्यक्ष  महोदय  :  क्या  सभा  इन  प्रस्तावों  को  वापस  लेने  की  अनुमति  देती है
 ?

 सभा  की  अनुमति  वापस  लिये  गये  ।

 इसके  पर
 लोक-सभा  २४  १९६१/  ५  १८८३

 त्  निसान ry क  ग्यारह बजे  तक  के  q  लये  स्थगित  हुई  ।

 अंग्रेजी  में
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 (१)  आसनसोल  के  पास  पूर्वी  कजोरा  कोयला  खान  की  अंत  के

 गिर  जाने  से  ५  मजदूरों  की  मृत्यु  जिसकी  सुचना  श्री

 जीत  गुप्त  अ्रौर  श्रीमती  भ्  चक्रबर्ती  ने  दी  थी  ।

 (२)  रूरकेला  इस्पात  कारखाने  में  आदिवासी  मजदूरों  की

 गिरफ्तारी  जिसकी  सूचना  सर्वश्री  विटामिन  पाणि प्र ह्म  शौर

 तंगामणि  ने  दी  थी  |

 KOVI—-YS श्रादिलम्बनीय  लोक  महत्व  के  विषय  की  तौर  ध्यान  दिलाना

 श्रीमती  मैमूना  सुल्तान  ने  मध्य  प्रदेश  के  बिलासपुर  क्षेत्र  में  चावल  ले

 जाने  के  लिये  ४०,०००  डिब्बों  की  करार  मांगों  से  उत्पन्न  होने  वाली

 स्थिति  की  are  रेलवे  मंत्री  का  ध्यान  दिलाया  |

 रेलवे  उपमंत्री  सें०  Fo  राम स्वामी )  ने  उस  संबंध  में  एक  वक्तव्य

 दिया  art  एक  विस्तृत  वक्तव्य  सभा  पटल  पर  भी  रखा  ।

 सभा-पटल पर  रखे  गये  पत्र  09S

 (१)  संविधान  के  अनुच्छेद  ३५०  ख  के  भ्रन्तर्गत  १  gue  से

 ३१  REGO  तक  की  अवधि  के  लिये  भाषाई  अल्पसंख्यक

 युक्त  के  प्रतिवेदन  की  एक  प्रति  ।

 (२)  अत्यावश्यक  पण्य  guy  की  धारा  ३  की  उप-धारा

 (६)  के  अन्तर्गत  दिनांक  २  १९६१  की
 अधिसूचना  संख्या

 एस०  स्नो ०  ७३८  में
 प्रकाशित  सिनेमा  कार्बन  )

 १९६१  की  एक  प्रति  ।
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 विषय  पीठ

 सभा-पटल  पर  रखे  गये

 (३)  संविधान  फे  अनुच्छेद  ३३८  (२)  के
 अन्तर्गत  वर्ष  ZEXE—KO  के

 लिये  अ्रतुसूचित  जातियों  तथा  अनुसूचित  ख़ादिम  जातियों  के

 amiga के  प्रतिवेदन  १  तथा २)
 की

 एक प्रति  ।

 मंत्री  द्वारा  वक्तव्य  e  e  श  शक  शक  oie

 सिंचाई  ste  विद्युत  मंत्री  मुहम्मद  इब्राहीम  )
 ने  कलकत्ता  क्षेत्र

 की  व्तेंमान  कमी  के  बारे  में  एक  वक्तव्य  सभा  पटल  पर
 रखा

 |

 विधेयक  पुरःस्थापित  शक  ६०७८

 ग्राम-कर  १९६१

 राज्य  सभा  द्वारा  किए  गए  संशोधन  सहित  लौटाये  गये  विधेयक--संशोधन  स्वीकृत

 हुए  कै  e  e  e  e  eo

 (१)  परिवहन  तथा  संचार  मंत्री  १०  ने  प्रस्ताव

 किया  कि
 तार  विधियां  १९६०  में

 सभा  द्वारा  किये  गये  संशोधनों  पर  बिचार  किया  जाये  ।  प्रस्ताव

 स्वी  कात  हना  |  राज्य-सभा  दारा  किये  गये  संशोधनों  पर  सहमति

 प्रकट  करे  का  प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  श्ररौर  विधेयक  में  राज्य-सभा

 दरा  किये  गये  संशोधनों  से  सहमति  प्रकट  की  गयी  ।

 (२)  श्रम  उपमंत्री  आबिद  अली )  ने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  कि

 औद्योगिक  रोजगार  संसोधन  Rego

 में  राज्य-सभा  द्वारा  किये  गये  संशोधनों  पर  विचार  किया  जाये  |

 प्रस्ताव  स्वीकृत  हुआ  ।

 राज्य-सभा  द्वारा  किये  गये  संशोधनों  से  सहमति  प्रकट  करने  का  प्रस्ताव

 स्वीकृत  gar  ae  विधेयक  में  राज्य-सभा  द्वारा  किये  गये  संशोधनों

 से  सहमतिਂ  प्रकट  की  गई  ।

 निधेय--पारित  ६०८१--६१०३

 गृह-कार्य  मंत्रालय  में  राज्य  मंत्री  ने
 प्रस्ताव  प्रस्तुत

 किया

 फि दण्ड  विधि  संशोधन  विधेयक  पर  विचार  किया  जाये  |  प्रस्ताव

 स्वीकृत  हुजरा  ।  खंडवार  चर्चा  के  बाक  विधेयक  संशोधित  रूप  में

 पारित  विया  गया  ।

 भारतीय  प्रशासनिक  सेवा  Rey  में  रूपभेद  करने
 क

 वापस  लिये  गये  .  ६१०३-०५

 श्री  हरिश्चन्द्र  माथुर  ने  प्रस्ताव  प्रस्तुत  किया  कि  अ्रखिल  भारतीय  सेवायें

 १९४५१ की  घारा  ३  की  उपधारा  (२)  के  श्रतुसरण

 भारतीय  प्रिया  तनिक  सेवा  PRUs  की  अनुसूची  हे



 ६११४  संक्षेपता

 विविध  पृष्ठ e

 भारतीय  प्रयास  निक  सेवा  १९५४  में  STAT  करने  के

 वापिस  लिये

 में  दिनांक  ७  १९६१  की  भ्र धि सुचना  संख्या  जी०  एस०

 प्यार  ८  तथा  दिनांक  ४  PERL  की  झ्र धि सुचना  संख्या

 जी०  एस०  सर  १२७  द्वारा  किये  गये  संशोधन रद  कर  दिये  जायें

 att यह  सभा-राज्य  सभा  से  सिफारिश  करती  है  कि  राज्य-सभा

 उक्त  संकल्प  से  सहमत  हो  ।  चर्चा  के  बाद  प्रस्ताव  वापस  लिया  गया  ॥

 २५  PEEL/R  १८८३  के  लिए

 उड़ीसा  राज्य  विधान  मंडल  का  PERL

 राज्य-सभा  द्वारा  पारित  रूप  पर  विचार  तथा  उसका  पारित

 किया  जाना  |

 उड़ीसा  राज्य  के  व्यय  १९६१-६२  के  बारे  में  अनुदानों  की  मांगों

 पर  चर्चा |

 इंडियन  एयर  लाइन्स  कारपोरेशन  तथा  एयर  इंडिया  इंटरनेशनल

 पोरेक  के  वार्षिक  प्रतिवेदनों  के  प्रस्तावों  पर  चर्चा  |

 GIPND—LS  II~§50(Ai)
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